
С удаленки 
не вернемся никогда? 
Или почему будущее 
работы определят «цифра», 
выгода и пандемия

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Турции достигли важных 
соглашений в экономике

C удвоенной энергией 

Наталья Козлова

В 
разгар сезона летних 
отпусков денежные взаи-
моотношения путеше-

ственника и туристической 
фирмы находятся в особой зоне 
внимания. 

Отдых на далеких тропиче-
ских курортах — недешевое удо-
вольствие. А если вдруг путеше-
ствие не состоялось по какой-то 
причине и турист хочет вернуть 
деньги, то как это сделать за-
конно, если туроператор уже 
потратил средства на организа-
цию поездки, а клиент сам отка-
зался от услуги? 

Об этой совсем нередкой си-
туации рассказал портал «Пра-
во.ru» на примере спора тури-
ста и фирмы в Смоленске. Суть 
этого гражданского дела была 
простой — мужчина хотел вер-
нуть полную стоимость тура в 

Доминиканскую Республику, а 
еще взыскать с туроператора 
компенсацию морального вре-
да, штраф и неустойку. Местные 
суды не пришли к единому мне-
нию, прав турист или нет. В та-
ком виде спор дошел до Верхов-
ного суда РФ.

История началась с того, что 
житель Смоленска приобрел 
тур на двоих в Доминиканскую 
Республику в известной тури-
стической компании. Обошлась 

покупка почти в двести тысяч 
рублей. Компания должна была 
обеспечить проживание в отеле, 
авиаперелет, медицинское стра-
хование и визу. 

Турист передал в турфирму 
загранпаспорт и остальные 
необходимые документы, а тур-
фирма в свою очередь передала 
все эти документы в ту коммер-
ческую организации, которая 
оформляет визы. 

В итоге визу вовремя не 

оформили и путешествие не со-
стоялось. Фирма выплатила 
клиенту 7200 рублей, как она 
заявила, — «в счет полученного 
агентского вознаграждения». 
Но гражданин захотел полно-
стью вернуть деньги за сорван-
ную поездку. По мнению тури-
ста, ему предоставили недосто-
верную информацию о том, 
сколько времени будут делать 
визу. Несостоявшийся турист 
потребовал у компании вернуть 
ему всю сумму, которую он 
заплатил за тур, но фирма до-
бровольно этого делать не ста-
ла.

Тогда гражданин отправился 
в суд. В иске он потребовал воз-
врата стоимости путевки, неу-
стойку в три процента за каж-
дый день невозврата денег, 
компенсацию мораль-
ного вреда в 50 000 ру-
блей и штраф. 

Айсель Герейханова, Сочи

М
осква и Анкара 
договорились вы-
вести сотрудни-
чество на новый 
экономический 
уровень. Газ за 
рубли, упроще-
ние расчетов для 
туристов и биз-

неса, развитие крупных сов-
местных энергетических проек-
тов — таковы итоги встречи пре-
зидентов России и Турции Вла-
димира Путина и Реджепа Тайи-
па Эрдогана. Разговор лидеров 
продолжался более 4 часов, и по 
итогам было принято сов-
местное заявление, в котором 
они подтвердили намерение и 
дальше развивать отношения 
стран на основе уважения и 
признания взаимных интере-
сов. 

В день переговоров в Сочи 
Владимир Путин встретил сво-
его турецкого коллегу у сана-
тория «Русь» дружеским руко-
пожатием. Сама беседа также 
прошла без социальной ди-
станции: лидеры разговарива-
ли за небольшим круглым сто-

ликом.  «Дорогой друг,  мы 
очень рады вас приветствовать 
в России», — обратился Путин к 
Эрдогану. 

Р о с с и й с к и й  п р е з и д е н т 
рассказал, что перед встречей 
на высшем уровне делегация из 
экономического блока прави-
тельства РФ побывала в Турции, 
где были проработаны все важ-
нейшие направления взаимо-
действия двух стран. «И мы, как 
и договаривались, надеюсь, нам 
сегодня удастся подписать соот-
ветствующий меморандум о 
развитии наших торгово-эконо-
мических связей с учетом тех 
договоренностей, которые 
были достигнуты нашей делега-
цией», — сказал Путин. 

Эрдоган в свою очередь от-
метил, что встречи в Турции 
прошли продуктивно: обсу-

ждались вопросы энергетики, 
«зернового коридора» через 
Черное море, туризма, транс-
порта. «Верю, что мы откроем 
новую страницу в наших ту-
рецко-российских отношени-
ях», — подчеркнул турецкий 
президент. 

Владимир Путин, говоря об 
энергетическом сотрудниче-
стве, заявил про возросшую 
роль «Турецкого потока». По 
словам российского президен-
та, сегодня это одна из важней-
ших артерий снабжения Евро-
пы российским газом.

— «Турецкий поток» в от-
личие от всех других направле-
ний поставок наших углеводо-
родов в Европу работает ис-
правно, ритмично, без всяких 
сбоев. Я имею в виду не только 
поставки для потребителей в 

Турцию, но, хочу еще раз повто-
рить, и для потребителей в 
Европе, — заявил Путин. 

Он добавил, что европейские 
партнеры должны быть благо-
дарны Турции за то, что она 
обеспечивает бесперебойный 
транзит газа на европейский 
рынок.

Строительство атомной 
станции «Аккую» — еще один 
крупный проект России и Тур-
ции. Эрдоган указал на значи-
мость АЭС для его страны: 
станция будет обеспечивать 
10% потребностей Турции в 
электроэнергии. «Важно, что-
бы по процессу, который про-
должается в «Аккую», не было 
никаких отсрочек, чтобы вся 
эта работа проходила по гра-
фику и завершилась по плану. 
Это имеет очень большое зна-
чение для нас», — сказал Эрдо-
ган. 

Россия и Турция могут сов-
местными усилиями добивать-
ся решения важных междуна-
родных вопросов. И пример 
тому — достигнутые договорен-
ности по вывозу украинского 
зерна.  «Поставки уже пошли, и 
я вас хочу поблагодарить и за 

это, и за то, что одновременно 
было принято пакетное реше-
ние о бесперебойных поставках 
российского продовольствия и 
российских удобрений на миро-
вые рынки», — заявил Путин, об-
ращаясь к Эрдогану. Россий-
ский лидер отметил, что это 
важный вопрос для многих 
стран, особенно для развиваю-
щихся, «которые стоят на поро-
ге больших проблем со снабже-
нием продовольствием, удобре-
ниями», пояснил Путин. 

Он также подчеркнул, что 
Москва и Анкара много сделали 
для урегулирования ситуации в 
Сирии. «Разумеется, поговорим 
и о проблемах, которыми мы за-
нимаемся давно. Я имею в виду 
вопросы безопасности в регио-
не, прежде всего сирийский 
кризис. Здесь Турция и Россия 
внесли очень большой вклад в 
нормализацию обстановки», — 
отметил президент РФ. 

Путин и Эрдоган сначала об-
щались тет-а-тет, а по-
том уже в составе деле-
гаций двух стран.

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, кто должен платить, 
если поездка сорвалась — клиент или туроператор
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ 

Владимир Путин встретил 
Реджепа Тайипа Эрдогана 
в Сочи дружеским рукопожатием. 

А К Ц Е Н Т

Москва и Анкара договорились 
о частичной оплате поставок 
российского газа в рублях

А К Ц Е Н Т

По мнению туриста, ему в фирме 
по оформлению виз предоставили 
недостоверную информацию о том, 
сколько времени будут делать документы

Австралийский доллар  42,0655
Азербайджанский манат  35,5115
Армянский драм**  14,8642
Белорусский рубль  23,2620
Болгарский лев  31,4245
Бразильский реал  11,5196

Венгерский форинт**  15,6329
Вон Республики Корея***  46,4990
Гонконгский доллар* 77,0413
Датская крона*  82,5827
Доллар США  60,3696
Евро  61,3610

Индийская рупия**  76,0128
Казахстанский тенге**  12,6779
Канадский доллар  46,9656
Киргизский сом**  72,7382
Китайский юань*  89,6876
Молдавский лей*  31,2673

Новый туркменский манат  17,2485
Норвежская крона*  61,8966
Польский злотый  13,1170
Румынский лей  12,5313 
СДР  79,7036
Сингапурский доллар  43,8796

Таджикский сомони*  58,8340
Турецкая лира*  33,6298
Узбекский сум****  55,2841
Украинская гривна*  16,3465
Фунт стерлингов  73,1136
Чешская крона*  24,9193

Шведская крона*  59,6072
Швейцарский франк  63,1547
Южноафриканский рэнд*  36,4153
Японская иена**  45,3873

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.08.22

Не вешать нос: 
в регионы 
начала поступать 
назальная 
вакцина от ковида

Документ в номере: 
у акционеров 
из недружественных стран 
не получится продать доли 
в стратегических компаниях

Крупные блогеры 
могут понести 
ответственность 
за сомнительную 
рекламу

Теннисист Даниил Медведев 
выиграл первый 
титул в году, 
завоевав трофей 
в Мексике
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ЗАНЯТОСТЬ В России 
может появиться новый 
механизм защиты 
трудовых прав 

Долги наши 
бюджетные

Ольга Игнатова

Минтруд разработал законопроект о государственной 
компенсации долгов по зарплате. Его доработанную 
версию рассмотрела Российская трехстороняя комис-
сия (документ имеется в распоряжении «Российской 
газеты»).

В законопроекте прописан новый механизм пога-
шения долгов перед работниками обанкротившихся 
предприятий, организаций и компаний. Так, задолжен-
ность по зарплате за три месяца до признания пред-
приятия или компании банкротом может быть погаше-
на за счет средств федерального бюджета. При этом 
сумма выплаты не может превышать трех среднеме-
сячных заработных плат по региону, в котором нахо-
дится работодатель-должник. Предусмотрено, что ис-
точником средств для выплаты компенсации по зар-
плате будут являться штрафы, которые поступают в 
казну за правонарушения в сфере трудового законода-
тельства.  

То есть предлагается ввести механизм, аналогич-
ный дорожному фонду, который формируется 
в том числе за счет штрафов за нарушения 
правил перевозки грузов. 

РЕЗОНАНС Отчего 
жительница сахалинского 
Углегорска пришла 
в отчаяние

Ботинок попал 
в квартиру

Ольга Журман, «Российская газета», Сахалин

Инцидент, произошедший в городе Шахтерске на 
встрече жителей Углегорского района Сахалина с гу-
бернатором Валерием Лимаренко, хоть и закончился 
как в сказке благополучно (Людмиле Аникеевой, запу-
стившей в порыве негодования заплесневевшим бо-
тинком в мэра города, присутствовавшего на встрече, 
квартиру выделили на следующий день), все-таки вы-
звал у читателей газеты немало вопросов.

....Людмила Аникеева до сих пор не может сдержать-
ся, когда речь заходит о случившемся. «Да поймите 
меня правильно, я не выжила из ума... И не сканда-
листка со стажем. Вы походите на моем месте по каби-
нетам, может, тогда поймете, каково это», — говорит 
она взволнованно. 

Ее семья единственная оставшаяся жить в 48-квар-
тирном аварийном доме. Три семьи согласились 
переехать в предоставленное жилье, остальные взяли 
выкупную стоимость жилья. Три года прошло в посеще-
ниях властных кабинетов и переписках с чиновниками, 
в походах в суд и прокуратуру. Наконец-то, ка-
залось, администрация района вошла в поло-
жение и нашла жилье для семьи Аникеевых. 

ФИНАНСЫ На биржевые 
торги в России выйдут 
первые иностранцы 

Только 
если срочно

Роман Маркелов

В понедельник торги на Мосбирже откроются для ин-
весторов-нерезидентов из дружественных России 
стран, но только частично. Им будут доступны опера-
ции на срочном рынке (то есть с фьючерсами и опцио-
нами), но пока что не на фондовом рынке (акции, обли-
гации, паи). Ограниченный формат участия нерези-
дентов в торгах позволяет рассчитывать, что котиров-
ки российских индексов снижаться как минимум не 
будут. 

Изначально, еще в конце июля, планировалось, что 
с 8 августа нерезиденты из стран, которые не попали в 
список недружественных, получат доступ и к срочно-
му, и к фондовому рынку Мосбиржи. Доступ должен 
был быть открыт и юрлицам-нерезидентам, конечны-
ми бенефициарами которых являются российские 
компании и граждане. Сообщалось также, что торги 
будут доступны во всех режимах.

Но в пятницу поздно вечером Мосбиржа заявила, 
что для «дружественных» нерезидентов открывается 
пока только срочный рынок. Для предоставления им 
доступа на фондовый рынок «требуется дополнитель-
ная настройка биржевых систем», подчеркнули в Мо-
сбирже. Дата предоставления доступа на фон-
довый рынок будет сообщена дополнительно, 
добавили там.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОКУМЕНТ Ограничены 
сделки иностранцев в ТЭК

Не столь активы

Cергей Тихонов

Операции с активами компаний российского топлив-
но-энергетического комплекса (ТЭК), признанными 
стратегическими, запрещены для держателей их акций 
из недружественных стран до 31 декабря 2022 года, 
следует из указа президента Владимира Путина. 

В минэнерго уточнили, что действие указа коснется 
стратегических компаний и их «дочек», проекта «Са-
халин-1» и Харьягинского месторождения, а также 
компаний, обслуживающих российский ТЭК. 

Указ затронет иностранных инвесторов, связанных 
с недружественными государствами, поясняет учреди-
тель инвесткомпании «Плечко групп» Ростислав Плеч-
ко. Им нельзя будет проводить сделки с акциями, ак-
тивами и долями стратегических предприятий, в том 
числе соглашений о разделе продукции. Также огра-
ничения коснутся акций и долей предприятий, кото-
рые производят энергетическое оборудование, нефте-
перерабатывающих компаний, поставщиков тепловой 
энергии и электричества. Как пояснил партнер между-
народной коллегии адвокатов «J&S» Константин Еро-
хин, все подобные сделки теперь возможно будет со-
вершать только при наличии специального разреше-
ния президента РФ.  

По мнению замглавы Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексея Гривача, речи о на-
ционализации имущества иностранных компаний не 
идет. Иностранным владельцам  стратегических ак-
тивов лишь запрещено их продавать без спецразре-
шения. Гривач отметил, что для принятия подобного 
указа были веские причины. Например, один из самых 
вопиющих случаев, когда иностранный оператор и 
владелец «Сахалин-1» (ExxonMobile) остановил рабо-
ту предприятия, поставив под угрозу газоснабжение 
Хабаровского края, поскольку значительная доля по-
требления газа в этом регионе обеспечивается именно 
с месторождений этого проекта.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал обеспечить безопасные перевозки 
по железной дороге в Крым

Выбрать пути
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин провел рабо-
чую встречу с руководи-

телем Федерального агентства 
железнодорожного транспорта 
Алексеем Дружининым. Глава 
правительства поздравил кол-
лектив агентства и работников 
отрасли с Днем железнодорож-
ника, пожелал профессиональ-
ных успехов.

— Росжелдор выполняет важ-
нейшие задачи по повышению 
доступности железнодорож-
ного транспорта и для бизне-
са, и для людей. От его работы 
во многом зависит экономиче-
ское благополучие страны, по-
тому что важнейший элемент, 
связанный с перевозкой грузов, 
как раз приходится на долю на-
шего железнодорожного транс-
порта, — подчеркнул Мишустин.

Премьер заслушал доклад 
Дружинина о работе агентства. 
Бюджет в 2021 году был испол-
нен на 99,6%, что стало самым 

высоким показателем за все 
время существования ведом-
ства. «Крайне важно, что в веде-
нии агентства находится восемь 
крупнейших железнодорожных 
вузов страны со всей системой 
техникумов, то есть среднего 
профессионального образова-
ния, объединенных в универси-

тетские комплексы», — заметил 
Дружинин. Более 90% выпуск-
ников остаются работать в же-
лезнодорожной отрасли.

В функции Росжелдора вхо-
дит обеспечение безопасности 
перевозок. «Сейчас, в это не-
простое время, усиление мер 
обеспечения безопасности, 

особенно в приграничных рай-
онах нашей огромной страны, 
является важнейшим функци-
оналом вашего ведомства», — 
напомнил председатель прави-
тельства.

Повышенные меры безопас-
ности агентство ввело с февра-
ля, рассказал Алексей Дружи-
нин. «В целом могу сказать, что 
объекты транспортной инфра-
структуры находятся под доста-
точно надежной защитой», — за-
верил он. Этим занимаются 69 
тысяч сотрудников специаль-
ного предприятия ведомствен-
ной охраны.

«С конца февраля мы про-
вели значительную перегруп-
пировку сил именно в запад-
ном, южном и юго-восточном 
направлениях. Были выставле-
ны дополнительные посты бо-
лее чем на 200 объектах инфра-
структуры», — заявил руководи-
тель федерального агентства.

Глава правительства отдель-
но остановился на крымском 
железнодорожном направле-
нии. «С учетом текущих огра-
ничений в авиасообщении это 
основной способ для граждан 
добираться до крымских здрав-
ниц. И сейчас, в самый, можно 
сказать, пик отдыха, очень важ-

но сделать этот путь и безопас-
ным, и комфортным», — ука-
зал он.

За шесть месяцев в направ-
лении Крыма перевезено 1,4 
миллиона пассажиров, что на 
65% больше по сравнению с 
аналогичным периодом 2021 
года, рассказал Дружинин. За 
летний период ожидается пас-
сажиропоток в более чем 2,5 
миллиона человек. «Мы поми-
мо традиционных ищем и не-
стандартные решения, которые 
позволили бы еще увеличить 
объемы перевозок наших гра-
ждан в Крым», — заявил гла-
ва Росжелдора. Так, открыты 
перевозки из Анапы автобуса-
ми в направлении Крыма. «Так-
же пошли первые смешанные 
перевозки до станции Керчь, 
а дальше автобусы идут непо-
средственно уже до Южного бе-
рега, то есть до Ялты, Алушты. 
Все эти меры позволят перевез-
ти в этом году порядка 4 мил-
лионов пассажиров», — сказал 
Алексей Дружинин.  

С удвоенной энергией

Вице-премьер Алек-
сандр Новак по итогам 
переговоров расска-

зал журналистам, что были до-
стигнуты очень важные дого-
воренности, которые выводят 
на новый уровень развитие от-
ношений России и Турции. Это 
касается всех отраслей — энер-
гетики, транспорта, промыш-
ленности, сельского хозяй-
ства, туризма, IT и ЖКХ. Одно 
из принципиальных решений — 
Анкара начнет расплачиваться 
в рублях за поставки россий-
ского газа в Турцию. Сейчас 
Россия экспортирует в Турцию 
26 млрд кубометров газа еже-
годно.

«В процессе переговоров 
президенты договорились о 
том, что мы начинаем частич-
но поставки газа и оплату в 

рублях», — сообщил Новак. Та-
ким образом, по словам вице-
премьера, начинается процесс 
постепенного перехода на рас-
четы в национальных валютах. 

Есть еще один важный мо-
мент, который касается де-
нежно-финансовых отноше-
ний между странами. «Для 
того чтобы наши коммерче-
ские компании, наши граждане 
могли рассчитываться в про-
цессе туристических поездок, 
обмениваться в рамках това-
рооборота денежными сред-

ствами, мы обсуждали финан-
сово-банковский блок, по ко-
торому тоже были достигну-
ты большие соглашения», — со-
общил вице-премьер. В свою 
очередь Эрдоган, уже вернув-
шись в Турцию, рассказал, 
что обсуждал с Путиным при-
менение в Турции банковских 
карт «Мир», и, по его словам, 
в этом вопросе есть серьезные 
подвижки. Над этим продол-
жают работать пять турецких 
банков.

По словам Новака, ключе-

вой темой переговоров была 
энергетика, включая строи-
тельство атомной электро-
станции «Аккую». «Речь шла о 
выходе в срок до 2023 года на 
запуск этого проекта», — ска-
зал вице-премьер. А главной 
целью остается увеличение 
объема взаимной торговли. 
«Сегодня мы по сути дела вы-
полняли поставленную прези-
дентами задачу по выходу на 
торговый оборот в 100 млрд 
долларов и по упрощению тех 
процедур, которые позволяют 
нашему бизнесу общаться», 
— заявил вице-премьер. Эрдо-
ган подтвердил, что Москва и 
Анкара подписали в Сочи «до-
рожную карту» по экономике 
для того, чтобы довести това-
рооборот до 100 миллиардов 
долларов.  

Президенты России и Турции договорились увеличить объем двусторонней торговли, идти навстречу друг другу в вопросах экономики и энергетики.

А К Ц Е Н Т

Турецкие банки продолжают внедрять 
платежную систему «Мир»

1

Резонанс

КАК СМИ ЗАПАДА ОЦЕНИЛИ ВСТРЕЧУ ПРЕЗИДЕНТОВ РОССИИ И ТУРЦИИ
Курс России и Турции на сближение вызывает растущее беспокойство у 

западных политиков и СМИ. Агентство Bloomberg констатирует: США не 

удалось изолировать Россию, ведь помимо Турции примерно половина 

стран Группы двадцати не присоединились к антироссийским санкциям, 

что частично смягчает их негативные последствия.

Как отмечает британская газета Financial Times, на Западе все более 

встревожены укрепляющимся сотрудничеством Анкары с Россией в 

торговле и энергетике. Собеседники FT называют действия Эрдогана 

«оппортунизмом» и напоминают, что США ранее грозили мерами про-

тив тех, кто поможет России обходить санкции.

В частности, один из источников издания предположил, что Брюссель 

может «призвать западные фирмы сократить или прекратить ведение 

бизнеса с Турцией» из-за ее связей с Россией. Еще один чиновник счи-

тает, что введение таких мер против Турции возможно отдельными 

странами ЕС, а не блоком в целом. Другие источники, правда, эту мысль 

опровергли из-за финансовых и юридических препятствий для мер про-

тив Турции. Эти намеки выглядят попыткой надавить на Эрдогана.

Сближение Москвы и Анкары — особенный повод для беспокойства 

западных элит еще и потому, что Турция является членом НАТО — блока, 

который на недавнем саммите в Мадриде назвал Россию главным вра-

гом. Поэтому особенно волнует западных аналитиков диалог двух 

стран по военным вопросам, включая слухи о заинтересованности Рос-

сии в турецких технологиях в сфере ударных беспилотников. Причина 

тревоги очевидна: если технологии одного члена НАТО будут использо-

ваться для ударов по технике, которую другие члены НАТО поставляют 

ВСУ, это будет тяжелым ударом по единству блока.

Но Турция не раз демонстрировала готовность действовать в своих ин-

тересах, в том числе когда речь шла об отношениях с Россией в воен-

ной сфере. Достаточно вспомнить решение Анкары о покупке россий-

ских ЗРК С-400 вопреки давлению Вашингтона, который в отместку ис-

ключил Турцию из программы истребителя пятого поколения F-35.

По итогам переговоров в Сочи пресс-секретарь Кремля Дмитрий Пес-

ков заявил, что тема приобретения БПЛА не обсуждалась. Вместе с тем, 

хотя в официальных заявлениях по итогам переговоров тематика воен-

ного сотрудничества не выпячивалась, Эрдогана в поездке сопрово-

ждали министр обороны и глава нацразведки Турции.

Колумнист агентства Reuters пишет о недавней встрече глав России, 

Ирана и Турции, что «вид президента страны—члена НАТО с двумя лиде-

рами, которых Вашингтон хочет изолировать, был крайне разочаровы-

вающим для Джо Байдена». А глава МИД Германии Анналена Бербок то-

гда публично заявила, что фото трех лидеров «является вызовом». Ви-

зит Эрдогана в Сочи немецкий дипломат пока не комментировала, но 

независимый курс Турции уже давно раздражает политиков Запада.

Агентство Associated Press отмечает, что отношения России и Турция, 

возможно, не лишены разногласий, например, по Сирии или Украине.

Это так, но понимание взаимных выгод сотрудничества явно перевеши-

вает трудности. В политическом плане существенно то, что у Москвы и 

Анкары схожий взгляд на мироустройство, в первую очередь — неприя-

тие обеими странами вмешательства Запада в свои внутренние дела, а 

также стремление самостоятельно определять свое будущее.

Подготовил Игорь Дунаевский

КОММЕНТАРИЙ 

ВСЕ ДЕЛО — В РУБЛЯХ
Общая мощность газопроводов в Турцию из России составляет чуть 

менее 48 млрд кубометров («Голубой поток» — 16 млрд кубометров, 

«Турецкий поток» — 31,5 млрд кубометров). Но половина мощностей 

«Турецкого потока» предназначается для стран Южной Европы, поэто-

му официально Россия может поставлять Турции до 31,75 млрд кубо-

метров газа. 

Переход Турции на рубли в оплате российского газа примечателен тем, 

что Анкара это делает добровольно. Расчеты за полученный газ в нашей 

валюте стали обязательным условием с апреля, но для стран, признан-

ных недружественными РФ, а Турция в этот список не вошла.

Соглашение с Турцией об оплате части газа рублями свидетельствует о 

том, что предложенная Россией схема платежей за «голубое топливо» в 

нацвалюте не так уж плоха, как пытался представить это Запад, отмечает 

доцент Финансового университета при правительстве РФ, эксперт ана-

литического центра «ИнфоТЭК» Валерий Андрианов. 

Это логичное продолжение процесса ухода российской внешней тор-

говли от валют, эмитенты которых использовали валютный контроль для 

незаконных санкций и прямого изъятия российских активов, считает 

замглавы Фонда национальной энергетической безопасности Алексей 

Гривач. И если в отношении импортеров из недружественных стран 

меры по переходу на рубли принудительные, то с другими партнерами 

это обсуждается на добровольной и взаимовыгодной основе.

Зачем это Турции? С середины прошлого года рубль укрепился, а турец-

кая лира, наоборот, сильно ослабла. По отношению к евро почти в два 

раза, а по отношению к рублю почти в три раза. Денежная масса в турец-

кой экономике становится все больше, товаров не пребывает, а внеш-

ний долг находится на высоком уровне. В результате перехода на рубли 

большая (чем при оплате в долларах или евро) часть денежной массы 

страны получит привязку к реальному товару. Как будет происходить 

конвертация лир в рубли и по какому курсу, неизвестно.

Ккак отмечает Андрианов, достигнутая договоренность — еще одно сви-

детельство того, что гегемония доллара и евро на финансовых рынках 

уходит в прошлое. Всемирная торговая организация (ВТО), Междуна-

родный валютный фонд (МВФ) и прочие «инструменты глобализации» 

показали несостоятельность, все ранее казавшиеся незыблемыми пра-

вила ведения международного бизнеса нарушены, безвозвратно подо-

рван и авторитет двух ведущих мировых валют, считает эксперт. 

И, наконец, геополитический аспект. Турция долго пыталась стать чле-

ном ЕС и сотрудничать с западными странами на равных. Сейчас Анкара 

перестала удовлетворяться ролью «вечного соискателя» места в ЕС и ве-

дет вполне независимую внешнюю политику. Россия — крупный торго-

вый партнер Турции, и отказываться от выгод этого сотрудничества 

Анкара не собирается, даже несмотря на членство в НАТО. 

Сейчас растет роль валют стран, которые не втянуты в санкции против 

России (в первую очередь китайского юаня и индийской рупии), отмеча-

ет Андрианов. Договоренность между РФ и Турцией по торговле газом 

за рубли — типичный пример. В дальнейшем постепенно будут склады-

ваться контуры новой международной системы расчетов, в которой Рос-

сия и рубль будут играть не последнюю роль, считает эксперт.

Подготовил Сергей Тихонов

Премьер заслушал доклад главы 
Росжелдора Алексея Дружинина 
о работе агентства.

Указ Президента Российской Федерации

О применении специальных 
экономических мер в финансовой 

и топливно-энергетической сферах 
в связи с недружественными действиями 

некоторых иностранных государств 
и международных организаций

В связи с недружественными и противоречащими международному 
праву действиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организаций, направленны-
ми на введение ограничительных мер в отношении граждан Российской 
Федерации и российских юридических лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации и в соответствии с федеральны-
ми законами от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономи-
ческих мерах и принудительных мерах», от 28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ 
«О безопасности» и от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные действия Соединенных Штатов 
Америки и иных иностранных государств» постановляю:

1. Установить, что до 31 декабря 2022 г. запрещается совершение 
сделок (операций), влекущих за собой прямо и (или) косвенно установ-
ление, изменение, прекращение или обременение прав владения, поль-
зования и (или) распоряжения ценными бумагами российских юриди-
ческих лиц, долями (вкладами), составляющими уставные (складоч-
ные) капиталы российских юридических лиц, долями участия, правами 
и обязанностями, принадлежащими участникам соглашений о разделе 
продукции, договоров о совместной деятельности или иных договоров, 
на основании которых реализуются инвестиционные проекты на терри-
тории Российской Федерации, при условии, что данные ценные бумаги, 
доли (вклады), права и обязанности принадлежат иностранным лицам, 
связанным с иностранными государствами, которые совершают в отно-
шении Российской Федерации, российских юридических лиц и физиче-
ских лиц недружественные действия (в том числе если такие иностран-
ные лица имеют гражданство этих государств, местом их регистрации, 
местом преимущественного ведения ими хозяйственной деятельности 
или местом преимущественного извлечения ими прибыли от деятельно-
сти являются эти государства), и лицам, которые находятся под контро-
лем указанных иностранных лиц.

2. Запрет, установленный пунктом 1 настоящего Указа, распростра-
няется на сделки (операции):

а) с акциями, составляющими уставные капиталы акционерных 
обществ, включенных в перечень стратегических предприятий и страте-
гических акционерных обществ, утвержденный Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 4 августа 2004 г. № 1009 «Об утверждении перечня 
стратегических предприятий и стратегических акционерных обществ»;

б) с акциями, долями (вкладами), которые составляют уставные 
капиталы хозяйственных обществ, в которых акционерные общества, 
указанные в подпункте «а» настоящего пункта, прямо или косвенно вла-
деют акциями, долями (вкладами);

в) с долями участия, правами и обязанностями, принадлежащими 
участникам Соглашения о разделе продукции по проекту «Сахалин-1» 
(нефтегазоконденсатные месторождения Чайво, Одопту и Аркутун-Да-
гинское на шельфе острова Сахалин) и Соглашения о разработке и добы-
че нефти на Харьягинском месторождении на условиях раздела продук-
ции;

г) с акциями, долями (вкладами), составляющими уставные капи-
талы хозяйственных обществ, являющихся производителями обору-
дования для организаций топливно-энергетического комплекса и ока-
зывающих услуги по сервисному обслуживанию и ремонту такого обо-
рудования, хозяйственных обществ, являющихся производителями 
и поставщиками тепловой и (или) электрической энергии, хозяйствен-
ных обществ, осуществляющих переработку нефти, нефтяного сырья 
и производство продуктов их переработки. Перечень указанных хозяй-
ственных обществ утверждается Президентом Российской Федерации 
по представлению Правительства Российской Федерации;

д) с акциями, долями (вкладами), составляющими уставные капита-
лы российских кредитных организаций, перечень которых утверждается 
Президентом Российской Федерации по представлению Правительства 
Российской Федерации, согласованному с Центральным банком Россий-
ской Федерации;

е) с акциями, долями (вкладами), составляющими уставные капита-
лы хозяйственных обществ — пользователей:

участков недр, расположенных на территории Российской Федера-
ции и содержащих месторождения углеводородного сырья (с извлекае-
мыми запасами не менее 20 млн тонн нефти, не менее 20 млрд куб. мет-
ров природного газа или не менее 35 млн тонн угля), урана, особо чисто-
го кварцевого сырья, редких земель иттриевой группы, никеля, кобальта, 
тантала, ниобия, бериллия, меди;

участков недр, расположенных на территории Российской Федера-
ции и являющихся коренными месторождениями алмазов, коренными 
(рудными) месторождениями золота, лития, металлов платиновой груп-
пы;

участков недр внутренних морских вод, территориального моря, 
континентального шельфа Российской Федерации.

3. Запрет, установленный настоящим Указом, не распространяется 
на правоотношения, урегулированные Указом Президента Российской 
Федерации от 30 июня 2022 г. № 416 «О применении специальных эконо-
мических мер в топливно-энергетической сфере в связи с недружествен-
ными действиями некоторых иностранных государств и международ-
ных организаций» и Федеральным законом от 14 июля 2022 г. № 320-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О приватизации госу-
дарственного и муниципального имущества», отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации и об установлении особенностей регу-
лирования имущественных отношений», в том числе на сделки (опера-
ции), совершаемые в соответствии с названным Указом, и сделки (опера-
ции), совершаемые при преобразовании филиала (представительства) 
иностранного юридического лица в хозяйственное общество в форме 
общества с ограниченной ответственностью в соответствии с указанным 
Федеральным законом.

4. Сделки (операции), совершенные в нарушение положений насто-
ящего Указа, являются ничтожными. В случае совершения в нару-
шение положений настоящего Указа сделок (операций), названных 
в пункте 1 настоящего Указа, ценные бумаги российских юридических 
лиц, доли (вклады), составляющие уставные (складочные) капиталы 
российских юридических лиц, доли участия, принадлежащие участникам 
соглашений о разделе продукции, не предоставляют их владельцам прав, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, согла-
шениями о разделе продукции, договорами о совместной деятельности 
и иными договорами.

5. Сделки (операции), на совершение которых в соответствии 
с настоящим Указом установлен запрет, могут быть совершены на осно-
вании специального решения Президента Российской Федерации.

6. Срок действия ограничений, установленных настоящим Указом, 
может быть неоднократно продлен Президентом Российской Федера-
ции.

7. Правительству Российской Федерации в 10-дневный срок пред-
ставить на утверждение Президента Российской Федерации:

а) перечень хозяйственных обществ в соответствии с подпунктом «г» 
пункта 2 настоящего Указа;

б) перечень российских кредитных организаций в соответствии 
с подпунктом «д» пункта 2 настоящего Указа (по согласованию с Цен-
тральным банком Российской Федерации).

8. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль
5 августа 2022 года № 520
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Документ

Путин и Эрдоган приняли 
совместное заявление. 
Главное

Президенты России и Турции по 

итогам переговоров в Сочи: 

— договорились увеличить объем 

двусторонней торговли, идти на-

встречу друг другу в вопросах 

экономики и энергетики;

— выразили намерение сотрудни-

чать в транспорте, торговле, сель-

ском хозяйстве, промышленно-

сти, финансах, туризме и строи-

тельстве;

— подчеркнули ключевое значе-

ние искренних, откровенных и 

доверительных отношений меж-

ду Россией и Турцией для дости-

жения региональной и междуна-

родной стабильности;

— подчеркнули необходимость 

обеспечить полное выполнение 

Стамбульской пакетной сделки, 

включая беспрепятственный экс-

порт российских зерна, удобре-

ний и сырья для них;

— подтвердили важность сохране-

ния политического единства и тер-

риториальной целостности Сирии;

— подтвердили решимость дей-

ствовать сообща по борьбе со 

всеми террористическими орга-

низациями;

— заявили о приверженности су-

веренитету, территориальной це-

лостности и национальному 

единству Ливии;

— договорились провести следу-

ющий саммит в Турции.

Подготовила Кира Латухина
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

УДАРЫ ПО АЭС МОГУТ ПРИВЕСТИ К КАТАСТРОФЕ

Юрий Гаврилов

П
ровокации Киева, угрожающие безопас-
ности объектов атомной энергетики Укра-
ины, приобрели системный характер. Так, 

начальник Национального центра управления 
обороной РФ Михаил Мизинцев прокомментиро-
вал артиллерийский удар националистов по тер-
ритории Запорожской АЭС 5 августа. 

«Более 10 тысяч жителей Запорожской обла-
сти остались без электричества и водоснабже-
ния, — подчеркнул генерал. — Только благодаря 
умелым, грамотным и эффективным действиям 
подразделений Вооруженных сил России по при-
крытию объекта атомной энергетики критически 
важная инфраструктура АЭС не пострадала».

В России этот обстрел расценили как акт ядер-
ного терроризма, что подразумевает Междуна-
родная конвенция, принятая резолюцией Гена-
ссамблеи ООН от 13 апреля 2005 года. В то же вре-
мя Мизинцев обратил внимание, что сотрудники 
ООН продолжают создавать препятствия для про-
ведения руководством Международного агент-
ства по атомной энергии — МАГАТЭ объективного 
международного контроля состояния Запорож-
ской атомной электростанции.

Дело в том, что атака на АЭС 5 августа — не пер-
вая провокация киевского режима на радиацион-
но опасных объектах. Украинские вооруженные 
формирования, по словам генерала, намеренно и 
регулярно обстреливают территорию Запорож-
ской станции. Это создает реальную угрозу ядер-
ной безопасности не только Украины, но и Евро-
пы. В Минобороны России предупредили, что в 
случае аварии на Запорожской АЭС произойдет 
глобальная техногенная катастрофа. В том же 
духе высказался замдиректора департамента по 
вопросам нераспространения и контроля над во-
оружениями МИД России Игорь Вишневецкий.

По масштабам радиоактивного загрязнения 
она значительно превысит последствия аварий 
на станциях в Чернобыле и Фукусиме. «В зоне 
радиационного заражения (более 5300 кв. км, 
длина около 420 км) окажется население Киев-
ской, Запорожской, Харьковской, Полтавской, 
Херсонской, Одесской, Николаевской, Кирово-
градской, Винницкой областей, Донецкой и Лу-

ганской народных республик, приграничных 
районов России и Белоруссии, а также Молдавии, 
Болгарии и Румынии», — указал Мизинцев. 

Ситуация может обостриться из-за неблаго-
приятных погодных условий и попадания в зону 
возможного заражения Южно-Украинской АЭС 
(мощность 3000 МВт), хранилища ядерного топ-
лива на Чернобыльской АЭС и водных артерий. 
«Черное море и пролив Босфор на длительное 
время станут непригодными для судоходства. По-
бережья Турции, Грузии, Абхазии, Болгарии и Ру-
мынии окажутся зараженными с высоким уров-
нем радиации», — сообщил генерал.

В Минобороны России в очередной раз при-
зывали ООН, МАГАТЭ и другие международные 
организации осудить преступные действия ки-
евских властей и не допустить провокаций на ра-
диационно опасных объектах Украины. 

Ранее наше военное ведомство сделало специ-
альное заявление по ситуации на Запорожской 
АЭС. В министерстве сообщили, что в минувшую 
пятницу с 16.20 до 17.24 украинские вооружен-
ные формирования осуществили три артилле-
рийских удара по территории станции и городу 
Энергодар. В общей сложности было выпущено 
двадцать 152-мм снарядов. 

Обстрелы вело одно из подразделений 45-й ар-
тиллерийской бригады ВСУ. Били с огневых по-
зиций в районе поселка Марганец на противопо-
ложном берегу Кременчугского водохранилища 
— его пока контролирует украинская армия. 

«В результате обстрелов в городе Энергодар 
частично отсутствуют электричество и водо-
снабжение, на АЭС обесточена часть аппаратуры 
энергоблока № 3, снижена вырабатываемая мощ-
ность энергоблока № 4, — отметили в нашем обо-
ронном ведомстве. — Кроме того, поврежден во-
дородопровод из-за чего на водородной станции 
произошло факельное возгорание водорода. По-
жар был оперативно ликвидирован подоспевши-
ми аварийными службами».

По счастливой случайности украинские сна-
ряды не попали в находившиеся рядом мас-
ло-мазутное хозяйство и кислородную станцию. 
Поэтому удалось избежать более крупного пожа-
ра и возможной радиационной аварии на самой 
большой в Европе атомной электростанции.  

АРСЕНАЛ

ПРИКРЫТЫЕ «ПАНЦИРЕМ»

Сергей Птичкин

В 
ходе специальной воен-
ной операции расчеты 
самоходных зенитных ра-

кетно-пушечных комплексов 
«Панцирь» продолжают обес-
печивать защиту войсковых 
подразделений практически от 
всех средств воздушного напа-
дения. 

Минобороны опубликова-
ло кадры боевой работы расче-
тов самоходных зенитных ра-
кетно-пушечных комплексов 
«Панцирь» Западного военного 
округа в ходе проведения спе-
циальной военной операции.

В процессе несения боевого 
дежурства расчеты ЗРПК «Пан-
цирь» продолжают уничтожать 
беспилотные летательные аппа-
раты Bayraktar TB2, находящие-
ся на вооружении ВСУ и веду-
щие разведку над позициями 
российских войск, а также ра-
кеты «Точки-У», выпущенные 
по освобожденным мирным на-
селенным пунктам.

Как сообщили в военном ве-
домстве, системы обнаруже-
ния современных зенитных 
комплексов позволяют опе-
ратором вычислять в небе как 
крупные движущиеся объекты, 
такие как крылатые и балли-
стические ракеты, вертолеты, 
самолеты или снаряды РСЗО со-
ветского и западного образца, 
так и совсем небольшие. 

Интенсивность работы рас-
четов комплексов предельная. 
Каждую смену они определяют 
в небе до десятка целей. В слу-
чае, если они входят в зону по-
ражения «Панцирей», их неза-
медлительно уничтожают. Ре-
зультативность работы стопро-
центная. Поэтому за установка-
ми идет настоящая охота. Рас-
четы установок тщательно мас-
кируют свои машины и меняют 
место их дислокации несколько 
раз за смену.

В сообщении подчеркивает-
ся, что военнослужащие вой-
сковой противовоздушной обо-
роны делают свою работу чет-
ко, слаженно и профессиональ-
но. Понимая — от них зависят 
жизни бойцов на линии сопри-
косновения. В чем особенности 
и преимущества зенитных ра-
кетно-пушечных комплексов 
«Панцирь»?

В первую очередь, это ком-
бинированное ракетно-пушеч-
ное вооружение. Оно созда-
ет сплошную зону поражения 
на дальности до 20 километ-

ров и по высоте до 15 километ-
ров. Причем уничтожать цели 
комплекс начинает фактически 
с уровня земли и дальности 200 
метров. Это дает возможность 
обстреливать не только воз-
душные, но и наземные, а также 
надводные цели.

Пушечное вооружение со-
стоит из четырех 30 мм авто-
матических скорострельных 
орудий 2А38М, считающихся 
лучшими в мире в своем классе. 
Суммарный темп стрельбы — 
5000 выстрелов в минуту, бое-
запас — 1400 снарядов.

З е н и т н а я  у п р а в л я е м а я 
сверхзвуковая ракета, тоже 
по мнению экспертов, одна из 
лучших, достойных аналогов в 
мире не имеет. Она высокома-
невренная, скорость ее полета 
— 1300 м/с. Особенность — би-
калиберная схема. Разгонный 
блок большого калибра отстре-

ливается вскоре после старта, 
калибр ракеты резко умень-
шается, что снижает потери на 
аэродинамическое сопротивле-
ние, обеспечивая высокую ско-
рость на всей траектории поле-
та. Масса боевой части — 16 кг. 
На «Панцирях» всех модифи-
каций установлено 12 ракет в 
транспортно-пусковых контей-
нерах.

Система управления огнем 
включает современную РЛС 
обнаружения, построенную 
на основе фазированных ан-
тенных решеток, и РЛС сопро-

вождения. Эти радары сопро-
вождают как цели, так и раке-
ты «земля—воздух», запускае-
мые комплексом. Кроме рада-
ров система управления огнем 
включает оптико-электронный 
комплекс. Вся система может 
работать полностью автомати-
чески.

Интервал между пусками 
ракет и захватами новых целей 
составляет всего полторы се-
кунды. Этот показатель счита-
ется своеобразным мировым 
рекордом. 

Радары и оптико-электрон-
ная система имеют высокую 
помехозащищенность и засе-
кают практически любую воз-
душную цель, включая «неви-
димки» на дальности до 40 км.

Управляют сложнейшим 
комплексом всего три челове-
ка, а время его развертывания 
составляет пять минут.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Среди захваченных нашими военными в Харьковской области трофеев есть ручные противотанковые гранатометы, выпущенные в Великобритании, США, Польше, Швеции и других странах. 

А К Ц Е Н Т

Комбинированное ракетно-пушечное 
вооружение «Панциря» создает сплош-
ную зону поражения на дальности до 20 
и по высоте до 15 километров

МИНОБОРОНЫ

ПОД НИКОЛАЕВОМ УНИЧТОЖИЛИ 45 ТЫСЯЧ ТОНН БОЕПРИПАСОВ

Юрий Гаврилов

К
аждый день Минобо-
роны России сооб-
щает о новых сотнях 
убитых украинских 
военных, членов те-
робороны и нацба-
тальонов. Масштаб 
потерь такой, что ки-
евские генералы вы-

нуждены проводить одну вол-
ну мобилизации за другой. На 
передовую отправляются стар и 
млад, больные и совершенно не 
подготовленные к боевым дей-
ствиям граждане Украины.

Вот и вчера официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков начал свой 
брифинг с того, что из-за стре-
мительного убытия личного со-
става режим Зеленского прини-
мает особые меры по восполне-
нию некомплекта солдат в рай-
оне боевых действий на Дон-
бассе. 

Так, принято решение о до-
срочной отправке на передовую 
мобилизованных граждан, на-
чавших подготовку в учебном 
центре 72-й механизированной 
бригады в городе Белая Церковь 
Киевской области. «Вместе с 

ними направляются и находив-
шиеся в госпиталях раненые, 
не дожидаясь завершения ими 
полного курса реабилитации 
после ранений», — подчеркнул 
Конашенков.

Между тем Минобороны 
России сообщает о новых эф-
фективных ударах российских 
войск по противнику. ВКС Рос-
сии, в частности, провели атаку 
с воздуха на временный пункт 
дислокации подразделений 
72-й механизированной бри-
гады ВСУ. Они базировались на 
территории сельскохозяйствен-
ного предприятия в городе Ар-
темовск Донецкой Народной 
Республики и в результате уда-
ров нашей авиации потеряли до 
130 военнослужащих и восемь 
единиц автомобильной и бро-
нетанковой техники. 

Кроме того, в Дзержинске на 
территории ДНР высокоточные 
ракеты воздушного базирова-
ния поразили временный пункт 
дислокации гаубичной батареи 
95-й отдельной десантно-штур-
мовой бригады ВСУ. «Уничтоже-
но до 70 военнослужащих, три 
самоходных артиллерийских 
установки «Гвоздика» и четыре 
единицы автомобильной техни-
ки», — доложил генерал.

А в Харькове российские ВКС 
ударили по территории ТЭЦ-3 и 
Карповскому саду, где находи-
лись пункты временной дисло-
кации 3-й бригады националь-
ной гвардии. Эти атаки привели 
к ликвидации свыше 100 нацио-
налистов.

По-прежнему очень эффек-
тивно работают наши опера-
тивно-тактическая и армейская 

авиация, ракетные войска и ар-
тиллерия. За сутки они порази-
ли три пункта управления ВСУ. 
Под огнем в том числе оказались 
батальон украинской 66-й меха-
низированной бригады, распо-
ложенный в районе Очеретино, 
а также батальон 109-й брига-
ды теробороны у Бересток в ДНР. 
Еще удары нанесли по живой 
силе и военной технике против-
ника в 173 районах. 

В результате уничтожены 
пусковая установка зенитного 
ракетного комплекса «Бук-М1» 
в районе населенного пункта Ча-
сов Яр Донецкой Народной Рес-
публики и пять складов боепри-
пасов. В их числе оборудован-
ный в одном из цехов Свято-И-
льинского машиностроитель-
ного завода. Он находится в на-
селенном пункте Дачное в ДНР. 
«Также уничтожен арсенал в 
районе Вознесенска Николаев-
ской области, на котором было 
складировано 45 тысяч тонн 
боеприпасов, недавно постав-
ленных ВСУ странами НАТО», — 
добавил Конашенков.

В результате так называемых 
артиллерийских дуэлей за сут-
ки были подавлены четыре укра-
инских взвода РСЗО «Град», два 
взвода орудий «Мста-Б», взвод 

орудий «Гиацинт-Б». Их накры-
ли на огневых позициях в райо-
нах населенных пунктов Дзер-
жинск, Сухая Балка, Ласточки-
но и Красногоровка в Донецкой 
Народной Республике. 

Наши средства ПВО в тече-
ние суток сбили еще восемь 
украинских беспилотников. Это 
произошло в районах населен-
ных пунктов Красное, Червоный 
Яр, Дибровное и Петропавловка 
в Харьковской области. Также 
под Старомихайловкой, Ровно-
полем и Малиновкой в Донецкой 
Народной Республике и у До-
нецка. В районе Каменки Харь-
ковской области российские 
зенитно-ракетные комплексы 
перехватили один снаряд реак-
тивной системы залпового огня. 

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала спецопера-
ции уничтожено 263 самолета 
противника, 145 его вертолетов, 
1701 беспилотник, 362 комплек-
са ПВО, 4262 танка и других бро-
немашин, 789 РСЗО, 3273 ору-
дия полевой артиллерии и мино-
мета, а также 4756 военных ав-
томобилей ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Вместе с мобилизованными командова-
ние ВСУ направляет на передовую нахо-
дившихся в госпиталях раненых, не про-
шедших полного курса реабилитации

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных военными в ходе  

спецоперации по защите рес-
публик Донбасса. Кроме троих 
российских военнослужащих 
в военном ведомстве отметили 
также троих бойцов Народных 
милиций ДНР и ЛНР. 

Гвардии майор Елнур Алиев 
обнаружил танковую роту про-
тивника и пехоту численностью 
более 60 человек. В ходе боя 
противник, используя резервы, 
предпринял попытку окруже-
ния. Российский офицер сковал 
действия противника, лишив 
его возможности продвижения, 
после чего перешел к активному 
наступлению. В результате оже-
сточенного боя было уничтоже-
но 4 танка и до 30 боевиков.

Инженерно-разведыватель-
ная группа под командовани-
ем старшего лейтенанта Кирил-

ла Макарова выполняет задачи 
по фортификационному обо-
рудованию блокпостов, разми-
нированию зданий и инженер-
ной разведке путей движения 
войск.

Группой было обнаружено 
и обезврежено более 10 само-
дельных взрывных устройств и 
более 15 противотанковых мин, 
установленных противником.

Командир отделения стрел-
ковой роты ЛНР младший сер-
жант Вячеслав Калашников 
раньше работал на шахте. Вы-
нужденно взяв в руки автомат, 
за несколько месяцев боев с 
ВСУ он сумел завоевать авто-
ритет смелого, рассудительно-
го и справедливого командира. 
Он принимал участие в освобо-
ждении нескольких населенных 
пунктов ЛНР.

Старшина ЛНР прапорщик 
Даниил Петров служит с февра-
ля текущего года. Самым яр-
ком моментом своей пока еще 

короткой военной биографии 
считает участие в бою за Угле-
горскую ТЭС, где в укрепрайо-
не ВСУ сосредоточили большое 
количество боевой техники и 
живой силы. Говорит, что для 
победы пришлось применять 
солдатскую смекалку и хит-
рость, что помогло союзным 
силам прорвать оборону ВСУ 
и выбить противника с важно-
го объекта.

С первых дней спецоперации 
старшина Хайдар Тимганов вы-
полняет задачи по разминиро-

ванию зданий. Он обнаружил и 
обезвредил 9 растяжек, а также 
выявил места размещения двух 
минометных расчетов против-
ника. Он передал координаты. 
По ним был нанесен артилле-
рийский удар — минометные 
расчеты противника были уни-
чтожены.

Начальник службы беспи-
лотных летательных аппара-
тов ДНР гвардии старший лей-
тенант Алексей Ершов начинал 
с должности разведчика-пу-
леметчика, затем перевелся 

в группу БПЛА, где постоян-
но совершенствовал свои про-
фессиональные навыки, изу-
чал новые беспилотные систе-
мы и оружие противодействия 
им. Его подразделение осуще-
ствляет корректировку огня ар-
тиллерии, ведет борьбу с беспи-
лотниками противника, а также 
обеспечивает доставку и сброс 
на позиции ВСУ агитационных 
листовок.

Алексей говорит, что насто-
ящим подарком для подразде-
ления стала обновленная вер-
сия современного российского 
ручного комплекса для борьбы 
с дронами «Гарпун-м2», кото-
рый позволяет эффективно про-
тиводействовать работе враже-
ских дронов. На счету подчи-
ненных Ершова более десят-
ка перехваченных украинских 
БПЛА, в том числе иностранно-
го производства. Число же по-
саженных квадрокоптеров ВСУ 
давно перевалило за 30.    

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Младший сержант ЛНР 
Вячеслав Калашников завое-
вал авторитет у подчиненных.

Прапорщик Даниил Петров 
участвовал в освобождении 
Углегорской ТЭС.

Гвардии старший лейтенант 
Алексей Ершов начинал 
с должности пулеметчика.

Старшина Хайдар Тимганов 
обезвредил 9 установленных 
неонацистами растяжек.

Старший лейтенант Кирилл 
Макаров обезвредил 10 само-
дельных взрывных устройств.

Гвардии майор Елнур Алиев в 
бою смог уничтожить 4 танка 
и до 30 националистов.
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«Панцирь» уже через пять минут после остановки способен открыть огонь на поражение любой воздушной цели.
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А К Ц Е Н Т

По словам офицера, настоящим 
подарком стала обновленная версия 
ручного российского комплекса 
для борьбы с дронами «Гарпун-м2»



Я уверен, что Россия с ее колоссальны-
ми ресурсами и огромным интеллекту-
альным потенциалом за короткий период 
времени может войти в двадцатку миро-
вых лидеров по таким показателям, как 
«Индекс человеческого развития» и «ВВП 
на душу населения». На пути к этой цели 
будет полезен пример стран, которые уже 
продемонстрировали значительные успе-
хи в той или иной сфере экономики и об-
щественной жизни. Адаптация эффектив-
но доказанного зарубежного опыта к рос-
сийским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще в 
2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году заро-
дился проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности 
и внедрении его в контексте России с целью 
кратного повышения качества жизни ее гра-
ждан. Проект не преследует никаких полити-
ческих целей, и я, как его единственный автор, 
не связан с политиками из России или других 
стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум 
усилий, чтобы успешные реформы, тщательно 
выверенные и составленные с учетом специ-
фики России, были поддержаны обществен-
ностью и стали реальностью. Все мои предло-
жения публикуются на сайте 20idei.ru, а так-
же широко освещаются в средствах массовой 
информации и социальных сетях. Таким об-
разом, я стремлюсь не только привлечь вни-
мание к проекту, но и вызвать интерес к обсу-
ждению среди всех, кому небезразлично буду-
щее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее тер-

ритории, Россия является моей исторической 
родиной, там мои корни. Именно с этой стра-
ной меня связывает не только история моих 
предков, но и общие культурные ценности. 
Мой прадед и другие родственники погибли 
на поле битвы в Великой Отечественной вой-
не, сражаясь против фашизма. Вот почему мне 
хочется видеть Россию в числе самых процве-
тающих стран мира, и поэтому я вкладываю 
время и усилия, чтобы сделать все зависящее 
от меня в данном направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, принимает решитель-
ные действия в плане разработки и реализа-
ции стратегии по развитию страны и повыше-
нию уровня жизни общества. Изданный Вами 
в 2020 году Указ «О национальных целях раз-
вития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные 
для нации цели:

  сохранение населения, здоровье 
и благополучие людей;
  возможности для самореализации 
и развития талантов;
  комфортная и безопасная среда для 
жизни; 
  достойный, эффективный труд 
и успешное предпринимательство;
  цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены с 
тем расчетом, чтобы способствовать достиже-
нию поставленных национальных целей. Каж-
дая из почти пятидесяти тем содержит в себе 
конкретные шаги, воплотив которые можно 
приблизиться к достижению целевых показа-
телей в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, ко-
торые проект «20 идей по развитию Рос-
сии» может дать государству.

  Большинство предлагаемых мной 
решений не требуют финансирова-
ния из государственного бюджета. 
Остальные либо содержат предложе-
ния об источниках финансирования 
и пополнения госбюджета, либо де-
монстрируют быструю окупаемость с 
получением дальнейшей выгоды для 
него.
  Уверенность в успешности предла-
гаемых мер основана на скрупу-
лезном изучении экономического 
и социального эффекта, который 
проявился в странах, где они были 

применены. (Стоит отметить, что 
некоторые мои предложения осно-
ваны на собственных рассуждени-
ях и не имеют практического вне-
дрения в мире, но таковые являют-
ся редким исключением)
  Предлагаемые меры помогут органам 
государственной власти в решении 
сложных социально-экономических 
проблем, убрав часть бремени по раз-
работке концепции и обоснованию 
внедряемых мер с плеч госслужащих.
  Со своей стороны, с целью реализо-
вать предлагаемые мной идеи, я готов 
выполнить посильные задачи, посту-
пающие от органов государственной 
власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэто-
му я неоднократно обращался к органам го-
сударственной власти с просьбой иницииро-
вать то или иное изменение, направленное на 
благо общества, в первую очередь на законо-
дательном уровне. В ответах, полученных от 
Совета Федерации, Государственной Думы, 
администрации президента и профильных 
министерств, содержалась различного рода 
реакция: от категорического несогласия до 
положительной оценки с готовностью госор-
гана учесть мои предложения в его дальней-
шей деятельности. Но тем не менее ни одна из 
множества предложенных мною инициатив 
в различных сферах до сих пор не получила 
ожидаемого развития со стороны государства 
в виде положительных решений или постав-
ленных задач.

Я прошу Вас как президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту «20 
идей по развитию России», рассмотрев содер-
жащиеся в нем предложения и обратив внима-
ние органов государственной власти на необ-
ходимость внедрения наиболее актуальных 
для страны, на Ваш взгляд, мер.

Движимый бескорыстным желанием сде-
лать жизнь россиян лучше, я уверен, что при 
должном внимании со стороны государства 
мои предложения способны привести Россию 
к еще большему процветанию.

Благодарю за внимание и надеюсь на Ваш 
положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта  
«20 идей по развитию России»

Президенту 
Российской Федерации 

Путину В.В.

Уважаемый Владимир Владимирович!
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта «20 идей  
по развитию России», прошу Вас рассмотреть мое публичное 
обращение.

20
ИДЕЙ

по развитию России

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 августа 2022
понедельник № 173 ( 8821 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сергей Тихонов 

П
оступления в бюд-
жет России от добы-
чи и экспорта угле-
водородов продол-
жают бить рекор-
ды прошлых лет. 
По данным минфи-
на, дополнитель-
ные нефтегазовые 

доходы казны в июле состави-
ли 349,2 млрд рублей, а сум-
марный приход из отрасли — 
770,5 млрд рублей. Но впер-
вые с января при сравнении год 
к году доходы бюджета оказа-
лись ниже (в июле 2021 года — 
994 млрд рублей). Причем есть 
явная тенденция как к уменьше-
нию поступлений в казну, так и к 
росту расходов из нее на поддер-
жание отрасли. 

За объяснением причин 
происходящего далеко ходить 
не надо: это, с одной стороны, 
действие антироссийских санк-
ций, а с другой — ускоренная 
перестройка нашей экономики 
под новые макроэкономические 
условия и последствия укрепле-
ния рубля. Главный вопрос — на-
сколько эти процессы окажут-
ся болезненны для бюджета, 
бизнеса и населения в дальней-
шем. Сейчас, пока сохраняются 
мировые высокие цены на энер-
горесурсы, излишних жертв 
удается избежать.

Почти 40% июльских дохо-
дов от «нефтегаза» в бюджет 
пришлось на поступления по 
налогу на добавленный доход 
(НДД), который выплачивает-
ся нефтедобывающими компа-
ниями по результатам квартала. 
В прошлом году в общих дохо-
дах бюджета на него в июле при-
шлось только 33%. Причем сам 
объем поступлений от НДД был 
больше — 328,5 млрд рублей про-
тив 306,3 млрд по итогам второ-
го квартала этого года. Цены на 
российскую нефть Urals в апре-
ле — июне этого года были значи-
тельно выше, чем год назад (на 
8—18 долларов за баррель в за-
висимости от месяца).

НДД напрямую зависит от 
прибыли нефтяных компаний. 
И если при росте цен на нефть 
и стабильных поступлениях 
от налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ), кото-
рый платится с валовых пока-
зателей производства, выпла-
ты по НДД падают, это означа-
ет снижение рентабельности 
добычи для нефтяных компа-
ний. По крайней мере в руб-
лях. Причем в первом квартале 
2022 года НДД принес в бюд-

жет 765,9 млрд рублей, а во вто-
ром поступления по нему упали 
больше чем в два раза.

Объясняется это снижением 
рублевой цены российской неф-
ти примерно в полтора раза во 
втором квартале по сравнению 
с первым и в некоторой степени 
снижением и долларовой цены 
в тот же период, считает эксперт 
Аналитического центра при 
правительстве РФ Александр 
Курдин. Если в первом квартале 
цена составляла около 7,5 тыся-
чи рублей за баррель, то во вто-
ром она приближалась к 5 тыся-
чам рублей за баррель.

Произошло это из-за значи-
тельного укрепления рубля — 
со 103 рублей за доллар в мар-
те до 57 рублей в июне. Цена же 
на российскую нефть Urals в мае 
и июне находилась на уровне ко-
тировок первого квартала — 80—

90 долларов за баррель, а в апре-
ле оказалась даже ниже — 71 дол-
лар за баррель.

Поэтому следует говорить 
скорее не о «провале» поступ-
лений НДД во втором квартале 
текущего года, а о том, что они 
вернулись к обычным уровням 
после всплеска первого кварта-
ла, считает Курдин. Если срав-
нивать нынешние поступления 
с поступлениями год назад, по 
итогам отчетного периода вто-
рого квартала прошлого года, 
то сокращение составило лишь 
около 7%, отмечает эксперт.

Но только рублевой ценой 
снижение поступлений объяс-
нить нельзя. Например, поступ-
ления по экспортной пошлине 
по газу в июле оказались почти 
в 4 раза меньше, чем в июне, — 
57,3 млрд и 217,4 млрд рублей 
соответственно. Причем бирже-

вые цены на газ в Европе — глав-
ном импортере нашего «голубо-
го топлива» стабильно остава-
лись на очень высоком уровне. 
Здесь, несомненно, свою роль 
сыграло снижение объемов по-
ставок нашего газа на Запад. 
С нефтью это пока не так за-
метно, но влияние уменьшения 
экспорта также можно увидеть 
в цифрах.

Есть и другие факторы сни-
жения поступлений в бюджет. 
Например, при расчете НДД из 
налоговой базы вычитаются 
расходы нефтяных компаний 
на разработку месторождений, 
поясняет Курдин. Также в их 
состав входят траты на ремонт 
и обслуживание оборудования, 
транспортировка сырья, стра-
хование груза. Все эти и многие 
другие расходы оказались под 
влиянием санкций, и здесь мог-
ли возникнуть дополнитель-
ные издержки компаний, ко-
торые отразились на выплатах 
в бюджет.

Если продолжится негатив-
ная тенденция снижения цен на 
нефть, которая началась в по-
следнее время, то возможно 
и некоторое снижение нефтега-
зовых доходов России и в даль-
нейшем, считает эксперт.

Помимо этого в июльской 
статистике минфина обращают 
на себя два факта. Первый, что 

на стабильно высоком уровне 
с марта этого года сохраняются 
выплаты из бюджета нефтяным 
компаниям для поддержания 
нефтепереработки (демпфер, 
инвестиционная надбавка). Они 
позволяют избежать резких 
скачков цен на рынке топлива 
в России. При дальнейшем сни-
жении нефтегазовых доходов 
их нагрузка на казну будет воз-
растать.

И второй факт, что в июле бо-
лее чем в два раза, до 14,6 млрд 
рублей, выросли поступления 
по экспортной пошлине с по-
ставок за рубеж нефтепродук-
тов. Это подтверждает кос-
венные данные трейдеров, что 
Европа испытывает дефицит 
дизельного топлива и вынужде-
на увеличить его закупки в Рос-
сии. В июле, по информации 
Financial Times, Европа закупа-
ла до 700 тыс. баррелей россий-
ского дизельного топлива в день. 
Это на 22% выше прошлогодних 
поставок из нашей страны за 
тот же период. Вполне вероятно, 
что закупки станут рекордными 
и будут расти до февраля следу-
ющего года, когда в силу всту-
пит эмбарго ЕС на импорт наше-
го топлива.  

ТЕНДЕНЦИИ Как добиться 
запрета на сомнительную 
рекламу у блогеров

Товары не блог 
весть какие

Олег Капранов

Рынок блогеров-инфлюенсеров (то есть с большой и ло-
яльной аудиторией) становится все более популярным 
способом продвижения различных товаров и услуг. 
Но нередки и случаи рекламы некачественных услуг 
и товаров. Однако сами блогеры никакой ответственно-
сти за такую рекламу не несут. По мнению ряда экспер-
тов, сложившаяся ситуация нуждается в законодатель-
ном регулировании.

В соцсетях активно обсуждается история, как 
несколько пользователей были введены в заблуждение 
рекламой. Блогеры рассказывали о сервисе, позволяю-
щем приобрести новые iPhone по низким ценам. После 
оплаты магазин перестал отвечать на сообщения, пере-
именовал свой аккаунт и заблокировал покупателей. 
Одна из блогеров 
в ответ на претензии 
заявила, что не несет 
ответственности за 
то, что рекламирует, 
так как у нее не было 
сомнений в добросо-
вестности рекламо-
дателя.

Ряд экспертов 
полагают, что пло-
щадка-рекламорас-
транитель (в данном 
случае — блогер-ин-
флюенсер с большой 
аудиторией подпис-
чиков) должна не-
сти ответственность за рекламируемые сервисы. Одним 
из шагов по достижению этой цели, по мнению замгла-
вы комитета Госдумы по информполитике Антона Го-
релкина, может стать появление законодательно сфор-
мулированного статуса блогеров-инфлюенсеров, про-
фессионально зарабатывающих на своих публикациях. 
«В законодательстве нужно прописать правовой статус 
профессиональных инфлюенсеров, но в то же время не 
повторить ошибок, допущенных в законе о «реестре 
блогеров», — сообщил Горелкин в своем Telegram-кана-
ле. По словам депутата, параллельно государство долж-
но способствовать любым формам самоорганизации 
и формированию этических правил в блогерской сре-
де. «Одним из которых, очевидно, должен стать запрет 
на рекламу сомнительных товаров и услуг», — полагает 
депутат.

Существующего законодательства достаточно для 
регулирования блогеров, считает президент недавно со-
зданной Ассоциации блогеров и агентств, глава агент-
ства hello blogger Таня Иванова. «На наш взгляд, инду-
стрия нуждается в первую очередь в выделении отдель-
ного ОКВЭДа — это необходимо, чтобы обозначить ее 
как полноценную отрасль. Благодаря выделенному 
ОКВЭДу государство сможет увидеть количество рабо-
тающих в сфере инфлюенс-маркетинга агентств и блоге-
ров, а также доходы в бюджет от их налогов», — сообщила 
Иванова.  

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
объявил, что в Донецке 
открылось управление СК 

Ущерб 
подсчитают 
до копейки 

Наталья Козлова

 Глава СКР Александр Бастрыкин провел в Северодо-
нецке оперативное совещание штаба по расследованию 
преступлений украинских военных против мирных жи-
телей и российских военных.

Вот сухие цифры — на сегодня в компетентные орга-
ны ДНР и ЛНР Следственный комитет России отправил 
44 уголовных дела, расследование по которым заверше-
но. За прошедшую неделю было дополнительно выяв-
лено 8 украинских националистов, причастных к пре-
ступлениям против граждан.

Российские сле-
дователи подгото-
вили к передаче 
в прокуратуры ДНР 
и ЛНР еще четыре 
уголовных дела на 
командиров ВСУ. 
Это командиры 79-й 
отдельной десантно-
штурмовой бригады 
Курач, 93-й отдель-
ной механизиро-
ванной бригады 
ВСУ Микац и Бри-
жинский, а также 
30-й отдельной механизированной бригады Гараз.

На совещании объявили, что в состав только что 
сформированного в Донецке следственного управле-
ния СК России вошли несколько территориальных след-
ственных отделов «с дислокацией в освобожденных от 
нацистов городах Донбасса и Украины».

На совещании было подчеркнуто, что абсолютное 
большинство преступлений украинских военных со-
вершено намеренно, с «целенаправленным использо-
ванием управляемого высокоточного оружия». И та-
кие умышленные преступления совершаются и против 
украинских военных. Так, чтобы устранить свидетелей 
совершенных преступлений, со стороны Украины был 
нанесен удар по СИЗО в Еленовке.

— Точность и кучность попадания ракет, а также иные 
обстоятельства подтверждают, что это были умышлен-
ные, спланированные действия украинской стороны 
с применением артиллерийского дальнобойного воору-
жения НАТО, в том числе реактивной системы залпово-
го огня «Хаймарс»,— подчеркнули на совещании.

Главе СК отчитались и о работе по подсчету ущерба, 
причиненного украинскими националистами. Завер-
шен осмотр Мариуполя. Следователи проверили 45 ты-
сяч объектов гражданской инфраструктуры и жилья. 
Назначено почти три тысячи строительно-технических 
экспертиз, окончено более полутора тысяч экспертиз 
по 1660 объектам. Закончен осмотр жилья и объектов 
гражданской инфраструктуры города Рубежное. Там 
было проверено больше пяти тысяч объектов — дома, 
объекты газо-, водо- и электроснабжения, автовокза-
лы, железнодорожные станции. Заканчивается осмотр 
объектов города Северодонецка.  

РЕСУРСЫ Нефтегазовые доходы бюджета России 
бьют рекорды, но при этом снижаются

Угленедороды

ТРАНСПОРТ 

Начался 
«Белорусский 
вояж» 
по железной 
дороге

ОТЕЛЬ 
НА КОЛЕСАХ
Елена Манукиян

В субботу из России в Беларусь 
прибыл первый туристический 
поезд «Белорусский вояж». 
Об этом сообщили в пресс-цен-
тре БелЖД, пишет госагент-
ство БелТА. Отмечается, что это 
проект Белорусской железной 
дороги и ОАО «Российские же-
лезные дороги». В поезде более 
270 мест, и все заняты.

Состав передвигается ночью, 
а днем пассажиры рассматрива-
ют достопримечательности бе-
лорусских городов. Россиянам 
предлагается посетить на выбор 
Брест или Гродно. Определиться 
необходимо после прибытия на 
территорию республики, где ва-
гоны поезда разделяют и направ-
ляют по разным маршрутам.

Посещение Бреста включает 
обзорную экскурсию, посеще-
ние Музея обороны Брестской 
крепости, экскурсию в Наци-
ональный парк «Беловежская 
пуща» с обедом на Царской по-
ляне, посещением музея приро-
ды и вольеров, а также прогулки 
по старому городу.

В Гродно гостей ждет концерт 
органной музыки, также им по-
кажут королевский Старый за-
мок, проведут по улочкам ис-
торического центра, пригласят 
в агроусадьбу «Каролинский 
фальварок Тызенгаўза».

Затем туристы встречаются 
в Минске, где их ждет экскурсия 
по городу. Кроме этого там они 
смогут посетить уникальный па-
мятник национальной культуры 
Беларуси — замковый комплекс 
«Мир». После этого поезд приво-
зит их обратно в Россию.

Круговые туристические 
поезда в Беларусь отправляются 
с одноименного вокзала в Моск-
ве, уточнили в ОАО «РЖД». Про-
должительность маршрута — 
четыре дня и три ночи. Туристов 
размещают в спальных вагонах 
купе и СВ с кондиционерами, 
душевыми кабинами, розетка-
ми, в составе поезда есть так-
же вагон-ресторан. Стоимость 
тура варьируется от 27 080 руб-
лей (в Гродно) до 30 550 рублей 
(в Брест), что составляет около 
1135—1280 белорусских рублей 
по нынешнему курсу.

Второй и на данный момент 
последний рейс «Белорусского 
вояжа» отправится из Москвы 
в пятницу 12 августа в 18.17.  

Абсолютное 
большинство
преступлений 
украинских воен-
ных совершено 
намеренно

Государство
должно способ-
ствовать любой 
форме самоорга-
низации блогеров 
с большой
аудиторией

—Россия будет развивать 
морскую добычу нефти и газа 
rg.ru/art/2362332
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Если котировки барреля продолжат
снижаться, как происходит в последнее 
время, то возможно и некоторое
уменьшение поступлений в бюджет 
от добычи и экспорта нефти

П е р в а я  и н с та н ц и я 
обязала вернуть лишь 
73 425 рублей. Суд со-

гласился с фирмой, что она по-
тратила больше ста тысяч на ор-
ганизацию путешествия. 

В суде выяснилось, что турист 
просил у фирмы, оформляющую 
визы, свой загранпаспорт, чтобы 
зарегистрировать брак. Ему вер-
нули документ, а затем он потре-
бовал аннулировать тур якобы 
из-за срочной госпитализации. 

И в то же время на сайте по-
сольства Доминиканской Рес-
публики изменили информа-
цию о сроках изготовления визы. 
Вместо десяти дней теперь тре-
бовалось от одного до 30 рабо-
чих дней.

 Суд заявил, что право выда-
вать визу — это исключительное 
полномочие органа иностран-
ного государства. Туроператор 
или турагент не мог гарантиро-
вать выдачу визы в установлен-
ный на сайте посольства срок. 
Суд не увидел вины турфирмы 
в том, что она не предостави-
ли необходимую информацию 

 туристу. А от договора он отка-
зался сам. 

Апелляция с этим не согласи-
лась. Областной суд сказал, что 
оператор не доказал фактиче-
ски понесенные расходы. А еще 
заявила, что туроператор добро-
вольно не стал возвращать день-
ги. В итоге облсуд взыскал в поль-
зу гражданина все уплачен-
ные им деньги за тур, 5000 руб-
лей компенсации морально-
го вреда, штраф 30 000 рублей 
и 30 000 рублей неустойки.

Взыскивая нейстойку, суд 
сослался на статью 28 Закона 
«О защите прав потребителей». 
Там сказано, что исполнитель 
выплачивает неустойку за на-
рушение срока оказания услуги. 
Кассация согласилась. 

Туроператор не согласился 
и отправился в Верховный суд. 
Он посчитал, что закон о защите 
прав потребителей не устанав-
ливает ответственность для ис-
полнителя, который не выпол-
нил требование о возврате денег 
при добровольном отказе потре-
бителя от договора.

В С  в ы с л у ш а л  с т о р о н ы 
и заявил, что закон о защите 
прав потребителей «достаточно 
конкретный». Он предписыва-
ет исполнителю вернуть деньги, 
если тот нарушил требования 
потребителя. 

Но в статье 28 этого зако-
на сказано, что неустойку мож-
но применить, если было «ви-
новное поведение исполни-
теля». Но в случае, в котором 
раз бирался Верховный суд 
РФ, мужчина сам отказался от 
услуги. 

В результате Судебная колле-
гия по гражданским делам Вер-
ховного Суда отменила акты 
апелляции и кассации про при-
сужденную фирме неустойку 
и штраф. 

По мнению ВС, первый суд, 
который рассматривал спор, 
рассудил все правильно. Поэто-
му материалы спора отправле-
ны в областной суд.  

Если поездки не было по вине отдыхающего, турфирма не всегда должна выплачивать штраф и неустойку.

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

Отпуск
с возвратом
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Довольно резкое изме-
нение планов по допус-
ку нерезидентов на фон-

довый рынок в Мосбирже связа-
ли с выходом президентского 
указа «О применении специаль-
ных экономических мер в фи-
нансовой и топливно-энергети-
ческой сферах в связи с недру-
жественными действиями неко-
торых иностранных государств 
и международных организаций» 
(«Российская газета» публикует 
этот указ на с. 2).

Ряд положений указа (в це-
лом он посвящен в основном 
ТЭК и ряду других стратегиче-
ских отраслей) дополняет си-
стему контроля и ограничений 
в отношении сделок с участием 
нерезидентов. Документ напря-
мую запрещает нерезидентам из 
недружественных стран выхо-
дить из активов без спецразре-
шения минимум до 31 декабря 
2022 года. В целом запрет на про-
дажу ценных бумаг на бирже не-
резидентами был одной из пер-
вых мер контроля за капитала-

ми, оперативно введенных в на-
чале весны в ответ на санкции.

По части доступа к срочному 
рынку профессиональные участ-
ники (банки, брокеры, управ-
ляющие компании) могут реги-
стрировать клиентов-нерези-
дентов на Мосбирже, напомнили 
там. «Для предоставления досту-
па клиентам участники обязаны 
провести идентификацию кли-
ентов и их контролирующих лиц, 
а также предоставить дополни-
тельные сведения о клиентах при 
их регистрации или внесении из-
менений в данные, представлен-
ные при регистрации», — гово-
рится в сообщении Мосбиржи.

Очевидно, полноценный до-
ступ к торгам для дружествен-
ных нерезидентов не за горами. 
Доля оборота таких нерезиден-
тов была на уровне около 1%, 
ликвидность после их выхода мо-
жет вырасти, но все-таки ее зна-
чение невысокое, говорит на-
чальник управления информа-
ционно-аналитического контен-
та «БКС Мир инвестиций» Ва-

силий Карпунин. «А вот фактор 
россиян, которые удерживали 
российские бумаги через ино-
странных юрлиц, может быть бо-
лее значимым», — считает он.

Ликвидности должно стать 
больше, но не факт, что друже-
ственные нерезиденты останут-
ся впоследствии именно на рын-
ке акций, говорит руководитель 
отдела анализа акций ФГ «Фи-
нам» Наталья Малых. «Спрос на 
рисковые активы остается низ-
ким даже после серии пониже-
ния процентной ставки.  После 
закрытия позиций они могут 
перейти на рынок валютных кор-
поративных облигаций, в золото 
или дружественные валюты», — 
отмечает аналитик.

По мнению Карпунина, даже 
если котировки при полноцен-
ном выходе дружественных ин-
весторов и снизятся, то рынок 
это быстро переварит. Пример-
но так же, как и в первый день 
открытия торгов на Мосбирже 
весной после их месячной при-
остановки, указывает он.  

Только если срочно

1

КОШЕЛЕК

БАНКИ ЗАРАНЕЕ РАССКАЖУТ О НОВЫХ 
УСЛОВИЯХ ОБСЛУЖИВАНИЯ
Крупнейшие розничные банки России должны за-

благовременно сообщать потребителям информацию 

о планируемых изменениях — например, не менее чем 

за 15 суток. С такой рекомендацией выступил Банк 

 России.

«Регулятор считает, что у клиентов должно быть доста-

точно времени, чтобы решить, согласны они или нет 

обслуживаться по новым правилам», — говорится в со-

общении пресс-службы ЦБ.

Регулятор отметил, что сейчас банки продолжают адап-

тироваться к работе в условиях санкций, в связи с чем 

пересматривают содержание и параметры своих услуг. 

Именно поэтому им следует заблаговременно предо-

ставлять клиентам максимально полную и понятную 

информацию о своих действиях, для того чтобы люди 

понимали, почему и как меняется обслуживание 

в банках и их работа, уточнили в ЦБ.

После 24 февраля на фоне расширения санкций ЕС, 

США и других западных стран против России, а также 

введения валютных ограничений на отечественном фи-

нансовом рынке банки начали менять тарифы и набо-

ры услуг, подстраиваясь под ситуацию. Например, не-

которые повышали стоимость смс-информирования, 

вводили либо увеличивали комиссии за ведение счета, 

отказывались от международных переводов. Учиты-

вая, что о многих изменениях клиенты узнавали уже 

после того, как они вступали в силу, ЦБ и пошел на но-

вую рекомендацию. Предполагается, что за 15 суток 

клиент сможет взвесить все «за» и «против» и принять 

решение, подходят ли ему новые условия обслужива-

ния. «При этом банк не вправе брать повышенные 

комиссии, пока клиент не подтвердит, что он согласен 

с изменением тарифов. Иначе человек может обра-

титься к финансовому омбудсмену, оспорить списания 

и вернуть прежние условия обслуживания», — уточняет 

образовательный проект ЦБ «Финансовая культура».

Подготовила Александра Воздвиженская

— Оформление кредитов изменится с введением 
обязательной биометрии
rg.ru/art/2358562
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СВЕТ НЕПЛАТЕЖОМ 
КРАСЕН
Юрий Когалов

В Великобритании набирает обороты кампания под 
слоганом Don’t Pay UK, призывающая жителей коро-
левства не платить за газ и электроэнергию, если вла-
сти страны не откажутся от очередного повышения 
тарифов. На фоне общеевропейского топливного кри-
зиса счета уже увеличились на 54 процента. Очеред-
ной рост цен, как ожидается, произойдет в октябре. 
Это означает, что к началу 2023 года, по прогнозу кон-
салтинговой компании Cornwall Insight, годовые сче-
та за электроэнергию домохозяйств могут превысить 
3,8 тысячи фунтов стерлингов (при 1,4 тысячи в 2021 
году).

Для многих такая сумма выглядит неподъемной. 
Поэтому некоторые британцы решили не оплачивать 
счета и призывают к этому других. Как отмечает The 
Times, за шесть недель к анонимно запущенной акции 
присоединились уже 75 тысяч человек. Они заверяют, 
что не будут платить по счетам, если правительство ре-
ализует свои планы и повысит с 1 октября тарифы на 
газ и электроэнергию.

Как отмечается на сайте кампании, ее цель — при-
лечь к акции Don’t Pay UK миллион человек. С такой 
поддержкой организаторы надеются убедить власти 
отказаться от увеличения оплаты за электричество.

Между тем юристы предупреждают, что отказ от 
оплаты счетов может грозить серьезными последстви-
ями для британцев. Они будут числиться должниками, 
что создаст им проблемы в будущем, если они заходят 
купить или арендовать дом, сменить поставщика элек-
троэнергии.  

РАКУРС Страны Запада ищут спасение своих экономик 
в производстве вооружений

Ставка на оборонку

СОСЕДИ Власти Эстонии сносят 
все советские мемориалы

Ковшом по памяти

Василий Федорцев

С
ША намерены передать 
Украине очередной па-
кет военной помощи на 

сумму в один миллиард долла-
ров. Киев получит боеприпасы 
к реактивным системам залпо-
вого огня HIMARS и зенитно-ра-
кетным комплексам NASAMS, 
а также бронированные меди-
цинские машины на базе БТР 
M113. Как уточнило агентство 
Reuters, после вероятного одо-
брения этого пакета общий 
объем американской военной 
помощи Украине достигнет по-
чти десяти миллиардов долла-
ров. Но для США, как и для дру-
гих стран Запада, поставки ору-
жия — это не только военно-по-
литический вопрос, но также и 
инвестиции в собственную эко-
номику, особенно важные сей-
час, в период кризиса.

«Мы оказываем большую 
поддержку Киеву, но мы долж-
ны делать еще больше и быть го-
товыми к длинной дистанции. 
Поэтому мы сейчас находимся 
в тесном контакте и плотно ра-
ботаем с оборонной промыш-
ленностью, чтобы производить 
и поставлять больше различных 
типов боеприпасов, оружия и 
средств», — заявил на днях в ин-
тервью все тому же агентству 
Reuters генеральный секретарь 

НАТО Йенс Столтенберг. До сих 
пор поставки оружия на Украи-
ну шли в основном с армейских 
складов западных стран. Одна-
ко складские запасы подходят 
к концу, а где-то — как, напри-
мер, в Германии — уже исчерпа-
ны, и теперь на Западе намере-
ны привлечь к делу оборонные 
концерны.

По словам Кэти Уорден, 
исполнительного директора 
производителя вооружений 
Northrop Grumman, ее компа-
ния уже вкладывается в расши-
рение своих производствен-
ных мощностей в ожидании бу-
дущих контрактов на постав-
ки оружия, но хотела ба видеть 
больше определенности со сто-
роны принимающих решения 
политиков. «Самое главное 
сейчас — получить четкий сиг-
нал о том, каков будет спрос и 
какой уровень расхода склад-
ских запасов», — говорит Уор-

ден в интервью газете Financial 
Times, отмечая, что переговоры 
с Пентагоном по этим темам ве-
дутся, и пока довольно успешно.

Оборонные концерны уже 
сейчас извлекают выгоды из 
конфликта. Их прибыли рас-
тут, в том числе и за счет увели-
чения военных расходов запад-
ных стран и повышающего-
ся интереса к закупкам нового 
оружия. Производитель систем 
HIMARS, компания Lockheed 
Martin, недавно, например, от-
читалась о росте спроса на свои 
РСЗО. И этот спрос сейчас со-
здает не Украина — о намере-
нии приобрести для себя аме-
риканские ракетные системы 
заявили, в частности, Польша и 
все три прибалтийские респуб-
лики. При этом контракт с Эсто-
нией на сумму в полмиллиарда 
долларов в середине июля полу-
чил одобрение госдепартамента 
США. Но если Таллин хочет ку-

пить только шесть комплексов, 
то Варшава заявила о планах 
приобрести сразу 500 РСЗО.

Представители европейско-
го ВПК на этом фоне выража-
ют опасения, что американцы 
перетянут на себя значитель-
ную часть возможных прибы-
лей. Но пока европейцы также 
получают свою долю. В конце 
июля стало известно, что пра-
вительство Германии одобри-
ло контракт на закупку Укра-
иной 100 САУ PzH 2000 у не-
мецкого производителя Krauss-
Maffei Wegmann. При этом раз-
решение было выдано по уско-
ренной процедуре — в течение 
всего нескольких дней, что не-
типично для Германии, особен-
но в случае, когда речь идет о 
поставках оружия в кризисные 
регионы. В начале августа изда-
ние Europaische Sicherheit und 
Technik сообщило о том, что не-
мецкое правительство заказало 
для Украины партию беспилот-
ников у мюнхенской компании 
Quantum-Systems.

Между тем, как сообщают 
авторы документального филь-
ма, снятого телеканалом CBS, 
значительная часть оружия, ко-
торое западные страны сейчас 
отправляют на Украину, не до-
ходит до конечного получателя, 
а отправляется вместо этого на 
«черный рынок».  

Иван Сысоев

Власти Эстонии в конце про-
шлой недели приняли решение 
о сносе всех советских памят-
ников в стране и сразу же при-
ступили к исполнению этой 
установки. Правительство 
уже определило список из 400 
«красных монументов», подле-
жащих демонтажу в ближайшее 
время.

За последние несколько 
дней демонтировали памят-
ник-пушку на Эстонской элек-

тростанции, а также под ковши 
попала стела с именами строи-
телей станции якобы из-за  ее 
«плохого состояния и невоз-
можности ремонта».

Между тем, вокруг памятни-
ка танку Т-34 в Нарве, который 
давно уже находится на замет-
ке у борцов «против советского 
наследия», местные граждане, 
выступающие против его де-
монтажа, организовали кругло-
суточную охрану. Они говорят, 
что монумент — это «наша па-
мять, это наша история».   

КОНФЛИКТ Израиль начал военную операцию в секторе Газа

Запад созерцает 
«Рассвет»

Владислав Шабловский 

И
зраиль в конце ми-
нувшей недели на-
чал военную опера-
цию под названи-
ем «Рассвет» про-
тив палестинской 
те р р о р и с т и ч е с -
кой группировки 
«Исламский джи-

хад» (запрещена в России. — 
«РГ»). Израильская армия на-
носила ракетные удары по сек-
тору Газа. Боевики «Исламского 
джихада» со своей стороны об-
стреливали израильскую тер-
риторию.

Накануне вечером агент-
ство Reuters сообщило, что Из-
раиль согласился на предложе-
ние о прекращении огня, ко-
торое поступило со стороны 
Египта, выступающего посред-
ником. Перемирие в секторе 
Газа должно было вступить в 
силу в воскресенье в 20.00. Пре-
мьер-министр еврейского госу-
дарства Яир Лапид заявил, что 
«операция достигла своих це-
лей, смысла в ее продолжении 
нет».

Вместе с тем ближе к ночи 
телеканал Al Jazeera заявил, что 
режим прекращения огня мог 
сорваться из-за требований ра-
дикалов к Египту о предоставле-
нии ряда гарантий.

В Израиле настаивают, что 
операция направлена исклю-
чительно против боевиков 
«Исламского джихада» и воен-
ной инфраструктуры группи-
ровки. Сообщается об уничто-
жении двух командиров пале-
стинских радикалов — Тайсира 
аль-Джабари и Халеда Мансура, 
а также свыше десятка других 
боевиков.

По данным палестинского 
минздрава, в результате изра-
ильских ударов среди мирно-
го населения много пострадав-
ших. В воскресенье ведомство 

сообщало о 41 погибшем пале-
стинце, среди которых 15 детей, 
включая пятилетнюю девочку. 
Еще 253 человека получили ра-
нения разной степени тяжести.

ТАСС информирует, что си-
туация в Газе близка к критиче-
ской из-за дефицита лекарств и 
проблем с электричеством.

Газета The Independent со-
общает, что израильтяне це-
ленаправленно заблокиро-
вали работу единственной 
палестинской электростан-
ции, перестав поставлять туда 
топливо.

Израильская сторона до сих 
пор не сообщала о жертвах сре-
ди своего населения после от-
ветных ракетных ударов пале-
стинских радикалов. По состо-
янию на воскресенье, «Ислам-

ский джихад» выпустил около 
600 ракет по Израилю, но почти 
все они не достигли цели: льви-
ная доля из них перехвачена из-
раильской системой ПВО «Же-
лезный купол». Тем не менее 
над городами Израиля регуляр-
но звучат тревожные сирены, а 
в Тель-Авиве заработали бомбо-
убежища для населения.

Конфликтная «карусель» за-
крутилась после задержания 
Израилем одного из высокопо-
ставленных боевиков «Ислам-
ского джихада». После этого 
Тель-Авив запустил подготов-
ку к спецоперации под предло-
гом упреждения потенциаль-
ной атаки палестинской груп-
пировки. Как отмечает ТАСС, в 
течение нескольких дней Изра-
иль организовал транспортную 
блокаду сектора Газа (перекрыв 
автотрассы, железную дорогу и 
приграничный КПП) и стянул 
значительные вооруженные 
силы к границе с палестинцами.

При этом жесткие, как и 
обычно, действия армии Изра-
иля не вызвали шквала возму-
щения со стороны западных чи-
новников и СМИ. США и Герма-

ния поддержали право Израи-
ля на самооборону: выступая 
против эскалации конфликта, 
Вашингтон и Берлин все рав-
но открыто поддержали изра-
ильтян.

Арабские страны выражают 
осуждение действиям Израиля. 
О поддержке палестинцам уже 
заявили Иран, Сирия и Алжир.

«В Москве серьезно обес-
покоены новым витком воору-
женного насилия в зоне пале-
стино-израильского конфлик-
та. Призываем все вовлеченные 
стороны проявлять максималь-
ную сдержанность, не допус-
кать эскалации вооруженных 
действий и незамедлительно 
вернуться к устойчивому режи-
му прекращения огня», — заяви-
ла официальный представитель 
внешнеполитического ведом-
ства Мария Захарова.

В понедельник будет прове-
дено экстренное заседание Со-
вета Безопасности ООН, посвя-
щенное полыхающему палести-
но-израильскому конфликту.   

Медики сообщили о 41 погибшем  
среди мирных граждан из-за авиа-
ударов Израиля по сектору Газа.

Пока извержением Фаградальсфьядль можно безопасно 
полюбоваться, но ученые предупреждают об усилении его 
активности.

А К Ц Е Н Т

Пока западные производители оружия 
подсчитывают прибыль, многие 
переданные Украине вооружения 
отправляются на «черный рынок»

А К Ц Е Н Т

США и Германия поддержали Израиль, 
несмотря на удары его армии по жилым 
кварталам сектора Газа

КРИЗИС Как 
Китай отвечает 
на визит Нэнси 
Пелоси 
на Тайвань

КОНТАКТЫ 
НА ПАУЗУ
Александр Ленин

Китай предпринимает ответ-
ные меры на недавний прово-
кационный визит главы пала-
ты представителей Конгресса 
США Нэнси Пелоси на Тайвань. 
Сама Пелоси уже завершила 
свое турне по странам Восточ-
ной Азии, но эксперты отмеча-
ют, что последствия этой поезд-
ки еще долго будут сказываться 
на ситуации в регионе.

В минувшие выходные Ки-
тай продолжил проведение 
масштабных военных учений 
в шести акваториях вокруг 
Тайваня с задействованием 
своих авиации, флота и тяже-
лой артиллерии.

Ранее китайская сторона в 
ответ на позицию стран Груп-
пы семи по Тайваню приняла 
решение об отмене перегово-
ров министра иностранных дел 
КНР Ван И с его японским кол-
легой Ёсимасой Хаяси, которые 
должны были пройти в Пном-
пене на полях встречи глав 
внешнеполитических ведомств 
стран АСЕАН.

Напряжение сохраняется и 
в американо-китайских отно-
шениях. В Поднебесной заяви-
ли об отмене встреч с предста-
вителями Пентагона, приоста-
новке диалога с Вашингтоном 
на уровне региональных воен-
ных командований, а также со-
трудничества в сфере безопас-
ности на море, борьбы с транс-
национальной преступностью, 
противодействия незаконному 
обороту наркотиков. На паузе и 
диалог двух стран по изменени-
ям климата.

Пекин также наложил пер-
сональные санкции на Пелоси 
и ее родственников. Характер и 
содержание ограничительных 
мер не раскрываются.

Аналитики прогнозиру-
ют, что КНР будет наращивать 
экономическое давление на 
Тайвань. Пекин уже объявил о 
запрете на поставки около 100 
наименований различных то-
варов с острова. В торговом от-
ношении Тайбэй серьезно за-
висит от материкового Китая. 
Многие тайваньские компании 
по производству высокотехно-
логичной продукции связаны 
крепкими узами с КНР. В про-
шлом году на долю Китая и Гон-
конга пришлось около 42 про-
центов всего экспорта Тайваня, 
а на США — всего 15 процентов. 
Товары из Китая и Гонконга ли-
дируют в тайваньском импорте 
занимая там около 22 процен-
тов, а на поставки из США при-
ходится 10 процентов.  

Очередной жертвой борьбы Таллина с памятью пала стела строителям 
Эстонской электростанции.
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НА МОНБЛАН С АВАНСОМ

Полина Полещук

Альпинисты, желающие подняться на Монблан по по-
пулярному маршруту Гутера, теперь должны сначала 
внести депозит в размере 15 тысяч евро. 10 тысяч евро 
должны будут компенсировать расходы местных вла-
стей на случай проведения спасательной операции, а 
еще 5 тысяч — на похороны, если альпинист погибнет.

Муниципальные власти коммуны Сен-Жерве-ле-
Бен, на территории которой расположен пик Монблан, 
приняли решение брать с альпинистов залог после 
того, как двадцать человек проигнорировали их преду-
преждения об опасности. Дело в том, что этим летом в 
Альпах наблюдалась аномальная жара, которая при-
вела к ускоренному таянию ледников. Камнепады и 
оползни стали регулярным явлением. Гиды приоста-
новили работу на маршруте Гутера, чтобы избежать 
человеческих жертв. Местная администрация настоя-
тельно рекомендовала туристам воздержаться от вос-
хождений.

Но многие альпинисты-любители проигнорировали 
запрет. Жан-Марк Пейлекс, мэр коммуны Сен-Жерве-
ле-Бен, сообщил, что недавно горная полиция оста-
новила пять туристов из Румынии, которые пытались 
подняться на Монблан в «шортах, кроссовках и соло-
менных шляпах». Мэр заявил, что недопустимо взва-
ливать на плечи французов оплату спасения и захоро-
нения альпинистов, которые сознательно не обраща-
ют внимания на предупреждения.

Подобное игнорирование запретов уже приводи-
ло к трагическим последствиям. В начале июля мэры 
городов, окружающих другую альпийскую вершину 
— Мармоладу, закрыли выходы к ней из соображений 
безопасности, но часть туристов пошли на восхожде-
ние. В итоге от Мармолады откололась огромная часть 
ледника, под которой погибло 11 человек.  

ЛАВЫ ХВАТИТ НА ГОДЫ

Полина Полещук

В Исландии на полуострове Рейкьянес вновь начал из-
вергаться вулкан с труднопроизносимым названием 
— Фаградальсфьядль. Эпицентр извержения находится 
всего в 30 км от столицы страны — Рейкьявика.

Лава изливается со скоростью 20 м/с из трещины в 
долине Мерадалир. Она образовалась после землетря-
сения с пятью толчками и магнитудой больше четырех 
баллов. Последний раз вулкан просыпался в марте про-
шлого года. Тогда извержение продолжалось 7 месяцев 
— с марта по сентябрь. Геологи предполагают, что на 
этот раз пробуждение затянется на несколько лет.

До прошлого марта Фаградальсфьядль молчал на 
протяжении 800 лет. По словам геологов, извержение 
назревало давно. За последние годы несколько пластов 
магмы поднялись к поверхности, о чем можно судить 
по изменившейся поверхности и участившимся земле-
трясениям.

Сейчас извержение не представляет большой опас-
ности для туристов. Однако ученые предупреждают, 
что скоро могут произойти более опасные изверже-
ния, а сам полуостров станет одной из самых вулкани-
чески активных частей планеты на несколько столе-
тий.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ   Судьбу удаленки определят «цифра», выгода и пандемия

Условно доступен  

Владимир Емельяненко 

К
омнаты-капсулы для 
сна, душ и своя кух-
ня, тренажеры и даже 
д е т с к и е  и г р о в ы е 
комнаты на работе. 
Так продвинутый ра-
ботодатель возвра-
щает в офис сотруд-
ников, застрявших 

на удаленке. «Перетягивание 
каната» — выстраивание систе-
мы новых деловых отношений 
в режиме взаимовыгоды, толь-
ко начинается. Интрига в том, 
что пандемия обострила спрос 
на новый формат, который ро-
ждается силами гражданского 
общества и работодателей, убе-
ждены эксперты «РГ» . 

Хайп по удаленке
Нерв времени — едва забы-

ты жесткие локдауны и сняты 
последние ограничения вро-
де масок, как люди, опережая 
рекомендации минздрава, их 
снова надевают. Привычка вы-
рвалась вперед опасений новой 
волны эпидемии. Люди забы-
ли, как делили один компьютер 
дома и теснились по углам. Мно-
гие нашли в удаленном форма-
те силу — можно работать из лю-
бой точки мира, не тратить вре-
мя и силы на дорогу и самим 
планировать день.

— Хотя все соскучились по 
нормам офлайн, вдруг выясни-
лось, что работа в офисе тоже 
отвлекает от работы, — делится 
парадоксальным наблюдени-
ем президент коммуникацион-
ной группы «Медиалайн» Ла-
риса Рудакова. — Если дома от-
влекали перекусы и домашние 
хлопоты, то в офисе подводные 
рифы — перекуры, отвлечение 
на «поговорить с коллегами» и 
шумы помещения, которые не 
снимают напряжения дня, а ко-
пят их, снижая темп. 

И вернулся хайп по удален-
ке — народ под разными предло-
гами потянулся обратно к до-
машним компьютерам. Первые 
же исследования по запросам 
компаний показали значимые 
«мелочи»: в офисе людей дер-
жит комната-капсула для сна 
в «РусГидро» и «трогательная 
среда» — посиделки с чаем и за-
кусками, там же. Или «камер-
ный четверг» в «Росэнергоато-
ме», когда в офис можно при-
ходить в джинсах и без галсту-
ка. Или «терки в Zoom» и «пив-
ная пятница» за счет компаний 
в кол-центрах Новосибирска и 
Краснодара. 

По данным исследований 
ВЦИОМ, после таких нововве-
дений производительность 
труда в офисах подросла на 
7—12 процентов. Дальше на-
чались новации, как замети-
ла административный дирек-

тор HeadHunter Марина Ло-
бынцева, по наитию. Компания 
Rutube распахнула офис для со-
трудников, если они приходят 
в сланцах и шортах, закрыла 
глаза на дреды и даже пирсинг 
на лицах. А «Росэнергоатом» и 
«М-Видео» считают выгоды от 
«Шагов по России» — вывозят 
на стримы в приятные места и 
пространства свои команды, 
где люди работают и отдыхают, 
в том числе с семьями. 

— Ситуация поиска опти-
мального формата работы скла-
дывается таким образом, что 
основная нагрузка с персонала, 
который доказал пригодность 
модели удаленки в пандемию, 
перекладывается на плечи тех, 
кто принимает решение, — ме-
неджеров, — говорит социолог 
ВЦИОМ Степан Львов. — Ведь 
удаленка была всегда, просто 
пандемия расширила ее воз-
можности. Вопрос теперь в 
том — насколько. 

Коварство свободы выбора
Как показывает серия ис-

следований ВЦИОМ и сервиса 
по поиску работы HeadHunter, 
до пандемии удаленщик — это 
примерно 6% работающих, те-
перь — 11%, всего желающих 
трудиться из дома — до 14%, 
около 50% — все же за выход в 

офис, а 35—36% высказывают-
ся за гибридный формат рабо-
ты. Тогда откуда такой громкий 
перекос в пользу интересов си-
дельцев дома? 

— Дело в социальном портре-
те удаленщика, — полагает Ма-
рина Лобынцева. — Да, их 11%, 
но лишь 6% из них люди пред-
пенсионного возраста, а больше 
55% — молодежь до 30 лет с выс-
шим образованием и приорите-
том личного «я», а не корпора-
ции. Другая сторона проблемы: 
лишь в 15—24% случаев дистан-
ционка — личный выбор людей, 
а до 53% — инициатива компа-
нии, которой она выгодна в це-
лях экономии: на оплате труда в 
обычное время и на аренде поме-
щений и электроэнергии в кри-
зисы. Развитие тренда обозна-
чилось три-пять лет назад, когда 
компании начали эксперимен-

тировать с разными форматами 
работы. Омоложение персонала 
диктует создание новых ценно-
стей и пространств — зон отдыха, 
спорта, зон концентрации, зон 
переключения. Пандемия лишь 
подхлестнула то, что сотрудни-
кам стали давать больше свобо-
ды выбора. Ее окончание, а те-
перь опять ожидание, возмож-
но частичных локдаунов, учит 
тому, что гибридный формат — 
посещение офиса два-три раза в 
неделю — наиболее оптимальный 
для всех. Он учит концентриро-
ваться дома, получать профес-
сиональную энергию в офисе, 
поддерживать корпоративный 
дух и — дальше креативить с ги-
бридом.

Правда, как признают экс-
перты «РГ», наметившееся 
расширение спектра прав пер-
соналом имеет свои границы. 

Так, на создание комнат отдыха, 
тренажерных залов или пере-
форматирование питания в 
пользу офисной кухни в ущерб 
кафе компании идут легко. А 
вот тенденция ввести в прави-
ло ходить на работу с ребенком 
после школы и даже открывать 
игровые комнаты для детей, как 
это делают «дочки» «Газпрома» 
в регионах, в разных офисах и 
командах вызывает насторо-
женность. 

«Российскую газету» попро-
сили не называть компанию и 
город-миллионник, где после 
полугода работы в ее офисе дет-
скую игровую комнату закры-
ли. Предлог — угроза новой вол-
ны эпидемии. Аргумент, сказан-
ный в кулуарах, но так, что го-
род услышал: «Это вам не дет-
ский сад». 

— Многое зависит от финан-
совых возможностей и трудо-
вого цикла, но в сознании пер-
сонала уже есть норма: если 
компания не развивает гибрид-
ный формат — это токсичная 
компания, — считает Лариса Ру-
дакова. — Дело не в том, что ис-
следования доказывают, что 
дети на работе, если умело ор-
ганизовать их частичное при-
сутствие, укрепляют корпора-
тивный дух. А игровые комна-
ты, занимая детей, дают другую 
энергетику — «включают» зоны 
переключения у родителей и по-
вышают производительность 

труда. Дело в том, что эти самые 
зоны переключения множатся. 

Как отмечают абсолютно все 
эксперты, в постпандемию все 
стали заботиться о своем здо-
ровье — физическом и психоло-
гическом. И компании, которые 
гибко реагируют — введением в 
штат психологов, включением 
в пакет ДМС мер по профилак-
тике здоровья, — выигрывают 
вдолгую. Неспроста, при всех ее 
издержках, «выстрелила» теле-
медицина. Тут как другое мне-
ние врача расширяет права па-
циента, так и проблема корпо-

ративной разобщенности ре-
шается похоже — расширением 
информационной среды. 

Такой подход к ценности здо-
ровья разделяет клинический 
психолог Центра развития циф-
ровых клиник МГУ Ольга Вала-
ева. По ее оценкам, как отно-
шение к удаленке начиналось 
с искажения личного опыта — 
неумения стереть грань между 

офисом и домом, так и теперь 
гибридный формат менеджера-
ми воспринимается как уреза-
ние их полномочий, а персона-
лом — их прав. 

Субъективный фактор проб-
лемы — разные ценности поко-
лений. Для людей, рожденных до 
1969 года, работа и карьера при-
оритетнее семьи, им труднее вне 
регламента и правил офиса. Те 
же, кто рожден после 1980 года, 
либо индивидуалисты, либо для 

них самовыражение в семье и 
на работе равноценно. А между 
ними расположилась объектив-
ность — идущая цифровизация. 

Взгляд работодателя 
— Я бы тоже не противопо-

ставляла выбор между удален-
кой и офисом, — говорит член 
Ассоциации менеджеров Рос-
сии, директор по персоналу 

ГК «ВЕЛЕС капитал» Мари-
на Миронова. — Нами прове-
ден не один десяток исследова-
ний на эту тему. Все же до по-
ловины людей и компаний вы-
бирают гибридный формат. Он 
дает большую гибкость в рабо-
те. Ведь на удаленке, особенно 
вначале, и у неопытного персо-
нала, и у косного менеджмента, 
производительность труда па-
дает на 9—15%, снижаются фи-
нансовые показали компаний 
от 10% и больше. Да, в офисе со-
трудник быстрее адаптируется к 
коллективу и меняющимся зада-
чам, но есть и минусы. Помимо 
отвлечения на перекуры и раз-
говоры, если компания сокра-
тила офисные площади в пан-
демию, стараясь экономить, то 
в пространстве open space, под-
верженном шумам и стрессам, 
эффективность работы снизи-
лась в среднем на 10%. Тут ва-
жен баланс. И гибридная рабо-
та помогает сохранить не толь-
ко коммуникативную среду, ко-
торая проседает на дистанци-
онке. Сочетание труда дома и в 
офисе делает сотрудника гибче. 
Впрочем, и в гибриде есть ми-
нусы. Главный — безопасность. 
Домашние компьютеры и сети 
более уязвимы для взлома. Дру-
гой минус — опасность «выгора-
ния» людей, если слабеют нити 
связей с командой. Третий ми-
нус — культура труда. Или те са-
мые гаджеты и рабочая мебель. 
Неспроста грамотные работо-
датели в локдаун развозили по 
домам сотрудников ноутбуки и 
даже офисные стулья.

Как считают Марина Лобын-
цева и Марина Миронова, изо-
щренность цифровизации в том 
и заключается, что она, давая 
больше прав и свобод работни-
ку и менеджменту, требует еще 
больше отдачи. Так «цифра» 
всех прессует меняющимися 
как в калейдоскопе условиями 
труда, заточенными на доход. 

 — Изменения будут нарас-
тать, — считает Ольга Валаева. — 
И тут важно, чтобы сотрудни-
ки занимали проактивную по-
зицию, не ждали новых ввод-
ных, а сами активничали, а ме-
неджмент балансировал: дер-
жаться только на гибрид, офис 
или удаленку убыточно. Если 
же корпорация создает среду 
для плавного перехода на «циф-
ру», то люди относительно лег-
ко «плавают» во всех форма-
тах работы. Кризис начинает-
ся там, где есть сопротивление 
тому, что будущее определяют 
три вещи — «цифра», выгода и 
пандемия. 

 Опять «Один дома»
По прогнозу Центра науч-

но-технологического прогно-
зирования НИУ ВШЭ, к середи-
не века до 85 миллионов рабо-

чих мест в мире исчезнут, а 97 
миллионов новых рабочих мест 
появятся. 

— Людям неизбежно придет-
ся меняться и встраиваться в 
новые форматы работы, — убе-
жден директор Центра науч-
но-технологического прогно-
зирования НИУ ВШЭ Алек-
сандр Чулок, — как и привыкать 
к тому, что почти 75% работы 
будущего за гибридным фор-
матом. 

Его укоренение продикто-
вано пятью факторами, ко-
торые делают его конкурен-
тоспособным — технологиче-
ский суверенитет компании, 
цифровизация, предоставле-
ние продуктов, услуг и челове-
ка-профи, овладевшего навы-
ками дистанционной и офис-
ной работы, и, куда теперь без 
них — устойчивость к кризисам 
и пандемиям. 

То есть все почти как в ро-
ждественской комедии «Один 
дома». Самозанятые, кем, по 
сути, и являются люди, освоив-
шие удаленку и гибридный фор-
мат, в будущем будут опреде-
лять облик компании и облик 
человека. 

И тут всех, как перепуган-
ного малыша в «Один дома», 
одолевшего недетские вызо-
вы, ждут неопределенная сре-
да, или по-русски — смекалка, 
эмоциональный интеллект, 
умение держать фокус с ростом 
когнитивных нагрузок, просто 
культура и все-таки, настаива-
ют эксперты «РГ», следование 
дресс-коду в одежде, что, как 
вишенка на торте, закрепляет 
впечатление о человеке. «Та-
кими людьми дорожить выгод-
но, — говорит Лариса Рудако-
ва, — а им остается не качать, 
а заслужить трудом свои пра-
ва».  

По прогнозу НИУ ВШЭ, офисы 
ужмутся, так как до 75% будущего 
составит гибридный формат работы. 

А К Ц Е Н Т

После полугода работы в офисе 
детскую игровую комнату закрыли. 
Предлог — угроза новой волны 
эпидемии. Аргумент, сказанный 
в кулуарах, но так, что город услышал: 
«Это вам не детский сад»

А К Ц Е Н Т

Изощренность цифровизации в том 
и заключается, что она, давая больше 
прав и свобод работнику и менеджменту, 
требует еще больше отдачи

Пионерами создания детских игровых комнат на рабочем месте стали рестораны ради привлечения посетителей. К их опыту присматриваются колл-центры, 
открыв их уже ради детей своих сотрудников. Однако пока новшество вызывает настороженность у работодателей. 

Социальный портрет современного удаленщика: 6% — это люди предпенсионного возраста, более 55% — молодежь до 30 лет и около 38% — люди среднего 
возраста от 33 до 45 лет.  

В офисе как дома. Сочетание труда 
дома и в офисе делает сотрудника 
гибче. 
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Справка «РГ»

Участники «Совета экспертов 

«РГ» и научного совета ВЦИОМ:

президент коммуникационной 

группы «Медиалайн» Лариса Ру-

дакова, 

административный директор сер-

виса по поиску работы 

HeadHunter Марина Лобынцева, 

член Ассоциации менеджеров 

России, директор по персоналу 

ГК «ВЕЛЕС капитал» Марина 

Миронова, 

социолог ВЦИОМ Степан Львов, 

клинический психолог Центра 

развития цифровых клиник МГУ 

Ольга Валаева, 

директор Центра научно-техно-

логического прогнозирования 

НИУ ВШЭ Александр Чулок.
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НОВЫЙ МАРШРУТ 
Из Самары в Питер 
отправился скорый поезд

Волга — Нева

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Добраться с Волги до Северной столицы по железной 
дороге теперь можно в два раза быстрее. Из Самары 5 
августа отправился новый скорый поезд в Санкт-Пе-
тербург. В пути его пассажиры проведут 21 час вместо 
привычных 40.

На первый рейс все билеты были раскуплены за сут-
ки. На август осталось совсем мало свободных мест, 
поэтому желающим отправиться на скором поезде в 
Питер железнодорожники советуют поторопиться.

Из Самары поезд отправляется ночью в 01.20 по 
местному времени. В 21.10 состав прибывает в Санкт-
Петербург. Назад поезд также едет в ночь. Он будет 
курсировать через день. 

По пути следования он делает только восемь оста-
новок. В составе — девять вагонов: категории СВ, ку-
пейные и вагон с местами для сидения. Они все осна-
щены кондиционерами и туалетами. В каждом купей-
ном есть душ и детское купе, розетки, USB-порты, 
сейфы, система подогрева и обеззараживания воды, 
стол-трансформер.

— Купейные вагоны состава и СВ оформлены изоб-
ражениями достопримечательностей шести регионов 
по пути следования поезда. На них есть QR-код с допол-
нительной информацией о красотах и знаковых местах 
городов, в которых есть остановки, — отметила Инна 
Гаврилова, замначальника Куйбышевского филиала 
АО «ФПК».

Так, в Самарской области путешественникам 
предлагают посетить замок Гарибальди в селе Хрящев-
ка, сделанный в стиле Средневековья, съездить к лю-
бимому многими туристами Голубому озеру, которое 
не замерзает даже в лютую зиму, подняться на гору 
Стрельную. В Мордовии интерактив в вагонах сове-
тует взять экскурсию в музей имени Эрьзи, в Нижего-
родской области — подняться на стену Кремля, во Вла-
димирской области — посетить церковь Покрова на 
Нерли, в Москве — в музей Пушкина.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Чтобы 
предотвратить массовую 
гибель пчел, нужно 
изменить законы  

Подумайте 
о пчелах

Юлия Потапова, «Российская газета», 
Кемеровская область 

Массовая гибель пчел в Кузбассе в этом году бьет ре-
корды 2020-го. Тогда в разных районах области из-за 
обработки сельскохозяйственных посевов пестици-
дами и агрохимикатами пострадало более двух тысяч 
пчелосемей. А сейчас — уже около трех тысяч. 

Но на самом деле масштабы пчеломора гораздо се-
рьезнее, просто не все пострадавшие пасечники сооб-
щают о потерях. Да и не все они зарегистрированы.

Да, фермерам напоминают, что экологический ре-
гламент требует информировать пчеловодов о том, в 
каких границах, когда и как именно будет проводиться 
обработка полей, а также указывать класс опасности 
используемого препарата, его свойства и рекоменду-
емые сроки изоля-
ции пчел в ульях.  
На деле же агра-
рии соблюдают ре-
гламент далеко не 
всегда. Например, 
пчеловоды Мари-
инского округа уже 
не первый год стра-
дают от действий 
агропредприятия 
из соседней Чебулы. Этим летом оно вновь средь бела 
дня опрыскивало цветущие рапсовые поля всего за 
двести метров от пасеки препаратом первого класса 
опасности с говорящим названием «Аспид». Игнори-
руя розу ветров и запрет на обработку ближе чем за 
триста метров от населенных пунктов.

Между тем, по мнению экспертов, правильное ин-
формирование о предстоящей обработке полей, к чему 
аграриев обязывает закон, проблемы не решает. 

— У нас же в стране нормативно-законодательная 
база не обеспечивает безопасность пчеловодческой 
отрасли, а также экологическую безопасность в самом 
широком смысле, — считает председатель Кузбасско-
го регионального отделения Союза пчеловодов Рос-
сии Андрей Любимов. — Сегодня недобросовестные 
аграрии нарушают своими действиями как минимум 
пять законов, и гибель пчел — лишь индикатор этих 
действий. Мы предлагаем запретить обработку полей 
препаратами 1—2-го класса опасности в период цве-
тения медоносов, а также провести мониторинг каче-
ства земель в местах химобработки полей, располо-
женных ближе трехсот метров от населенных пунктов. 
Эта зона должна составлять тысячу метров при интен-
сивном воздействии. Следует увеличить и штрафы за 
нарушение регламента применения агрохимикатов. В 
свою очередь, все незарегистрированные пасеки долж-
ны быть зарегистрированы. Кроме того, необходимо 
разработать методические рекомендации по безопас-
ному возделыванию рапса и ввести экологический на-
лог на этот вид деятельности. А выплата субсидий на 
производство масличных культур должна напрямую 
зависеть от применения предприятиями агрохимии, 
безопасной для пчел.  

РАКУРС Собянин: Программа «Мой район» изменила Москву 

Быть по-твоему
Сергей Буланов 

К 
2025 году 95 процентов 
москвичей будут жить 
рядом с метро — такие 

планы мэр Сергей Собянин 
озвучил, выступив на форуме 
«Мой район» в Гостином дво-
ре. В числе приоритетных задач 
властей также обеспечить го-
рожан работой рядом с домом. 
И полной инфраструктурой для 
учебы и отдыха в шаговой до-
ступности. 

« М о с к в а  в   о б ы д е н н о м 
пред ставлении ассоцииру-
ется с Кремлем, Сити, Арба-
том и Тверской, с «Зарядьем» 
и Парком Горького, ВДНХ, МГУ 
и Большим театром, — отметил 

глава города. — Но если спро-
сить конкретного москвича, 
то помимо этих знаковых мест 
он, конечно, назовет свой рай-
он, в котором вырос и живет. 
Черемушки, Бибирево, Зелено-
град».

 Именно поэтому власти го-
рода взялись за реализацию 
программы «Мой район»: что-
бы у всех жителей был соб-
ственный центр притяжения, 
парк, достойные школы и цен-
тры социального обслужива-
ния. Плюс важна экологическая 
обстановка. В этом плане мэрия 
работает по двум направлени-
ям: строительство новых вы-
летных трасс и создание пар-
ковых зон.

 Изменения уже видны в каж-
дом московском районе. Возь-
мем, к примеру, отдаленное 
Южное Бутово. В последние 
годы на фоне бурного жилищ-
ного строительства открылись 
4 школы, 7 детсадов, 3 поли-
клиники. За время реализации 
программы Южное Бутово при-
обрело репутацию спортивно-

го района: здесь появилось три 
новых ФОКа и ледовый дво-
рец, ставший местной досто-
примечательностью. Как, впро-
чем, и новый сквер Защитников 
неба, где отдыхают десятки ты-
сяч местных жителей.

Уже 90 процентов москви-
чей имеют парки, скверы в ша-
говой доступности. Сергей Со-
бянин напомнил, что за это вре-
мя также благоустроено 36 на-
бережных, миллионы горожан 
получили доступ к главной го-
родской реке.

 «Не менее важно, чтобы 
в каждой школе было каче-
ственное образование, — отме-
тил мэр. — Чтобы наши дети не-
зависимо от того, в какой шко-
ле и в каком районе они живут, 
получали классное образова-
ние и имели возможность по-
ступать в ведущие вузы нашей 
страны». Не секрет, что в Моск-
ве еще около 10 лет назад были 
неофициальные родительские 
рейтинги школ. Даже в преде-
лах одного района были школы 
«хорошие» и «плохие».

 Сегодня вместо разрознен-
ных школ — целые образова-
тельные комплексы, разрывы 
в уровне нивелирования. «Мож-
но сказать, что в Москве откро-
венно плохих школ уже нет. 
Есть школы лучше, есть хуже. 
И 95 процентов москвичей вы-
бирают школу рядом со своим 
домом», — добавил мэр.  

Ботинок попал 
в квартиру

Людмила Аникеева 
рассказывает: «От ра-
дости готова была на 

голове ходить.. .» Только вот 
квартира была в доме, как ока-
залось, 1964 года постройки, 
то есть предложили переехать 
из аварийной развалюхи в дом, 
который почти в два раза стар-
ше прежнего. «Из одной помой-
ки нам предложили переехать 
в другую. Моему возмущению 
не было предела. Имея на руках 
даже решение суда, уже три года 
не могу добиться от городской 
администрации переселения из 
аварийного жилья. Как же так?» 
— говорит она.

И тут в городе объявили: 
к нам едет губернатор Вале-
рий Лимаренко. «Этого момен-
та ждала давно. Подумала, что 
на этот раз мне улыбнется сча-
стье». 

Заплесневелый ботинок она 
прихватила на встречу с главой 
региона, чтобы доказать, что 
условий в сыром с промерзаю-
щими стенами доме не выдержи-
вают даже вещи. 

Но встреча с губернатором 
не задалась с самого начала. Ва-
лерий Лимаренко говорил со-
бравшимся о том, как «мы силь-
но продвинулись вперед в Саха-
линской области в благоустрой-
стве, по медицине, закупили 
огромное количество оборудо-
вания, организовали работу». 
Жители района недовольно гу-
дели. И в ответ ему: «Здраво-
охранение в районе ужасное», 
«Почему в таком страшном со-
стоянии наш город ?», «Вы себе 
в центре асфальтируете! Весь го-
род сделали! А у нас посмотрите, 
что творится!»

— Я согласен, что грязно на 
улице. Я согласен, что ухода за 
дорогами нет. Я на это обратил 
внимание, как только вступил 
на вашу землю. И я хочу сказать, 
что это единственный район, где 
нет ухода нормального, — отби-
вался губернатор. 

Возможно поэтому, когда 
Людмила Аникеева стала расска-
зывать о своих мытарствах, ни 
губернатор, ни стоящий рядом 

мэр Углегорского района Дмит-
рий Цуканов не выразили дея-
тельного участия к ее просьбе. 
Тогда она достала ботинок из па-
кета и в сердцах запустила бо-
тинком в мэра со словами: «Из 
одного аварийного — в другое. Вы 
считаете, это нормально? По-
смотрите, что у меня дома тво-
рится! Вот это вот что?!» 

Полиция вывела Аникееву 
из зала. Прямо с собрания поли-
ция доставила ее в участок. Там 
составили административный 
протокол о мелком хулиганстве 
по части 1 статьи 20.1 КоАП РФ. 
Единственное, что она сказала в 
свое оправдание: «Довели». Суд 
ожидался быстренько, на следу-
ющий день, в пятницу. Однако 
тут вмешались соцсети, история 
с ботинком облетела всю стра-

ну. И мне, честно говоря, понра-
вилась реакция полпреда пре-
зидента в ДФО, вице-премьера 
Юрию Трутнева. Он, мне кажет-
ся, правильно воспринял в этой 
истории роль ботинка. «Задача 
всех органов государственной 
власти, включая глав регионов и 
мэров городов, — улучшать каче-
ство жизни, помогать гражданам 
в решении их вопросов. Одна из 
таких задач — расселение людей 

из ветхого и аварийного жилья… 
Если мэры стали такими вели-
кими, что не могут разговари-
вать с людьми, то единственный 
способ привлечь их внимание 
остается ботинок». И пообещал 
в ситуации разобраться, заме-
тив, что нет никаких оснований 
для того, чтобы как-то наказы-
вать женщину.

...Жизнь в Углегорском райо-
не — классическая иллюстрация 
к поговорке про обещанное, ко-
торое ждут три года. Буквально 
три. Что власти не соберутся де-
лать — срок дают три года. И, как 
всегда, не успевают. Вот и нынче 
к 2025 году в районе обещано от-
ремонтировать сети водоснаб-
жения, доделать фасады много-
этажек, капитально отремонти-
ровать дворы, построить новую 

котельную и реконструировать 
систему очистных сооружений. 
«Говорят, все к 2025 году. Стало 
быть, к этому времени в Шахтер-
ске будут расти золотые ябло-
ки», — иронизируют местные 
жители.

И ирония понятна. Губерна-
тор области в очередной раз по-
весил все грехи на мэра. Он по-
ручил провести проверку рабо-
ты мэрии, ибо, по его словам, «на 
встрече с жителями Углегорско-
го района я увидел, что местная 
администрация не слышит лю-
дей и не решает их проблемы. В 
особенности это касается важ-
нейшего вопроса переселения из 
аварийного жилья».

Да, все как принято, крайний 
найден. В кого угодил ботинок? В 
мэра Углегорского района Дмит-
рия Цуканова. Но посмотрим 
на его карьеру. Родился в этом 
же Шахтерске. Служба в армии, 
слесарь, электромонтер, почти 
20 лет отслужил в системе МВД, 
участвовал в боевых действиях, 
награжден медалями «За отвагу» 
и «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, имеет среди прочих 
наград знак «Лучший сотрудник 
спецподразделения». Потом ра-
ботал специалистом областных 
министерств строительства и 
ЖКХ. 

Мэр он всего... седьмой месяц. 
Ему после выборов ставили за-
дачу нормального прохождения 
зимы, ремонт систем водообес-
печения и обеспечение пересе-
ления из ветхого и аварийного 
жилья...

Как дела с переселением, по-
казал полет ботинка. С водо-
снабжением? Только что в ми-
нувшие выходные в Углегорске 

отключали две ночи подряд. В 
воскресенье утром некоторые 
углегорцы из кранов получи-
ли грязную воду. А жители сел 
Поречье и Никольское в выход-
ной остались без электричества 
из-за аварии. А так в Углегорске 
хорошо…

Задачи-то мэру поставили, а 
вот где на все это взять денег при 
скудном городском бюджете? И, 
может, над этим стоило бы за-
думаться главе далеко не бедно-
го региона? Кстати, на отстав-
ке предыдущего главы района 
в июле 2021 года настоял также 
Валерий Лимаренко, назвав дея-
тельность того градоначальника 
неудовлетворительной.

Что касается Людмилы Ани-
кеевой, то она говорит, что го-
лова от последних событий идет 
кругом.

—  Дело мое должен был 
рассматривать мировой судья, 
но он перенаправил его в го-
родской суд Углегорска, — расска-
зывает она. — Но заседание не со-
стоялось. Вызвали в полицию, 
сообщили о прекращении дела 
из-за отсутствия состава право-
нарушения. Официальный доку-
мент, сказали, получите по почте.

Однако заплесневелый бо-
тинок, по словам председате-
ля Комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов 
Ярослава Нилова, «символом че-
ловеческого отчаяния» сыграл 
свою роль. Ей выделена неожи-
данно освободившаяся квартира 
из муниципального жилого фон-
да. Дом располагается в удобном 
микрорайоне на Заводской ули-
це. Людмила Аникеева говорит, 
что документы на квартиру уже 
видела...  

Ни губернатор (в центре), ни стоящий рядом мэр района не выразили какого-то участия к ее просьбе. Тогда 
Людмила Аникеева достала ботинок из пакета и в сердцах запустила им в мэра...

Вот в таком благоустроенном доме наконец-то предоставили квартиру 
Людмиле Аникеевой.

В Гостином дворе было многолюдно — многим оказалось интересно, что будет с «Моим районом» дальше. 

А К Ц Е Н Т

Имея на руках даже решение суда, 
женщина три года не могла добиться 
от мэрии переселения из аварийного 
жилья

А К Ц Е Н Т

«Мой район» дает всем жителям
собственные центры притяжения, 
парки, школы, социальные учреждения 

В поезде из Самары до Санкт-Петербурга пассажиры проведут 
21 час вместо привычных 40.

Аграрии наруша-
ют своими дейст-
виями как мини-
мум пять законов
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ЗАНЯТОСТЬ 

Как найти 
работу 
в Москве 
за несколько 
часов 

ОТКРЫТАЯ 
ВАКАНСИЯ 
Любовь Проценко 

Уровень безработицы в столице 
составляет 0,45 процента, что 
значительно ниже, чем во время 
пандемии. Безработных же в го-
роде зарегистрировано около 
33 тысяч человек, причем в базе 
службы занятости столицы име-
ется порядка 330 тысяч актив-
ных вакансий. Эти цифры при-
вел журналистам Андрей Тара-
сов, директор центра занятости 
Москвы «Моя работа». 

«Я считаю, что в ближайшее 
время на московском рынке 
труда не будет сильных изме-
нений, — продолжал он. — Сего-
дня найти работу может каж-
дый. Главное, чтобы соискатель 
сам хотел трудоустроиться». 
Сохранить такую ситуацию 
в условиях, когда иностранные 
компании приостанавливают 
деятельность на территории на-
шей страны, непросто, но тем 
не менее оказалось возможным. 
Помогает в этом проактивная 
позиция, которую занял город. 
В частности, служба занятости 
сама выявляет компании, со-
трудники которых находятся 
под риском увольнения. «Мы 
стараемся не довести человека 
до регистрации в качестве без-
работного, а обеспечить ему бы-
стрый переход из одной компа-
нии в другую», — поделился се-
кретом Андрей Тарасов.

Именно такова цель массо-
вых открытых отборов, которые 
проводятся с крупными компа-
ниями-работодателями. Толь-
ко в августе пройдет четыре та-
ких отбора на площадке флаг-
манского центра «Моя работа» 
на улице Щепкина. В них участ-
вуют сеть ресторанов, «Почта 
России», Московский метропо-
литен, центры госуслуг и другие 

предприятия. Они предлагают 
москвичам вакансии поваров, 
сборщиков заказов, операторов 
связи, почтальонов, водителей, 
инженеров, машинистов элек-
тропоездов. Зарплата кандида-
там — от 27 тысяч до 130 тысяч 
рублей. Причем работа орга-
низована так, что буквально за 
несколько часов человек может 
пройти профориентационное 
тестирование, получить полную 
информацию о компании, в ко-
торую он хотел бы устроиться, 
пройти собеседование и даже 
получить приглашение на ра-
боту. Именно так произошло 
у москвича Давида Прутяна. «Я 
искал работу в банковской сфе-
ре, — рассказал он. — В интернете 
узнал о предстоящем открытом 
отборе Сбербанка. Решил по-
пробовать — стабильная рабо-
та в крупном государственном 
банке привлекала меня. В центре 
«Моя работа» пообщался с ре-
крутером Сбера, прошел снача-
ла коллективное, а затем инди-
видуальное собеседование. А че-
рез несколько дней меня при-
гласили на встречу с руководи-
телем подразделения, где теперь 
я работаю менеджером по ра-
боте с клиентами малого бизне-
са». По такой же схеме пришла 
в Сбер и Александра Юшина из 
закрывшейся компании. «Благо-
даря открытому отбору я нашла 
новую работу меньше чем за не-
делю», — рассказала она.

Выгоден такой формат под-
бора кадров и самим компани-
ям, нуждающимся в новых ра-
ботниках. «Открытые отборы 
дают нам возможность получить 
уже подготовленный поток кан-
дидатов», — рассказала Юлия 
Чернова, замдиректора по кад-
ровым и социальным вопросам 
«Почты России». Охотно поль-
зуется помощью центра «Моя 
работа» и столичная подземка. 
В связи с активным строитель-
ством новых станций и новых 
линий у метро большая потреб-
ность в машинистах электро-
поездов, дежурных по станции, 
монтерах путей, инспекторах 
службы безопасности. «Но толь-
ко за последний год первичное 
собеседование в службе заня-
тости прошли уже 2000 соис-
кателей», — рассказал заммэра 
Москвы по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов. — У нас 
и сегодня открыто почти 7 тысяч 
вакансий».  

На 33 тысячи 
зарегистрирован-
ных безработных 
в столице прихо-
дится 330 тысяч 
активных
вакансий

ЧП В Москве 
рабочих 
ливнем смыло 
в коллектор 

ВОДА — БЕДА 

Ирина Рыбникова

Слишком интенсивный ливень 
стал вчера причиной несчастно-
го случая в московском районе 
Люблино. Бригада рабочих, за-
нимавшихся расчисткой кана-
лизационного коллектора на 
Краснодарской улице, оказа-
лась заблокирована под землей 
из-за того, что начался сильный 
дождь и уровень воды в коллек-
торе поднялся слишком быстро. 

Четыре человека позже смог-
ли выбраться наружу самостоя-
тельно. Еще пятерых вытащили 
спасатели, прибывшие на место 
происшествия. Но троих рабо-
чих потоком воды снесло в сто-
рону Москвы-реки — коллектор, 
который они ремонтировали, 
расположен не слишком далеко 
от нее. Поисками пропавших, 
которым было от 20 до 23 лет, 
занялись уже водолазы, кото-
рые спустились в коллектор. На 
момент подписания номера ста-
ло известно, что тело одного из 
пропавших рабочих обнаружи-
ли в районе улицы Марьинский 
Парк. Еще двоих мужчин про-
должают искать. 

Как уточняет официальный 
Telegram-канал комплекса го-
родского хозяйства Москвы, 
чисткой коллектора занима-
лись специалисты частной под-
рядной организации ООО «Ак-
ваТрейд». Люблинская меж-
районная прокуратура взяла на 
контроль расследование этого 
ЧП. После проверки исполнения 
требований федерального за-
конодательства, в том числе об 
охране труда и технике безопас-
ности, произошедшему будет 
дана правовая оценка.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Иран предложит 
недорогие модели

Новыми 
маршрутами

Никита Юшкевич

Еще до конца не разрешилась интрига с возрождени-
ем бренда «Москвич», как совершенно неожиданно на 
отечественном авторынке образовался новый игрок — 
Иран. Глава российского центра «Иранцы за рубежом» 
сообщил об уже имеющихся договоренностях на сбор-
ку машин в нашей стране.  

Взаимодействие с китайскими автопроизводителя-
ми, похоже, выстраивается сложнее, чем ожидалось, 
так как они опасаются всевозможных санкций. Пото-
му идет подготовка плана «Б», о чем свидетельствуют 
утечки из разных источников. Например, стало извест-
но, что Иран готов наладить у нас сборку своих авто-
мобилей, причем под возрожденными российскими 
брендами «Москвич», «Волга» и «Победа». 

Теоретически схема выглядит рабочей, но есть 
ряд специфических нюансов, так как Иран сам много 
лет находится под западными санкциями. В Ислам-
ской Республике существует ряд автопроизводителей. 
Обращает на себя внимание в первую очередь Iran 
Khodro. Он хорошо знаком с российским рынком, по-
ставлял автомобили под названием Samand. В Иране 
марка занимается не только производством собствен-
ных авто, но и сборкой чужих моделей — китайских 
Haima и Dongfeng, а также французских Peugeot. Но 
последние, увы, не отличаются современностью  — 
самой молодой французской машиной является 
кроссовер 2008 образца 2013 года.

Собственный модельный ряд IKCO тоже не впе-
чатляет. Он полностью построен на тех же француз-
ских платформах концерна PSA, только конца XX века. 
Единственная модель, которая в теории могла бы по-
явиться в России, — седан Tara. Это перелицованный 
Peugeot 301, знакомый нашей стране с 2012 года. 

Пока СМИ сообщают о том, что «Москвичом» 
может стать современная модель KMC J7 частной 
иранской компании Kerman Motor. Правда, этот ав-
томобиль представляет собой локализованный ки-
тайский седан Sehol A5 Plus, выпускаемый партнером 
КАМАЗа фирмой JAC. А схема пересборки через Иран 
нужна китайцам только для обхода санкций.  

СВЯЗИ В Россию придут 
несколько автобрендов 
из Китая

«Омода» 
на все новое

Андрей Полухин

Российский автомобильный рынок начиная с февраля 
потерял нескольких игроков. Некоторые приостанови-
ли работу, ссылаясь на логистические трудности, дру-
гие — например, Renault и General Motors — объявили о 
полном уходе. Однако наметилась и обратная тенден-
ция. Освободившиеся позиции готовы занять новые 
участники, пока исключительно китайские марки.

В частности, о планах по выводу своих машин в Рос-
сию уже заявили Omoda, Jetour («дочки» Chery), Tank 
(Great Wall) и Voyah (Dongfeng). Активную деятель-
ность пока развернула Hongqi (FAW), решившая сер-
тифицировать в РФ два роскошных седана и дорогой 
электрический внедорожник.

Еще один тренд — китайцы, опасаясь попадания под 
вторичные санкции США, стараются действовать мак-
симально тихо. Недаром компания JAC ни разу не про-
комментировала возможное партнерство с автозаво-
дом «Москвич». 

Показательна и ситуация с Tank, чьи брутальные 
внедорожники уже в 2023 году могут добраться до Рос-
сии. Планы этого суббренда Great Wall были озвучены 
на первой зарубежной презентации в Саудовской Ара-
вии. Цитату распространили журналисты, но в офици-
альных пресс-релизах — ни на китайском языке, ни на 
английском с русским — Россия так и не появилась. 

Исключение составляет лишь Omoda. Российское 
представительство Chery раскручивает марку, кото-
рая до конца осени начнет продавать у нас модный мо-
лодежный кроссовер C5 и расширит модельный ряд.

«Россиянам определенно полюбилась продукция 
концерна Chery, это касается в том числе и премиаль-
ного суббренда Exeed. Поэтому я почти уверен, что 
наши автолюбители тепло встретят как продукцию 
Omoda, так и Jetour. Но, на мой взгляд, больше шансов 
завоевать кошельки россиян именно у последнего — в 
основном за счет запоминающейся и стильной внеш-
ности», — считает обозреватель портала «Китайские 
автомобили» и редактор сайта InsideEVs Андрей Тру-
бин. «Любителям «большой немецкой тройки» навер-
няка придутся по душе Hongqi, а те, кто раньше мечтал 
о «Крузаке» или «Гелендвагене», вполне будут доволь-
ны внедорожниками Tank», — добавляет он. 

Что касается других потенциальных кандидатов на 
появление в России, то, по мнению эксперта, автомо-
били компании Wuling своими низкими ценами мог-
ли бы составить конкуренцию АвтоВАЗу. «Есть непло-
хие перспективы и у MG вместе с Beijing, но их машины 
сильно дороже», — говорит эксперт. Нельзя забывать 
про стартапы NIO и XPeng, они могут стать отличной 
альтернативой подержанным Nissan Leaf и Tesla, кото-
рые массово ввозятся из-за границы, добавляет он.

Продажи китайских автокомпаний уже значитель-
но выросли в России. По итогам первой половины 2022 
г. их доля составила 10,6%, тогда как год назад была 
вдвое ниже — 5,5%.  

ТРЕНД  Автомобильные компании все чаще требуют ежемесячные взносы за опции 

Включают счетчик
Юрий Зубко

М
ашинами по подписке 
уже никого не удивишь 
— их можно взять как 

у дилеров, так и, например, у 
каршеринговых фирм. Но авто-
компании активно продвигают 
и другой формат — опции по под-
писке. Вслед за рядом зарубеж-
ных рынков такой функционал 
номинально появился и в моде-
лях BMW в России. 

За 950 руб. в месяц можно 
подключить обогрев руля, а за 
1,6 тыс. руб. — обогрев передних 
сидений. Система предупрежде-
ния о дорожных камерах обой-
дется в 250 руб., регистратор 
BMW Drive Recorder — в 500 руб., 
система управления дальним 
светом — в 790 руб. Самой до-
рогой опцией стала адаптивная 
М-подвеска за 46 тыс. руб., но ее 
можно приобрести только еди-
норазово. Минимальный срок 
подписки — месяц, можно раз-
блокировать функцию навсегда.

Правда, подписка доступна 
только на машинах с восьмой 

операционной системой BMW. 
Например, на новом поколении 
7 Series или на рестайлинговом 
кроссовере X7. В России таких 
автомобилей, по понятным при-
чинам, пока нет (компания объ-
явила о приостановке произ-
водства и поставок моделей в РФ 
в марте). Интересно, что прак-
тически сразу после заявления 
BMW о платных опциях появи-
лись сообщения, что хакеры по-
обещали владельцам машин не-
мецкой компании взломать про-
граммное обеспечение автомо-
билей.

Надо отметить, что экспери-
ментировала с платными опция-
ми BMW и раньше. Например, в 
2018 году марка начала предла-
гать по подписке доступ к Apple 
CarPlay. На первых порах за оп-
цию просили 80 долларов в год, 
что выглядело очень странно: 
например, CarPlay на «бюджет-
нике» Chevrolet Spark за 14 тыс. 
долларов был частью комплек-
тации, а для BMW 5 Series 
предлагался в качестве опции. 
Осознав, какой гнев новая мо-

дель продаж вызвала у клиентов, 
компания предложила подписку 
на 240 месяцев (20 лет) за 300 
долларов, а потом отказалась от 
взимания платы.

Но пытается заработать на 
клиентах как можно больше не 
только BMW. Около года назад 
Tesla вместо единовременного 
подключения автопилота при 
покупке стала предлагать вла-
дельцам своих моделей офор-
мить на него подписку за 199 
долларов в месяц.

А не так давно фирма Ило-
на Маска ввела платный нави-
гатор для некоторых категорий 
электромобилей. Если водитель 

решит не оплачивать опцию, 
функция навигации исчезнет 
из бортового компьютера Tesla. 
Единственным выходом для 
владельца электрокара станет 
использование смартфона для 
прокладывания маршрута. Но 
подключить мобильное устрой-
ство к мультимедиа не получит-
ся, поскольку в Tesla не преду-
смотрена синхронизация по 
Android Auto или Apple CarPlay.

Не остаются в стороне и дру-
гие производители. Toyota в 
США, например, требует под-
писку на свои телематические 
сервисы — иначе не будет рабо-
тать функция дистанционного 
запуска мотора с ключа. При-
дется также заплатить за поль-
зование полуавтопилотом от 
Cadillac. По такому же пути со-
бираются пойти и в Volkswagen.

Аналитик автомобильного 
сайта «Дром» Игорь Олейни-
ков считает, что опции за до-
плату — это нормальная распро-
страненная практика. «Напри-
мер, многие уже давно покупа-
ют DLC (Downloadable content) 
к компьютерным играм, а ав-
товладельцы Tesla получают до-
ступ к онлайн-функциям авто 
по обновлению через Wi-Fi. По-
явление таких функций «по под-
писке» у разных автопроизво-
дителей закономерно», — гово-
рит он. 

Проблемы могут возник-
нуть с тем, что дополнительные 
функции могут изменять или 
переписывать работу базовых. 
Например, функция дополни-
тельного разгона автомобиля 
(режим sport) может быть увя-
зана не с расширением харак-
теристик авто, а, наоборот, с 
их урезанием в обычном режи-
ме. Как раз такие возможности 
и будут скорее всего разблоки-

роваться хакерами, неавтори-
зованными прошивками или 
нелицензионными дополне-
ниями.

Выход из ситуации пока мо-
жет быть только один — кон-
куренция производителей и 
предоставление производите-
лями большего количества оп-
ций. Совсем отказаться от оп-
ций в будущих машинах вряд ли 
получится, так как это удобно и 
для производителя, и для про-
давца или дилера, и для поку-
пателя. Тренд на опции по под-
писке будет набирать популяр-
ность, уверен Олейников.

Генеральный директор сети 
автосалонов Fresh Auto Денис 
Мигаль, в свою очередь, отме-
чает, что такую инициативу не 
поддержат производители ав-
томобилей массового сегмента, 
их целевая аудитория не готова 
нести дополнительные расходы. 
«Большинство россиян при вы-
боре авто руководствуются его 
ценой, поэтому выбирают в том 
числе исходя из бюджета и соот-
ношения стоимости и техниче-
ского оснащения транспортно-
го средства. Это одна из причин 
высокого спроса на автомобили 
с пробегом, так как на вторич-
ном рынке потребитель может 
за фиксированную сумму взять 
тот пакет функций, на который 
он может рассчитывать без до-
полнительных расходов», — по-
ясняет он. 

Концепция дополнительных 
опций по подписке, вероятно, 
будет больше популярна в Евро-
пе, где шеринг-экономика стала 
привычной. А в России потреби-
тели покупали те автомобили, 
которые позволял их бюджет, 
точно понимая, на какие опции 
могут рассчитывать, рассказа-
ли в ГК «АвтоСпецЦентр».

Как отмечает эксперт транс-
портной отрасли Алексей Ту-
зов, российские автопроизво-
дители пока не планируют до-
бавлять подписку в перечень 
своих услуг. «Об этом откры-
то заявили в АвтоВАЗе: опции, 
входящие в приобретенную 
комплектацию, априори и на-
всегда будут доступны первому 
и всем последующим владель-
цам», — добавляет он.  

ПРОГНОЗ Рынок подержанных авто может установить антирекорд

Кризис возраста
Александр Чупров 

К
азалось бы, для вто-
ричного авторынка 
наступает благопри-
ятная пора, ведь ку-
пить новую машину 
в последнее время 
стало сложно и до-
рого. Однако это, в 
свою очередь, вызва-

ло сокращение предложений на 
«вторичке», где остались пре-
имущественно старые и нелик-
видные экземпляры. 

Несмотря на острую нехват-
ку новых машин у дилеров в от-
сутствие поставок из-за внеш-
них санкций, рынок автомоби-
лей с пробегом в 2022 году мо-
жет установить антирекорд. 
Согласно прогнозу агентства 
«Автостат», в лучшем случае 
продажи подержанных машин 
в России могут достигнуть 4,8 
млн единиц (-20% к прошлому 
году), что является самым низ-
ким показателем за последние 
12 лет. 

При пессимистичном сцена-
рии развития рынка его ре-
зультат окажется еще хуже — 4,4 
млн автомобилей с пробегом 
(-27%), а базовый прогноз пред-
полагает объем реализации по-
держанных машин на уровне 
4,6 млн штук (-23%).

Кстати, это соответствует 
динамике вторичного авторын-
ка за первую половину 2022 
года, когда он сократился на 
22%, до 2,17 млн машин. 

Впрочем, ситуация с прода-
жами новых автомобилей в по-
следнее время, как известно, 
обстоит гораздо хуже. И если 
рассматривать объемы первич-
ного и вторичного рынков, то в 
начале года они соотносились 
как 1 к 4, а начиная с апреля на 
одну проданную новую маши-
ну приходится уже более десяти 
подержанных. Таким образом, 
последние отчасти стали альтер-
нативой новым автомобилям, 
которые оказались в остром де-
фиците или же предлагаются по 
завышенным ценам.

К а к  г о в о р и т  д и р е к т о р 
«Авилон Автомобили с пробе-
гом» Николай Баскаков, па-
дение вторичного авторынка 
в первом полугодии произо-
шло в основном на фоне уси-
ления нехватки новых машин 
и, как следствие, ограничен-
ного предложения на вторич-
ном рынке. Учитывая, что дефи-
цит в ближайшие месяцы будет 

сохраняться, продажи новых 
автомобилей и, как следствие, 
подержанных неизбежно про-
должат падать. Поэтому пока 
на ближайшую перспективу ни 
о каком росте «вторички» го-
ворить не приходится, тем бо-
лее что после мартовского пика 
спрос на автомобили с пробе-
гом в последние месяцы стаби-
лизировался и, очевидно, в обо-
зримом будущем будет оста-
ваться на умеренном уровне.

«На мой взгляд, ключевой 
вопрос, который должен вол-
новать и потребителей и про-
давцов, — это не объемы продан-
ных машин, а снижение каче-
ства автомобилей с пробегом, 
рост «серого» рынка, с которым 
нужно будет бороться и вновь 
делать его цивилизованным и 
честным», — рассуждает гене-
ральный директор сети автоса-
лонов Fresh Auto Денис Мигаль.

Между тем дефицит предло-
жений не обошел стороной и 
«вторичку», особенно это ка-
сается «свежих» машин. Так, на 
сегмент автомобилей в возрасте 

до семи лет в первом полугодии 
2022 года, по оценкам «Автоста-
та», пришлось лишь 20%, что яв-
ляется одним из самых низких 
показателей за последние пять 
лет. Для сравнения, в 2018—2020 
годах эта доля составляла от 23% 
до 29%, однако в дальнейшем она 
может снижаться и дальше.

По мнению Дениса Мигаля, 
причиной этой тенденции ста-
ло нежелание владельцев авто-
мобилей в возрасте до семи лет 
продавать имеющееся транс-
портное средство, так как на 
вырученные деньги — с учетом 

нынешних цен — не купить авто 
с пробегом выше классом, а но-
вые машины пока не поступают 
дилерам в нужном количестве и 
по приемлемой стоимости. Это 
негативно отражается на воз-
расте и ассортименте вторич-
ного рынка России, так как он 
практически не пополняется 
«свежими» моделями. Данный 
процесс можно было бы стиму-
лировать отменой утилизаци-
онного сбора для ввозимых из-
за рубежа подержанных авто, 
а также введением льгот на их 
растаможку.

«Наиболее ликвидными и 
востребованными автомобиля-
ми с пробегом являются модели 
до 3—5 лет, поэтому их сейчас не 
так много на рынке. Такие ма-
шины приобретаются по высо-
ким ценам, так как считаются 
хорошим вложением средств», 
— отмечает генеральный дирек-
тор ГК «АвтоСпецЦентр» Ан-
дрей Терлюкевич.

В свою очередь, обостряю-
щийся дефицит на вторичном 
авторынке вызвал рост цен на 
подержанные машины. В июле 
средняя стоимость автомоби-
ля с пробегом составила 1 млн 
172 тыс. рублей, таким образом 
увеличившись с начала года на 
17%, или на 175 тыс. рублей. 
Но если сравнивать нынешний 
ценник с тем, что был год назад 
(в июле 2021 г.), то удорожание 
подержанных машин составило 
61%, или 463 тыс. рублей, под-
считали в «Автостате». Для ав-
томобилей в возрасте до семи 
лет средняя стоимость оказа-
лась на миллион больше — 2 млн 
224 тыс. рублей, что на 51% 

выше показателя годичной дав-
ности.

Стоит при этом отметить, 
что рост цен на вторичном рын-
ке начался еще в сентябре 2020 
г. и продолжался на протяжении 
20 месяцев, однако в мае этого 
года цены впервые снизились на 
3%, в июне стабилизировались 
(+0,1%), а в июле снова пошли 
в рост.

Как считает Николай Баска-
ков, в течение осени стоимость 
автомобилей с пробегом еще 
подрастет, чему будет способ-
ствовать усиление дефици-
та, однако резкого увеличения 
цен на «вторичке» опасаться не 
стоит.

«Ценообразование на авто-
мобили с пробегом зависит от 
спроса, а он по-прежнему пре-
вышает предложение. И хотя 
на рынке уже появились подер-
жанные машины, привезенные 
из-за рубежа, их количество не-
значительно и не удовлетворяет 
потребительский спрос в пол-
ном объеме», — резюмирует Ан-
дрей Терлюкевич.  

За дополнительную плату можно, например, подключить на зиму обогрев руля и передних сидений.

А К Ц Е Н Т

Осенью стоимость автомобилей 
с пробегом еще подрастет 
из-за дефицита, но резкого 
увеличения цен на «вторичке» 
опасаться не стоит

АВТОПРОМ 

Решена судьба 
площадки 
АвтоВАЗа 
в Ижевске

VESTA 
СЪЕХАЛА 
НА ВОЛГУ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

АвтоВАЗ перенесет произ-
водство Lada Vesta в Тольятти 
на линию В0, официально сооб-
щила компания. Рестарт произ-
водства модели запланирован 
на начало весны 2023 года.

Линия В0 в Тольятти способ-
на выпускать до 60 автомобилей 
в час. Как объясняет автопроиз-
водитель, конвейер в Ижевске не 
справится с запланированным 
объемом производства и не смо-
жет удовлетворить спрос, по-
скольку его мощность — лишь 32 
автомобиля в час. 

 На заводе «ЛАДА Ижевск» 
будет создано производство но-
вой электрической версии Lada 
e-Largus. О деталях проекта 
компания объявит дополнитель-
но. На предприятии в Ижевске 
также продолжится развитие 
производства комплектующих 
для автомобилей Vesta.

— Мы принимаем все меры по 
трудоустройству и социальной 
адаптации работников «ЛАДА 
Ижевск», имеющих риск высво-
бождения, — отметил глава Уд-
муртии Александр Бречалов. — В 
республиканском центре заня-
тости за предприятием закреп-
лены кураторы, для более чем 
1500 работников организованы 
временные работы. Кроме того, 
130 человек уже переведены на 
другие предприятия республи-
ки. По желанию работники смо-
гут бесплатно получить допол-
нительное образование.  

В то же время в Удмуртии на-
мерены расширить сеть заряд-
ной инфраструктуры для элек-
тротранспорта — сегодня в рес-
публике порядка 10 зарядных 
станций. В конце августа один 
из будущих резидентов техно-
парка «ИКСЭл-Сарапул» начнет 
производить зарядные станции 
для электромобилей.  

Старт продаж кроссовера Omoda C5 запланирован в России 
уже на четвертый квартал 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Дополнительные функции по подписке 
больше популярны в Европе, а в России 
потребители привыкли сразу точно 
знать, какие опции получат при покупке
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОCТЬ Глава МЧС 
напомнил, как правильно 
регистрировать тургруппы

Поход 
в один клик

Тимофей Борисов

Глава МЧС России Александр Куренков озвучил важ-
ные цифры по спасенным этим летом туристам и напо-
мнил о необходимости регистрировать маршруты. 

Тургруппам зарегистрировать маршрут можно на 
сайтах региональных главков МЧС и сайте МЧС Рос-
сии. Для этого достаточно зайти в раздел «Деятель-
ность» и выбрать подраздел «регистрация тургрупп». 
Это справа от логотипа спасательного ведомства на 
интернет-сайте: www.mchs.gov.ru

«В России продолжается сезон активного туриз-
ма. Еженедельно на контроле МЧС России находят-
ся порядка 10—12 тысяч путешественников. Настоя-
тельно прошу граждан ответственно подходить к сво-
ей безопасности и заблаговременно информировать 
подразделения ведомства о маршруте движения. В 
случае необходимости спасателям будет намного про-
ще найти и помочь зарегистрированным туристским 
группам. Только за последнюю неделю спасательными 
воинскими формированиями и поисково-спасатель-
ными отрядами спасены 260 человек», — прокоммен-
тировал работу своих подчиненных глава МЧС России 
Александр Куренков.

 Сначала вертолетом Ми-8 с места слияния рек Ара-
Сайлаг и Хойто-Ока эвакуирован мужчина в тяжелом 
состоянии с диагнозом инфаркт миокарда. Этим же 
бортом с места слияния рек Китой и Билютай эвакуи-
рованы мужчина и подросток.   

На сегодняшний день туристическими маршрута-
ми проходят более 6,7 тысячи человек в составе 496 
групп. В числе туристов больше половины — дети.  

Долги наши 
бюджетные

Крупные работодатели в России, конечно, ста-
раются не нарушать трудовые права работни-
ков, чтобы не попасть на проверки и штрафы. 

Но вот малый и средний бизнес не столь прилежно отно-
сится к трудовым гарантиям. Так, по данным Роструда, в 
2019 году общая сумма наложенных административных 
штрафов по трудовым нарушениям составила 3762,9 
млн рублей, в 2020 году — 3710,3 млн рублей, за первое 
полугодие 2021 года — 1368 млн рублей. И практически 
все эти суммы поступили в бюджет, иными словами — на-
рушителям не удается избежать уплаты штрафов. 

При этом, по данным Единого федерального 
реестра сведений о банкротстве, в 2020 году работода-
тели-банкроты задолжали своим сотрудникам 2380,2 
млн рублей. При этом удалось добиться выплаты лишь 
823 млн рублей задолженности.

В 2021 году сумма долгов оказалась примерно та-
кой же — 2109,1 млн рублей. А выплатили задолжен-
ность по зарплате лишь на сумму 560,5 млн рублей. 

«Проблема задолженности по зарплате решалась 
в нашей стране в несколько этапов. На первом, в 2005 
году, в законодательство была внесена административ-
ная и уголовная ответственность работодателей, что 
позволило снизить среднемесячную задолженность с 
26 млрд рублей до 4 млрд уже в 2006 году. Но осталось 
нерешенной проблема долгов предприятий-банкротов. 
На втором этапе в законодательство о банкротстве вне-
сли положения, по которым долги по оплате труда были 
передвинуты в очередности погашения долгов с третьей 
очереди в первую. Но все-таки осталась ситуация, когда 
долги вернуть не удается, поскольку конкурсной массы 
(имущества предприятия) не хватает для полной рас-
платы»,— поясняет профессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Александр Сафонов.

Он напоминает, что была попытка создать специ-
альный страховой фонд на этот случай, но это требова-
ло введения нового страхового платежа от ФОТ (Фонда 
оплаты труда) в  размере 0,5—1%. «Данную идею рабо-
тодатели не поддержали, поскольку платить за неради-
вых никто не хотел, а новый страховой платеж увели-
чивал стоимость продукции и услуг. Теперь возникла 
идея переложить издержки на федеральный бюджет. 
Но это вряд ли понравится минфину, а работникам 
предлагается возмещение не полной потерянной зар-
платы, а средним уровнем по региону. Также одним из 
условий выплаты компенсации является наличие не 
менее шести месяцев трудовых отношений с работо-
дателем-банкротом. Конечно, люди, выполнившие все 
свои трудовые обязанности, должны получать полное 
вознаграждение. Но если других возможностей взыс-
кать долги нет, то  лучше получить хоть что-то, чем ни-
чего», — добавляет эксперт.   

COVID-19 В некоторых регионах уже можно сделать бустерную прививку назальной вакциной 

Дали в нос
Ирина Невинная

К
оронавирус продолжает 
наступать — вчера впер-
вые с марта число забо-

левших превысило 20 тысяч. На 
этом фоне в минздраве и Роспо-
требнадзоре снова напомнили, 
как важно сделать очередную 
прививку. Вакцинироваться те-
перь проще — в регионы начала 
поступать назальная вакцина.

Такую вакцину регионы ста-
ли заказывать еще в июле.  Кур-
ская область  получила ее  одной 
из первых 4 августа, — сообщили 
в областном комитете здраво-
охранения. Но главное, в Курск 
также доставили 12 тысяч ато-
майзеров — это специальная на-
садка на шприц, которая помо-
гает распылять препарат в но-
соглотке. 

Вакцина двухкомпонент-
ная, вводят ее, как и инъекци-
онную, с интервалом в три неде-
ли. Однократное применение не 
предусмотрено. Но многие счи-
тают: прийти два раза и «пшик-
нуть» в нос проще и психологи-
чески легче, чем колоться. Как 
объясняют медики, назальный 
препарат создает иммунную за-
щиту на слизистой  носоглотки, 
которая служит воротами для 
инфекции. И сейчас, на подъеме 
очередной волны, заручиться 
такой защитой — самое время.

В Курске решили всю назаль-
ную вакцину сосредоточить в 
одном месте — пункт вакцина-
ции работает в торговом цен-
тре «Мега ГРИНН». Обычной 
вакциной, как и раньше, мож-
но привиться в любой поликли-
нике. В первый же день  первый 

компонент вакцины получили 
79 человек. 

Жители города уже вовсю де-
лятся впечатлениями: прихо-
дить на прививку лучше парой, 
иначе придется ждать «компа-
ньона» уже в пункте вакцина-
ции. Препарат вводит медсе-
стра — пациент сам только зажи-
мает одну ноздрю. Главный со-
вет тех, кто уже прошел проце-
дуру, – не забыть перед привив-
кой перекусить, потому что, как 

после посещения зубного врача, 
после нее придется выждать ми-
нимум два часа. 

В чате «фанатов» назальной 
прививки есть запросы от моск-
вичей — в столице пока такой 
формы нет. Вот народ и рассу-
ждает: не «слетать» ли за дозой 
на «Ласточке» в Курск. А ко вто-
рому компоненту, возможно, 
«назалка» появится и в Москве.  
Правда, на запрос «РГ» по это-
му поводу в столичном депздра-

ве посоветовали обратиться в 
минздрав —  там распределяют 
партии вакцин по регионам. По-
ставки только начались — на-
личие препарата подтвержда-
ют также в Югре, но там все еще 
ждут насадок.

 «Вакцина в виде назального 
спрея имеет схожую терапевти-
ческую эффективность с инъ-
екционной. Разница только в 
способе доставки препарата, — 
пояснил «РГ» сопредседатель 
Всероссийского союза пациен-
тов, профессор Ян Власов. — При 
этом отсутствуют страхи, кото-
рые некоторые люди испытыва-
ют при необходимости сделать 
укол, войти в стерильное поме-
щение, также снижается риск 
неблагоприятных реакций на 
укол, хотя их риск минималь-
ный. Перечисленные причины 

—  единственные для того, чтобы 
сделать выбор в пользу спрея».

 «На самом деле важна не 
технология введения  вакцины 
(все они примерно одинаковы 
по эффективности), а исходное 
состояние здоровья, — сказала 
«РГ»  руководитель сети кли-
ник иммунореабилитации и 
превентивной медицины  Ольга 
Шуппо.  - Современные методи-
ки диагностики позволяют про-
вести проверку состояния ауто-
иммунитета. Также нужно по-
мнить, что нельзя прививаться  
в период острых или обостре-
ния хронических заболеваний у 
человека».   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Бойцы армии ЛНР бьют по противнику агитснарядами

Выстрел на сдачу
Владимир Аносов, 
Луганская Народная Республика

А
ртиллеристы На-
родной милиции Лу-
ганской Народной 
Республики произ-
вели стрельбу агита-
ционными снаряда-
ми, снаряженными 
листовками с призы-
вом к киевским си-

ловикам сложить оружие. Что-
бы доехать до позиций артилле-
ристов, пришлось проехать че-
рез город Попасный.

В ЛНР боевые действия сей-
час развиваются в нескольких 
десятках километров от осво-
божденной Попасной. Город 
уже под контролем союзных 
сил. Однако мирная жизнь для 
местных жителей не наступи-
ла до сих пор — националисты 
продолжают обстреливать ру-
ины города из реактивной ар-
тиллерии, гаубиц и минометов. 

Немногочисленное население 
вынуждено прятаться по под-
валам. Сейчас официально за-
регистрированных жителей в 
городе порядка 180 человек. 
Есть районы, где живут от двух 
до шести человек. Город практи-
чески весь разрушен, нет воды, 
света и газа. До начала боевых 
действий здесь проживало око-
ло 20 тысяч человек. Попасная 
фактически была превращена в 
один огромный узел обороны, 
связанный с небольшими, но 
хорошо подготовленными к за-
тяжным боям укрепрайонами 
на его окраинах.

— Нас осталось три челове-
ка на окраине, и забирали нас 
военные. Вывозили скрытыми 
тропами. Временно переехали к 
родственникам в Россию. А когда 
услышали, что Попасную осво-
бодили, мы решили вернуть-
ся. Украинские военные приме-
няли варварские способы обо-
роны. В многоэтажных домах 
проделывались проходы между 

квартирами для быстрого пере-
мещения автоматчиков, снайпе-
ров и гранатометчиков. Танки, 
минометы и пушки укрывались 
между жилыми домами. Мы то-
гда прятались в подвале. У меня 
квартира полностью с подъез-
дом разрушилась, а у сестры 
квартира два раза горела, — гово-
рит жительница Попасной Наде-
жда Лагутина. 

— Нам очень хорошо помога-
ют военные. Приносят еду, воду, 
грех жаловаться. Сейчас вот ку-
харничаем, жарим картошку 
и чайник греем. Можем накор-
мить, — подключается к разго-
вору Галина Пухоренкова.

Их небольшая «кухонька» 
расположилась в подъезде, где 
складированы дрова. Возле него 
на улице аккуратно разложен 
на досках нарезанный хлеб. Как 
объяснили сестры, это дела-
ют для того, чтобы он не испор-
тился. Надеются, что получатся 
сухари.

Попасная в целом стала го-
родом-призраком, многоэтаж-
ки «сияют» разбитыми окнами. 
Многие здания закоптились от 
пожаров. Сожженные машины 
уехавших жителей не редкость. 
Стекла и остатки разбитых кир-
пичей повсюду. На обваленном 
от попадания снаряда здании на 
площадке пятого этажа вырос 
подсолнух. Некое напоминание 
о продолжавшейся жизни. 

В шестом отдельном каза-
чьем полку имени атамана Пла-
това воюют жители ЛНР. Это 
бывшие шахтеры, водители, 
монтажники, слесари. Сегодня 
у них нестандартная задача: не 
уничтожать противника, а по-
мочь донести до него информа-
цию о прекращении огня и сдачи 
в плен. Сейчас войска ВСУ оказа-
лись зажатыми в городе Золотое 
между войсками Народной ми-
лиции ЛНР и их союзниками.

Заряды, выпущенные из 122- 
мм самоходной артиллерий-
ской гаубицы «Гвоздика», нано-

сят противнику не физический, 
а моральный урон: их начинка 
— листовки, призывающие ВСУ 
сложить оружие. На подобных 
снарядах взрыватель установ-
лен таким образом, чтобы они 
взрывались в воздухе. Тогда 
листовки, которые внутри, их 
можно уложить в снаряд до од-
ной тысячи пятьсот штук, раз-
летятся на большое расстояние. 
В них содержится подробная 

информация о процедуре сдачи 
оружия и гарантии безопасно-
сти тем, кто решит добровольно 
сдаться.

Самоходная артиллерий-
ская установка «Гвоздика» еще 
ни разу не подводила луганчан. 
Старший наводчик рядовой с 
позывным Пила воюет в составе 
НМ ЛНР с прошлого года. 

Заместитель командира 
взвода сержант с позывным 

Влад считает, что сейчас выпу-
щенный красный снаряд, разо-
рвавшийся в воздухе и осыпав-
ший противника градом ли-
стовок, может нанести гораздо 
больший урон. Враг, оставив-
ший Лисичанск, Северодонецк, 
Попасную, отступает, он демо-
рализован. По словам Влада, ра-
ботать расчетам САУ «Гвозди-
ка» очень непросто. Приходит-
ся играть в шахматную партию 

или в игру «кошки-мышки». 
Подготовка к стрельбе не более 
10 минут — это выставка артил-
лерийской буссоли ПАБ-2М, по-
лучение координат и их ввод. 
Затем залп, смена позиции, пе-
резарядка и снова залп. И такая 
карусель может идти днем и но-
чью.    

Стреляющая агитационными снарядами самоходная артиллерийская установка «Гвоздика» еще ни разу не подводила луганчан. 

На агитснарядах взрыватель установлен так, чтобы они взрывались в воздухе. Тогда полторы тысячи листовок разлетятся на большое расстояние.

А К Ц Е Н Т

Агитснаряды из гаубицы «Гвоздика» 
наносят противнику не физический, 
а моральный урон: их начинка — листов-
ки, призывающие ВСУ сложить оружие

— Узнайте также: Работодатель не может наказывать 
за разглашение зарплаты
rg.ru/art/2353028

1

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2365344

— Пандемия коронавируса 
COVID-19: следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

А К Ц Е Н Т

Многие считают: дважды прийти в пункт 
вакцинации и «пшикнуть» в нос проще 
и психологически легче, чем колоться
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КИНО Выборгский фестиваль о свойствах памяти и беде одиночества

Тысячерукая любовь масс
Валерий Кичин

Ф
естиваль «Окно в Евро-
пу»  открылся  филь-
мом Алексея Федорчен-

ко: «Монета страны Малави» — 
 документальной картиной 
о том, как из живого, ищущего, 
мучившегося сомнениями, с об-
наженными нервами мастера 
делают помпезный, но мертвый 
миф. 

Герой дня Василий Шукшин 
написал хорошие книги, снял 
хорошие фильмы, был хоро-
шим актером и написал отчаян-
ную статью «Что с нами проис-
ходит?». Что происходит с па-
мятью о нем — о том фильм Фе-
дорченко. И монета в 50 квачей, 
выпущенная в честь русского 
писателя в африканской стране 
Малави, понадобилась как апо-
феоз умения довести хорошее 
дело до абсурда.

В первой части фильма — хро-
ника «шукшинских дней»: речи, 
хороводы, значки, медальки, туе-
сочки, шарфики с портретом на-
родного кумира. Экскурсии в его 
дом, в его школу, к сараю для ко-
ровы Райки. Гулкий «Вечерний 
звон» подхватывается тюрем-
ным хором «Бом-бом» из шук-
шинского фильма. И мысль ци-
татой: «Представляете, сколько 
еще мог бы сотворить Василий 
Макарович, если бы не умер!» 
Собранное вместе, все режет 
глаз фальшью и показухой. А мо-
лодежь фоткается у его памят-
ника, слышала, что он был писа-
тель и актер, но книг его не чита-
ла и не видела его фильмов. И то-
гда какой смысл в свистопляске 
с придыханием, если его боль так 
и не дошла до людей?

Вторая часть фильма идет 
по следам главной темы писа-
теля. Автор ищет героев его не-

написанных рассказов — таких 
же, печки-лавочки, «чудиков». 
И перед нами коллекция само-
родков, углубление в душу стра-
ны: люди, нашедшие свое дело, 
каждый уникален. Живут бедно 
и без амбиций, но независимы 
и многое умеют: этот — мастер 
рисунков по камню, тот — уче-
ный пенсионер-романтик. И все 
или писатели, или поэты, или му-
зыканты, и все — философы. 

Автор не ставит акцентов — 
показывает всё, как есть, а мысль 
движется через монтаж, через 
сшибку фальшивого и настоя-
щего. И сразу понятно, где реаль-
ный Шукшин, а где его памятник 
с пальцем, отполированным ты-
сячерукой любовью масс.

В конкурсе прошла картина 
Ирины Обидовой «1000 деше-
вых зажигалок». По словам ре-
жиссера, она поможет понять, 
почему подростки берутся за 

оружие. Сценарий Лизы Цыга-
новой предлагает историю двух 
друзей из техникума, которые 
увлечены изготовлением бомб, 
пока педагоги не встревожатся 
и не составят списки «взрывни-
ков». Первым в списке окажется 
рохля Костик (Никита Плахот-
нюк), страдающий от того, что 
его никто не любит. Но теперь 
он лидер, и пока он упивается 
славой, друг Артем (Павел Чер-
нышев) совершенствует убой-
ную технику и крадет часы в ма-
газине. На краже он и сойдется 
с Кирой (Елизавета Кононова), 
научит ее орать матом, а она 
окажет на него положительное 
влияние. Кульминацию переска-
зывать не буду, но после шока 
парень переродится, полюбит 
маму и вольется в здоровый кол-
лектив. Так что парни становят-
ся плохими, когда мы невнима-
тельны к их комплексам, доводя 
до отчаяния и делая их bad boys.

Но почему рассказ так вязок 
и бесформен, почему все от на-
чала до финала взвинченные, 
а из диалогов естественно зву-
чит только запиканный мат? Сю-
жетом движут сугубо литера-
турные представления — все пра-
вильно и чувствительно: маску-
линистый Артем готовится взры-
вать людей, но приходит в ужас 
от взорванной кошки. Не риск-
ну говорить об уровне талантов, 
потому что все это вопросы про-
фессионализма.

Впрочем, конкурсная жизнь 
непредсказуема, и я не удив-
люсь, если жюри увидит здесь 
россыпь божьих искр, а зрители, 
поверив, что все так и было, отда-
дут фильму свои симпатии.

Мощный дебют Алисы Ерохи-
ной «Накануне» — снова обраще-
ние к теме подростков, растущих 
без целей и перспектив. Ощуща-
ющих, что они никому не нуж-
ны. Макс всем мешает: отец ссы-

лается на заботы о маленькой 
Нине, мать-парикмахерша бол-
тает с клиенткой — сыну здесь нет 
места. Он — метеор, кувыркаю-
щийся в холодном пространстве: 
клянчит денег, тырит съестное, 
задирает встречных, у него тяже-
лый взгляд и лицо в ссадинах. Об-
становка: бездушные «человей-
ники», уханье дискотеки, изма-
занный граффити город, оглох-
ший мир, где никто тебя не слы-
шит. Почти монофильм, и Артем 
Яковлев в этой роли — несомнен-
ный претендент на актерский 
приз: само его присутствие в кад-
ре не дает оторваться от внешне 
монотонного действа. 

Режиссура жесткая — словно 
вернулась Кира Муратова с ее 
«Астеническим синдромом». По 
степени погруженности в суме-
речный мир героя напоминает 
«Последние дни» Гаса ван Сен-
та. Ручная камера сосредоточена 
на Максе, следует за ним по пя-
там, видит только то, что видит 
он. И напряженность растет уже 
оттого, что мы все больше хотим 
понять мотивы парня.

Вторая часть фильма меня-
ет объект: теперь мы сосредото-
чены на Анне (Дарья Екамасо-
ва) — женщине средних лет, ко-
торая разводит собак, но с лич-
ным счастьем не дружит. Сцена 
в кафе, где к ней за столик под-
саживаются мужчина за муж-
чиной, заводят стандартную бе-
седу, но по звонку куда-то ухо-
дят, — выламывается из бытово-
го рассказа, но вбирает все ме-
тания одиночки, чувствующей, 
что жизнь утекает. Теперь по-
нятно, что эти два одиночества 
схлестнутся в одном мелодрама-
тическом узле, который общая 
заморозка лишила сантимен-
тов, — осталась упрямая ожесто-
ченность. И хотя у каждого свои 
обстоятельства, в итоге и убий-
цы, и жертвы — все.  

КЛАССИКА Мариинский театр впервые исполнил
«Жизнь за царя» во Владивостоке

Мир русского баса 

Наталья Кожевникова

О
перная программа 
VII Международно-
го Дальневосточно-
го фестиваля «Ма-
р и и н с к и й »  п р о -
ходит под титром 
«Впервые во Вла-
дивостоке»: в афи-
ше так обозначены 

оперы «Жизнь за царя», «Борис 
Годунов», «Семен Котко». «РГ» 
поговорила с лучшим Иваном 
Сусаниным сегодняшнего дня, 
солистом Мариинки Станисла-
вом Трофимовым, о рождении 
русской оперы и том, как гео-
графия влияет на голос. 

Чем для вас стала партия 
 Сусанина?

СТАНИСЛАВ ТРОФИМОВ: Иван Суса-
нин — партия длиною в жизнь. 
Я дебютировал в ней в 2012-
м на Урале, в глубоком тради-
ционно поставленном спекта-
кле, с текстом Розена и ярко 
расставленными патриотиче-
скими и религиозными акцен-
тами. Тот Сусанин был персона-
жем грандиозным, эпическим, 
в Мариинской постановке ак-
цент заострен на одном челове-
ке и его семье. Конечно, несоиз-
меримая боль утраты для семьи 

делает трагедию Сусанина бо-
лее частной и более драматич-
ной. Когда погибает герой эпи-
ческий, рожденный для подви-
га, это вызывает гордость. 

А какого Сусанина писал 
Глинка?

СТАНИСЛАВ ТРОФИМОВ: Глинка пи-
сал Сусанина — архетип фунда-
ментальный и эпический. Сам 
текст Розена — высокий стиль 
подразумевает что-то вроде 
вагнеровских эпосов.

Эта опера под управлением 
маэстро Гергиева и звучит 
эпично. И маэстро возвратил 
некоторые основополагающие 
сцены, например, историче-
ский польский акт.

СТАНИСЛАВ ТРОФИМОВ: После одно-
го спектакля Валерий Абисало-
вич поделился тем, что очень 

важна мазурка в польском акте, 
потому что это образ шляхты 
и Польши и, возможно, всего 
западного мира. В легоньких 
доспехах с изящной мазуркой 
они приходят на Русь, а здесь их 
встречает такой вот страшный 

хтонический мужик, и маэстро 
похлопал меня по плечу. 

Есть понятие русский бас, 
что это такое?

СТАНИСЛАВ ТРОФИМОВ: Мы живем 
в стране, где прохладно, и ро-
ждаются низкие голоса, у нас 
низко расположена гортань, 
мы говорим на пониженной 
гортани и поем так же. Иоанн 
Грозный писал стихиры для 
хора басов. У царя Алексея Ми-
хайловича есть в записках, что 
он собирается идти на службу, 
где «дьяк такого баса тянет, аж 
стены дрожат». И главные пер-
сонажи наших опер — басы: Ру-
слан, Сусанин, в «Хованщине» — 

Досифей и Хованский, в «Бори-
се Году нове» — Борис, Пимен, 
Варлаам, в «Князе Игоре» — 
Игорь, Галицкий, Кончак. Рос-
сия — страна басов, это культу-
рологическое явление.

У вас особое отношение к сло-
ву — и в работе над партия-
ми в опере, и по произношению 
текста, и вы пишете стихи.

СТАНИСЛАВ ТРОФИМОВ: Я люблю чи-
тать, писать, думать.Текст для 
меня первичен — «вначале было 
слово». И это лежит в основе 
русских опер.  

Владивосток познакомился
с лучшим Иваном Сусаниным
современности. 

Пожать большой палец титану, сделать с ним селфи — вот и вся такая любовь к отечественной классике.

А К Ц Е Н Т

Мы живем в стране, где прохладно, 
и рождаются низкие голоса, у нас низко 
расположена гортань, мы говорим 
и поем на пониженной гортани

Справка
Станислав Трофимов — солист Ма-

риинского театра с 2016 года. 

С 2014-го — приглашенный солист 

Большого театра. В репертуаре — 

Борис Годунов, Иван Сусанин, До-

сифей, Иван Грозный, Кочубей, 

Король Филипп, Фиеско. Востре-

бован на мировой оперной сце-

не — выступал в Немецкой опере 

(Берлин), Ла Скала, на фестивалях 

в Зальцбурге и Арена ди Верона, 

в Риме, Париже, Мюнхене, Сан-

Франциско, Пекине.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Гергиев, художественный руководитель-директор 
Мариинского театра:
— Мы работаем и будем работать для своей публики, для России. И Мари-

инский и Большой театр должны повернуться сегодня к регионам. При-

сутствовать здесь. Оба театра скорее в долгу перед страной, они поддер-

живались в самые тяжелые годы на протяжении всей истории. Мы при-

возим выдающиеся названия, которые Владивосток просто не мог слы-

шать, потому что театр молодой. Первая отечественная великая опера 

«Жизнь за царя», написанная Глинкой в 1836 году, музыкальный нацио-

нальный символ, признанный шедевр во всем мире, остается актуаль-

ной и сегодня. Она впервые показана во Владивостоке, и наша главная 

задача, чтобы она закрепилась здесь, вошла в репертуар. Великая опера 

требует лучших голосов. В Мариинском/Кировском ее пели Борис Што-

колов и Галина Ковалева. Сейчас тоже есть кому петь.

ДОЛГИЕ КРИКИ
У Евгения Евтушенко есть стихотворение (на мой вз-
гляд, одно из его лучших), которое называется «Долгие 
крики»:

«Дремлет избушка на том берегу. / Лошадь белеет 
на темном лугу. / Криком кричу и стреляю, стреляю, / 
а разбудить никого не могу… // Голос мой в залах гре-
мел, как набат, / площади тряс его мощный раскат, / 
а дотянуться до этой избушки / и пробудить ее он сла-
боват. // Что ж ты, оратор, что ж ты, пророк? / Ты рас-
терялся, промок и продрог. / Кончились пули. Сорван 
твой голос. / Дождь заливает твой костерок». 

Стихотворение посвящено гениальному русскому 
рассказчику второй половины ХХ века — Юрию Павло-
вичу Казакову. Сегодня, 8 августа, ему бы исполнилось 
95 лет.

Это стихотворение известно. Менее известно дру-
гое его стихотворение, шуточное, где Юрий Казаков, 
с которым Евтушенко дружил, описан ночью, после 
охоты в избушке, возможно, той самой, до которой не 
мог «дотянуться» 
голос поэта. Я очень 
люблю это стихо-
творение, потому 
что лучше Казакова 
никто не описал.

«Комаров по 
лысине размазав, 
/ Попадая в топи 
там и сям, / Автор 
нежных, дымчатых 
рассказов / Шпа-
рил из двустволки 
по гусям. // И гру-
зинским тостам не 
обучен, / Речь свою за водкой и чайком / Уснащал ве-
ликим и могучим / Русским нецензурным языком... // 
А когда храпел, ужасно громок, / Думал я тихонько про 
себя: / За него, наверно, тайный гномик / Пишет, нежно 
перышком скрипя».

Не только Евтушенко, но почти все, знавшие Ка-
закова, отмечали этот разительный контраст между 
внешностью (лысый, тучный, в роговых очках), быто-
вой речью и манерой поведения и невероятно тонкой, 
изысканной интонацией его рассказов, где не только 
текст, но, кажется, каждое слово музыкально вывере-
но, словно сначала он записывал это нотами, а уже за-
тем переводил в слова.

Можно заметить, что даже названия его рассказов 
не случайны. Либо они рождались в результате како-
го-то внезапного озарения, либо (что скорее) он долго 
и мучительно их искал до тех пор, пока название не ро-
ждалось как единственное, которое невозможно заме-
нить никаким другим.

«Тихое утро», «Голубое и зеленое», «Запах хлеба», 
«Арктур — гончий пес», «Двое в декабре», «Осень в ду-
бовых лесах», «Во сне ты горько плакал», «Свечеч-
ка»… И конечно, те самые «Долгие крики», которые 
и дали название стихотворению Евтушенко, а затем 
и посмертному сборнику Казакова в иркутском изда-
нии Геннадия Сапронова. 

Обратите внимание, как в этих названиях расстав-
лены согласные и гласные звуки. Трудно найти назва-
ние рассказа, где бы гласные не повторялись и не со-
здавали то, что в поэтической технике определяется 
как «ассонанс» — в противоположность «аллитера-
ции», т. е. повтору согласных (Маяковский: «Мой стих 
с тРудом гРомаду лет пРоРвет...»). Даже в названи-
ях, состоящих из одного слова, он искал поэтический 
«ассонанс» — «СвЕчЕчка».

Зачем? — это вопрос. Но Казаков так мало написал, 
видимо, прежде всего по этой причине. Каждый его 
рассказ — маленький шедевр, у него просто нет плохих 
или даже относительно слабых рассказов. После его 
ранней смерти в 1982 году (он прожил 55 лет) были на-
печатаны его дневники и заметки, возможно, основа 
какой-то крупной и незаконченной вещи. Но Казаков, 
как мне кажется, был органически не способен созда-
вать крупные эпи-
ческие «полотна». 
Потому что в них 
невозможно с такой 
нежностью и терпе-
нием вынашивать 
каждое слово, как 
мать вынашива-
ет дитя. Юрий На-
гибин утверждал, 
что после смерти 
Казакова его дере-
вянный дом в под-
московном Абрам-
цеве был разграб-
лен, и какие-то рукописи бесследно пропали. Но в это 
слабо верится. Интерес к Казакову среди ценителей 
русской прозы так высок, что едва ли можно было бы 
скрыть что-то из его неопубликованного наследия — 
да и зачем?

Он родился в 1927 году в Москве, в самом ее цен-
тре, на Арбате. Типичный арбатский мальчик. Увле-
кался модным джазом, играл на контрабасе и даже 
учился в Гнесинке. Но потом к музыке в ее чистом виде 
охладел и закончил Литературный институт — семи-
нар Константина Паустовского. Есть легенда (а ско-
рее всего — быль), которую очень любят преподаватели 
и студенты ЛИТа. 

Паустовский более десяти лет вел в нем семинар 
прозы. Среди его учеников — Владимир Тендряков, Гри-
горий Бакланов, Юрий Бондарев, Юрий Трифонов, Бо-
рис Балтер, Юрий Казаков... Целое созвездие выдаю-
щихся писателей! И вот Паустовский предложил семи-
наристам задание: написать рассказ на тему «девуш-
ка прощается с парнем на полустанке». Юрий Казаков 
и написал «На полустанке». Это его первый великий 
рассказ!

Другим как бы «заочным» учителем Казакова был 
Иван Бунин. Он его боготворил и мечтал написать его 
биографию. В 1967 году он даже получил разрешение 
посетить Францию, где перевели его сборник, имев-
ший большой успех среди французских читателей 
и критиков. Там он встречался с последними предста-
вителями первой литературной эмиграции — Борисом 
Зайцевым и Георгием Адамовичем, знавшими Ивана 
Алексеевича. Встречу с Зайцевым он записал на магни-
тофон. Кстати, Казаков был одним из редких советских 
авторов, которых первая эмиграция признала, как 
в свое время Иван Бунин высоко оценил поэму Алек-
сандра Твардовского «Василий Теркин». Не знаю, оце-
нил бы он так же рассказы Казакова, доживи до их вы-
хода в свет. Думаю — да! Они были братья по словесно-
му мастерству.

Юрия Казакова нет в живых уже сорок лет... Это до-
статочный срок для проверки творчества писателя 
на долгую жизнь. 

Короткая прижизненная судьба. 
Долгие крики...  

Знавшие Юрия 
Казакова отмечали 
контраст между 
его внешностью 
и интонацией
его рассказов

Юрия Казакова нет 
в живых сорок лет. 
Достаточный срок 
для проверки твор-
чества писателя 
на долгую жизнь

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Александр Цой 
выпустил 
своих первых 
«Светлячков»

ЧТО БУДЕТ 
ПОСЛЕ «КИНО»
Александр Алексеев

Единственный сын Виктора 
Цоя начал сольную музыкаль-
ную карьеру. К своим 37 го-
дам он сменил много профес-
сий: был художником, веб-ди-
зайнером, диджеем, режис-
сером видео-арта, возродил 
в качестве продюсера группу 
«Кино» с музыкантами, играв-
шими в ней в 80—90-е. И вот те-
перь сын лидера легендарной 
группы — тоже певец и гитарист 
—  наконец-то представил свой 
сольный проект, который на-
звал просто — «Саша Цой». И 
выпустил первый сингл «Свет-
лячки», ставший пилотным для 
его будущего альбома.

Меломаны, конечно, гада-
ли: «похож или не похож?!» Но 
вряд ли сам Цой-младший хо-
тел быть похожим. Некоторые 
«семейные» традиции, конеч-
но, прослеживаются: в песнях 
Александра тоже вволю мета-
фор, хлестких строчек наот-
машь, держащего в напряже-
нии и сопереживании ритма. 
Да, может быть, «Светлячки», 
как заметили поклонники в 
соцсетях, несколько много-
словны. Да, в них нет хукового 
припева, но зато присутствует 
магия, вволю явных и скрытых 
смыслов, мудрости и иронии, 
есть собственная притягатель-
ная интонация и актуальный 
звук. А еще — сдержанность 
эмоций и спрессованный в них 
внутренний драйв. И это — уже 
повод прислушаться и остать-
ся: что дальше?!

— Проект «Ронин» закрыва-
ется, такой группы больше не 
существует, — сообщил Алек-
сандр Викторович Цой на своей 
странице «ВКонтакте». 

И добавил: «Теперь она на-
зывается просто и скромно — 
«Саша Цой». 

Возможно, его первый соль-
ный альбом будет в чем-то 
пересекаться или окажется 
максимально переработанным 
и перезаписанным материа-
лом, подготовленным его про-
шлой группой «Ронин». Само-
бытной и достойной, но не все-
гда очевидной по саунду и вы-
ступавшей в течение пяти лет 
от случая к случаю.

Собственно, так, наверное, и 
должно быть. Ибо тот, кто счи-
тает рок своей работой,  обыч-
но реже пишет песни, которым 
потом подпевают десятки ты-
сяч зрителей на стадионах, или 
которые мы поем уже сами — на 
своих сотнях тысяч кухонь по 
стране, под гитары, с друзьями. 

У «Ронина», кстати, таких 
хватало: «Ртуть», «Пыль», 
«Опора» и особенно «Шепот». 
И хорошо, что Саша Цой те-
перь, очевидно, сделает и соб-
ственную перезагрузку, уже 
для сольного проекта, да и на-
чнет выступать почаще. 

Корни его лучших песен не-
нарочито произрастают из 
«Кино» образца середины — 
конца 80-х. Разве что без при-
сущих группе тех лет размаши-
стости суждений, самоиронии 
и романтико-геройской пате-
тичности, приправленной не-
возмутимостью от собственно-
го одиночества в толпе. 

Кто-то при этом, наверняка, 
удивился, что вместо концен-
трации на собственном творче-
стве певец и гитарист предпо-
чел возродить в 2020 году груп-
пу «Кино», где никогда не выхо-
дил к микрофону, а оставался 
только продюсером, арт-ди-
зайнером и вдохновителем но-
вых концертов, попутно отве-
чая за концепцию и создавая 
видеоконтент. 

Но, поработав с музыкан-
тами отца в возрожденном 
«Кино», Цой-младший, очевид-
но, набрался и концертного, и 
продюсерского опыта. А поэто-
му создал уже и свой сольный 
проект. Тоже очень ждем.  

В песнях 
Александра 
вволю метафор, 
хлестких строчек 
наотмашь, держа-
щего в напряже-
нии и сопережива-
нии ритма

Клип 
«Светлячки» 
можно 
посмотреть, 
перейдя 
по QR-коду. 
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ПОДРОБНОСТИ Стал 
известен глава 
Международной 
федерации шахмат

Ассамблея 
сделала ход

Сергей Рогов

В индийском Ченнае в ходе Генеральной ассамблеи 
Международной шахматной федерации (ФИДЕ) про-
шли выборы главы этой авторитетной организации. 

По итогам голосования свой пост сохранил росси-
янин Аркадий Дворкович. Как сообщает ТАСС, долж-
ность вице-президента займет знаменитый индийский 
гроссмейстер, 15-й чемпион мира Вишванатан Ананд.

Тем временем генеральный директор Международ-
ной шахматной федерации Эмиль Сутовский сообщил 
журналистам, что российский гроссмейстер Ян Непо-
мнящий и китаец Дин Лижэнь встретятся в матче за 
мировую шахматную корону весной 2023 года.

«Матч Непомнящий — Лижэнь запланирован на ап-
рель — май 2023 года. Если кто-то из них не захочет или 
не сможет играть, его заменит шахматист, занявший 
третье место в турнире претендентов (азербайджанец 
Теймур Раджабов). Если потребуется дальнейшая за-
мена, ее проведут в соответствии с январским рейтин-
гом 2023 года», — отметил Сутовский.

А в обновленном рейтинге ФИДЕ Непомнящий по 
итогам июля поднялся с седьмого места на третье. Его 
рейтинг — 2792. Возглавляет список действующий чем-
пион мира норвежец Магнус Карлсен (2864), следом 
расположился китаец Дин Лижэнь (2808).  

ФУТБОЛ «Динамо» победило на выезде в Самаре со счетом 2:0 

Подрезали «Крылья»
Сергей Литвинов 

С
т о л и ч н о е  « Д и н а м о » 
одержало первую выезд-
ную победу в новом сезо-

не, обыграв в матче четвертого 
тура чемпионата России «Кры-
лья Советов»  — 2:0. 

В Самару «бело-голубые» 
приехали после драматич-
ной ничьей в Воронеже с «Фа-
келом» (3:3), когда москвичи 
дважды вели в счете, но умуд-
рились упустить победу. По-
сле того матча главный тренер 
динамовцев Славиша Йокано-
вич не стал скрывать: его не 
устроили действия команды в 
обороне. Как показала встре-
ча в Самаре, кое-какие выво-
ды защитники «Динамо», ви-

димо, сделали. Причем суще-
ственные. 

 Конечно, «Крылья» создава-
ли моменты у чужих ворот. Ак-
тивнее всех у хозяев был Мак-
сим Глушенков, однако партне-
ры экс-полузащитника «Спар-
така» были не в лучшей форме. 
Ну а «бело-голубые», забив по 
голу в каждом из таймов (от-
личились Роберто Фернандес 
и Вячеслав Грулев), завоевали 
три очка.

Ну а в лидеры чемпионата по 
итогам тура вырвались ЦСКА и 
«Спартак», обыгравшие соот-
ветственно воронежский «Фа-
кел» (4:1) и «Урал» (2:0). 

«Красно-белые» отправи-
лись на выезд к худшей команде 
Премьер-лиги в стартовавшем 

сезоне. «Урал» не набрал ни од-
ного очка в первых трех встре-
чах. Неудивительно, что пошли 
разговоры об отставке Игоря 
Шалимова. Многое зависело от 
поединка со спартаковцами, 
чего не скрывали ни сам Шали-
мов, ни руководство клуба. 

В результате москвичи ре-
шили все вопросы по исходу 
встречи еще до перерыва: голы 
Квинси Промеса и Михаила Иг-
натова позволили гостям по-
вести 2:0. Во второй половине 
мячей забито не было, хотя у 
«Спартака» были все возмож-
ности добиться крупной побе-
ды. К слову, при Гильермо Абас-
кале «красно-белые» ни разу не 
проиграли в чемпионате: три 
победы и одна ничья.  

— «Спартак» показал мента-
литет победителя. Важно, что 
после месяца выездных встреч 
мы возвращаемся домой с хоро-
шим настроением, — подчерк-
нул рулевой «красно-белых» 
Абаскаль. 

Как уже было сказано ра-
нее, лидерство в чемпионате 
«Спартак» делит с ЦСКА. Ар-
мейцы очень бодро начали се-
зон при Владимире Федотове. 
В очередном туре «красно-си-
ние» обыграли «Факел», за-
бив все четыре мяча во втором 
тайме. Таким образом, «красно-
синие» отчасти реабилитирова-
лись за ничью в прошлом туре с 
«Пари НН» (2:2), когда москви-
чи вели 2:0, но упустили верные 
три очка.

Напомним ситуацию в верх-
ней части таблицы РПЛ. Лиди-
руют ЦСКА со «Спартаком», 
набравшие по десять очков, да-

лее идут: «Зенит», «Динамо» 
(по 8 очков), «Химки», «Красно-
дар» (по 7), «Сочи» (6), «Ростов» 
(5).  

ДЗЮДО 

В Тюмени 
прошел 
Кубок страны 
для глухих

БРОСКИ 
В ТИШИНЕ
Илья Соболев, Тюмень

В Тюмени прошел Кубок России 
по дзюдо для глухих. Он стал ре-
кордным по количеству участ-
ников и их географии.

Если заранее не знать, что 
в центре олимпийской под-
готовки «Тюмень-дзюдо» на 
татами выходят глухие и сла-
бослышащие спортсмены, во 
время схваток догадаться об 
этом практически невозмож-
но. В происходящем — ничего 
необычного: те же броски, под-
сечки, подхваты, удушающие и 
болевые приемы. Насторожить 
может разве только что тиши-
на, прерываемая криками су-
дьи: «Иппон!», «Вазари!»

Тишина вовсе не означает, 
что страсти не кипят. Бывают и 
курьезы, и ожесточенные спо-
ры с судьями. А жесты могут 
быть красноречивее любого 
рыка. Но этим ребятам есть что 
терять, потому что за видимой 
легкостью движений — истории 
силы воли и преодоления.

Для понимания: проблемы 
со слухом напрямую влияют на 
работу вестибулярного аппа-
рата. А в единоборствах уме-
ние держать равновесие, коор-
динация — критически важные 
навыки. Даже если дзюдоист 
хоть немного слышит, это ему 
уже дает преимущество. Поэто-
му есть ограничения по слуху. 
К соревнованиям среди глухих 
допускаются спортсмены с по-
терей слуха на лучшее ухо не 
менее 55 децибел.

Можно ли «победить» свой 
вестибулярный аппарат? Глу-
хие дзюдоисты своим приме-
ром показывают, что можно. 

«Я начала заниматься дзю-
до с десяти лет, — рассказывает 
омичка Елизавета Трущенко, 
одна из победительниц турни-
ра. — Мама увидела объявление 
в школе и привела меня в дзю-

до. Я была единственной слабо-
слышащей девочкой в секции. 
Участвовала в соревнованиях 
среди слышащих, проигрыва-
ла, проигрывала, но в какой-то 
момент пошел прогресс. Побе-
дила на первенстве России сре-
ди слышащих, а в 2013 году ста-
ла сурдлимпийской чемпион-
кой. Когда проигрывала, много 
раз думала бросить дзюдо. Все 
спрашивала тренера, ну когда я 
уже выиграю. А тренер говори-
ла, подожди, победы придут».

Трущенко — не единствен-
ная титулованная спортсмен-
ка, приехавшая в Тюмень. Де-
фицита в сурдлимпийских 
чемпионах, чемпионах мира, 
Европы на татами не было. Не 
исключено, что сурдлимпий-
ских медалистов было бы еще 
больше, но из-за санкций рос-
сийские спортсмены не смогли 
бороться за награды майской 
Сурдлимпиады в Бразилии. 

Зато Кубок России в Тюме-
ни приобрел дополнительный 
смысл. Ведь для глухих спорт-
сменов чем больше соревно-
ваний, тем лучше. Тем более 
условия Тюмень предоставила 
шикарные. Организовали даже 
трансляцию на ютуб-канале. В 
итоге получился очень предста-
вительный турнир. В соревно-
ваниях приняли участие около 
100 человек из 24 регионов на-
шей страны. Весьма солидные 
цифры для турнира, который не 
входит в календарь Министер-
ства спорта РФ. 

По мнению президента Все-
российского общества глухих  
Валерия Рухледева, у успеха 
Кубка две основных причины. 
Первая — это очень серьезная 
финансовая поддержка, ко-
торую Федерация спорта глу-
хих получает с прошлого года 
от минспорта на проведение 
подобных мероприятий. Вто-
рая — запредельный энтузиазм 
тюменских организаторов.

 К слову, последние не соби-
раются останавливаться на до-
стигнутом и уже вовсю думают о 
проведении в Тюмени Альтерна-
тивных игр для глухих. Дзюдои-
сты точно будут не против.  

ТЕННИС Россиянин выиграл первый турнир в этом году, 
завоевав титул в Мексике 

Медведев примерил 
сомбреро

Артур Нанян 

Р
оссийский теннисист 
Даниил Медведев стал 
победителем турни-
ра в мексиканском 
Лос-Кабосе, обыграв 
в финале представи-
теля Великобрита-
нии Кэмерона Норри 
— 7:5, 6:0. 

Эти соревнования стали пер-
выми для Медведева после вы-
нужденного полуторамесячно-
го простоя. Пропуск Уимблдона 
ничуть не повлиял на игру Да-
ниила: наш спортсмен уверенно 
прошел по сетке до самого ре-
шающего поединка. Самой тя-
желой получилась дуэль с сер-
бом Миомиром Кецмановичем 
в полуфинале — 7:6, 6:1. К слову, 
благодаря успеху в противосто-
янии с Кецмановичем россия-
нин обезопасил свое лидерство 
в туре как минимум до оконча-
ния «Мастерса» в Цинциннати 
(до 22 августа). 

— Матч с Миомиром полу-
чился очень напряженным и 
непростым. Он отлично начал, 
весь первый сет провел на вы-

сочайшем уровне. Было много 
сложно заработанных очков, 
розыгрышей, где я чувствовал, 
что близок к тому, чтобы поте-
рять преимущество. Тай-брейк 
тоже был великолепен. Я не из 
тех парней, которые часто про-
сят толпу подбадривать, но в 
начале тай-брейка я выиграл 
потрясающий мяч, и подумал: 
«Этот момент очень хорош, да-
вайте попробуем это подчерк-
нуть». Теперь пора думать о фи-
нале, — отметил Медведев. 

В решающем поединке в 
Мексике Даниилу противосто-
ял Норри — прошлогодний по-
бедитель турнира. Ранее пути 
этих теннисистов пересекались 
лишь однажды: в соревновани-
ях «Мастерс» в Шанхае в 2019 
году, когда россиянин добился 

уверенной победы (6:3, 6:1). На 
этот раз Норри оказал большее 
сопротивление в стартовой пар-
тии, но во второй Медведев не 
оставил сопернику никаких 
шансов, отвесив «баранку».

— Каждый матч в Мексике по-
лучился очень хорошим, но фи-
налы всегда особенные. В реша-
ющем поединке ты сопернича-
ешь с лучшим теннисистом не-
дели, так что матчи всегда про-
ходят в упорной борьбе, это 
высочайший уровень. Рад, что 
смог показать хорошую игру в 
такой важный момент. В нашем 
виде спорта одна неделя может 
перевернуть ход всего сезона — 
и это здорово. До того, как при-
ехать сюда, я уступил в пяти 
финалах подряд. Это не класс-
но, я бы хотел показывать дру-

гие результаты. Никогда не зна-
ешь, что случится. Не скрою: 
перед сегодняшней встречей я 
немного нервничал, даже чуть 
больше, чем обычно. Но сейчас 
я очень счастлив, — сказал Мед-
ведев в интервью на корте.

Этот титул стал первым для 
Даниила в календарном году. 
Тем самым Медведев прервал 
серию из пяти поражений в фи-
налах. По словам россиянина, 
теперь он понимает, что нахо-
дится в идеальной форме перед 
предстоящими соревнова-
ниями.

— Приехал сюда, чтобы по-
нять, на каком я уровне. Я не 
играл с травяного сезона, про-
шло примерно полтора месяца 
с моего прошлого турнира. По-
сле такой паузы всегда нелегко 
возвращаться в игровой ритм. 
Здесь в Мексике отличный тур-
нир, много сильных ребят. Хо-
телось успешно выступить, по-
казать хороший теннис. Уже 
знаю, что я в идеальной форме 
перед следующими соревно-
ваниями. Впечатления только 
позитивные, — признался Мед-
ведев. 

А чуть ранее Даниил выска-
зался также на тему борьбы за 
первое место в рейтинге Ассоци-
ации теннисистов-профессиона-
лов (ATP). Россиянин не скрыва-
ет, что он следит за статистикой.

— Безусловно, я немного 
слежу за борьбой в рейтинге. 
Многое зависит от момента. По-
нимаю, что к концу сезона пер-
вым номером, вероятно, станет 
Надаль, если только я не стану 
пытаться выиграть каждое со-
ревнование. В то же время я в 
состоянии довольно долго удер-
живать лидерские позиции, — 
заявил Медведев.  

После перерыва в 1,5 месяца 
Медведев вернулся на корт 
и напомнил о своей силе. 

В матче с «Крыльями Советов» динамовцы одержали первую выездную победу в стартовавшем сезоне. 

А К Ц Е Н Т

Даниил останется лидером рейтинга ATP 
как минимум до конца соревнований 
в Цинциннати — до 22 августа

Звездный форвард Александр Радулов на два года стал 
игроком казанского «Ак Барса».

В борьбе глухим дзюдоистам 
приходится «побеждать» 
свой вестибулярный аппарат.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ЦИФРА

14
ТИТУЛОВ

в карьере выиграл 

Даниил Медведев

Тем временем

Стадионы клубов немецкой Бундеслиги перейдут в режим экономии 

энергии из-за снижения поставок газа в Германию. По информации из-

дания Bild, это может произойти в связи с перебоями с поставками газа 

в страну. Можно с уверенностью утверждать, что Европа доигралась со 

своими антироссийскими санкциями, которые бьют по жизни простых 

граждан, а теперь и по спорту. При худшем варианте развития событий 

в конце января 2023 года чемпионат Германии придется приостано-

вить, поскольку на девяти аренах Бундеслиги могут возникнуть пробле-

мы с газовыми обогревателями газонов. В частности, сразу несколько 

ограничений введет «Бавария». Во-первых, красное наружное освеще-

ние домашнего стадиона мюнхенцев будет включаться только на три 

часа после наступления темноты вместо шести, как ранее. Во-вторых, 

газовый обогрев арены заменят на воздушно-тепловые насосы, элек-

троэнергия будет обеспечиваться солнечными панелями, установлен-

ными на стадионе. Наконец, мощность вентиляции и кондиционирова-

ния на всей территории арены будет снижена, плюс во всех туалетах бу-

дет использоваться холодная вода.

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Спартак» — 0:2

Голы: Промес, 27, Игнатов, 44.

«Ахмат» — «Зенит» — 0:0

ЦСКА — «Факел» — 4:1

Голы: Кучаев, 58, Медина, 69 — пен, 

Чалов, 73, Карраскаль, 83 — Гонга-

дзе, 43 — пен.

«Краснодар» — «Локомотив» — 3:0

Голы: Рамирес, 78, Олусегун, 84, 

90+5.

«Торпедо» — «Химки» — 1:3

Голы: Померко, 25 — пен, — Руден-

ко, 15, Долгов, 68, 72.

«Крылья Советов» — «Динамо» — 0:2

Голы: Фернандес, 13, Грулев, 60.

Результаты матчей на сайте
rg.ru/sujet/6723

T
.M

E
 /

 @
F

C
D

Y
N

A
M

O

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ХОККЕЙ «Авангард» 
обыграл питерский СКА 
на турнире в Сочи

Шайб 
не пожалели

Михаил Щербань

Сегодня в Сочи завершается традиционный предсе-
зонный турнир с участием пяти клубов Континенталь-
ной хоккейной лиги и сборной России U25.

Перед заключительными поединками на победу 
претендуют два клуба — омский «Авангард» и питер-
ский СКА. Накануне омичи и питерцы встречались 
между собой. Встречу изначально считали украше-
нием турнира в олимпийской столице 2014 года, и не 
мудрено, что  она стала самой посещаемой за все игро-
вые дни —  было продано 4098 билетов.

Несмотря на предсезонный статус, хоккеисты обе-
их команд тоже отнеслись к делу ответственно — играли 
на встречных курсах и ловили соперников на ошибках. 
Счет в матче открыли питерские армейцы.  Михаил Во-
робьев реализовал большинство. Больше заброшенных 
шайб в первом периоде зрители не увидели. Во второй 
двадцатиминутке свой шанс в большинстве использова-
ли уже «Ястребы» — Кристиан Ярош сравнял счет — 1:1.

Третий период принес успех омичам. Ворота СКА 
поразили Рид Буше и Сергей Толчинский — 3:1.

Интересно, что эта победа стала для «Авангарда» 
третьей в играх со СКА на турнирах в Сочи. Ранее ом-
ская команда добивалась успеха в 2019 и 2021 годах. 

По количеству набранных очков «Авангард» догнал 
СКА, а по итогу личной встречи и опередил.  Сегодня 
лидеров ждет встреча с «Адмиралом», а СКА сразится 
со сборной России до 25 лет.

Тем временем болельщики «Ак Барса» смогли жи-
вьем посмотреть в деле обновленную команду, которая 
провела два контрольных поединка.

Первый матч прошел в Альметьевске против 
местного «Нефтяника».  Заявка казанцев на игру ока-
залась боевой. Главный тренер Олег Знарок в первом 
летнем матче выставил своих звезд — Дмитрий Кагар-
лицкий, Вадим Шипачев и Александр Радулов соста-
вили ударную тройку «Ак Барса», а в стартовую пару 
защитников вошли Василий Токранов и Вячеслав Вой-
нов. В качестве капитана «Ак Барс» на игру вывел Да-
нис Зарипов.

Поединок прошел под диктовку «Ак Барса» и завер-
шился победой — 6:1. Отметим Александра Радулова, 
сделавшего дубль.  Ранее 36-летний нападающий под-
писал контракт с «Ак Барсом» на два года. Радулов в се-
зоне-2021/22 играл в Национальной хоккейной лиге, 
где провел 52 матча за «Даллас Старз».

Но североамериканские страсти на льду уже по-
зади, и после матча в Альметьевске довольный Алек-
сандр рассказал о своих впечатлениях журналистам:

— Здорово, что было столько болельщиков. Приятно 
играть товарищеский матч, когда полные трибуны.

Как оцените уровень хоккея в России после возвращения 
из Америки?

АЛЕКСАНДР РАДУЛОВ: Август месяц, какой тут может быть 
уровень игры? Нормальный уровень. Для летнего хок-
кея абсолютно нормально, думаю, всем понравилось.

В дебютном матче за клуб вы оформили дубль, эти 
голы добавили уверенности?

АЛЕКСАНДР РАДУЛОВ: Приятно, конечно, забивать, тем не ме-
нее самое главное, что команда выиграла.

На следующий день «Ак Барс» продолжил подго-
товку к сезону и провел матч в Нижнекамске против 
местного «Нефтехимика». И вновь победа была на сто-
роне команды из Казани — 4:1. Правда, на этот раз тре-
неры поберегли своих лидеров, включая Радулова, дав 
шанс показать себя на льду молодым игрокам.  
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